
Lanzarote protesta contra
el impacto de la masificación

La Isla alcanza las 93.000 plazas alojativas y
la presión se incrementa en espacios naturales

Las críticas a la saturación copan el debate
y en abril se prevé una primera movilización
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LA HISTORIA DE SUPERACIÓN DE BAMORY
Salió de Costa de Marfil con 14 años, llegó en patera a la Isla y ahora es monitor y futbolista
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Está convocada para el sábado 
20 de abril. Inicialmente iba a 
ser solo en Tenerife, pero ya se 
han sumado tres islas más, las 
más turísticas. La última ha si-
do Lanzarote, que esperará a los 
manifestantes ese mismo día a 
las 12 de la mañana en el Quios-
co de la Música de Arrecife. El 
lema de la convocatoria es ‘Ca-
narias tiene un límite. ¡Por un 
cambio de Modelo!’. En la Isla, 
hasta ahora, solo la ha apoyado 
entre los partidos Lanzarote en 
Pie, mientras que en Tenerife la 
convocan una decena de orga-
nizaciones, desde la plataforma 
Salvar La Tejita, la Asociación 
Tinerfeña de Amigos de la Natu-
raleza (ATAN), la Coordinado-
ra El Rincón o la Fundación Te-
lesforo Bravo-Juan Coello, entre 
otras.

El toque de atención es con-
tra la masificación y sus efectos. 
No es nada nuevo en Lanzaro-
te, donde ya se hizo una mani-
festación en 2002 bajo el lema 
‘Ni una cama más’. En aque-
lla fecha, Lanzarote tenía unos 
110.000 habitantes, llegaron ese 
año 1,8 millones de turistas y ha-
bía 60.000 camas turísticas. En 
2023, según los datos de Fron-
tur, la cifra es de casi 3,2 millo-
nes de turistas, la mayor que se 

La Isla protesta contra la 
masificación y sus efectos

En los años 80, César Manrique ya alertó sobre la masificación en Lanzarote, que protagonizó 
una gran manifestación en el año 2002 y llega ahora otra convocatoria por los mismos motivos 

ha registrado nunca, por delan-
te del año 2017, sin contar el me-
dio millón de cruceristas que lle-
garon a Los Mármoles. Se acaba 
de abrir el hotel más grande de 
la Isla y hay varios proyectos en 
cola, además de que el número 
de plazas turísticas ha crecido 
hasta 65.000, a las que hay que 
sumar otras 28.000 plazas de al-
quiler vacacional. La población 
también ha aumentado, hasta los 
159.000 habitantes.

Los tiempos han cambiado y 
la masificación se capta y se di-
funde ahora a través de los telé-
fonos más que con las cifras. En 
la Isla se pueden ver lugares lle-
nos de gente y de coches, que 
hasta hace poco eran descono-
cidos o poco transitados, como 
Las Grietas, Caldera Blanca o el 
Volcán del Cuervo, además de 
colas en Timanfaya, en las para-
das de taxis, en el aeropuerto o 
en otros sitios turísticos, por no 
hablar de los espontáneos que 
aparecen en cualquier lugar, esté 
o no permitido el paso. Muchos 
síntomas distintos para una sola 
dolencia. 

Una de las últimas referencias 
sobre la masificación y sus efec-
tos tiene que ver con el anuncio 
por parte de la anterior presiden-
ta del Cabildo, Loli Corujo, de 
nombrar a la Isla como turísti-
camente saturada. Corujo lo hi-

zo al final de su mandato como 
una declaración de intenciones, 
más que como un proyecto po-
lítico. En aquella comparecencia 
destacó también el crecimien-
to del parque de vehículos (de 
95.000 en el año 2005 a 137.000 
en 2022), el consumo de agua 
potable, que ha aumentado en 
un 20 por ciento en 12 años y la 
densidad turística, que ha pasa-
do de 70,1 plazas por kilómetro 
cuadrado en 2001 a 201 plazas. 
Sobre La Graciosa, basta con 
dos datos: recibió en su puerto 
más de medio millón de pasaje-
ros, según las últimas estadísti-
cas, y tiene 170 viviendas vaca-
cionales con 633 plazas, casi una 
por habitante. 

En definitiva, todo ha aumen-
tado: más población, más turis-
tas, más coches, mayor gasto de 
energía, de territorio, de agua, 
más residuos... El resultado de la 
ecuación prometida debería ser 
el aumento de la calidad de vida 
de los habitantes, pero hay una 
gran parte que se está quedando 
fuera de esa ecuación. Aunque 
se redujo en 2023, el porcentaje 
de población en riesgo de pobre-
za o exclusión social en Canarias 
es de más de un tercio de sus ha-
bitantes. En el caso de Lanzaro-
te, si se toma como referencia el 
año 2001, cuando finalizó el úl-
timo gran crecimiento de Pla-

ya Blanca, anunciado como una 
inversión beneficiosa para la po-
blación, el porcentaje de ciuda-
danos bajo el umbral de la po-
breza se duplicó entre ese año y 
el año 2018, pasando del 9 al 18 
por ciento.

Convocatoria 
En la convocatoria de la mani-
festación se habla de unir “a to-
da la ciudadanía de Lanzarote 
que está preocupada por la masi-
ficación turística y por sus efec-
tos en el territorio, los servicios 
públicos, el paisaje, la biodiver-
sidad y la calidad de vida de las 
personas”. Entre los argumen-
tos del colapso se fijan la “im-
posibilidad de acceder a una vi-
vienda”, el “colapso del sistema 
de gestión de residuos”, la “falta 
de agua para consumo y el sector 
agrícola”, unos “servicios sanita-
rios colapsados, pérdida de cali-
dad de vida, espacios protegidos 
masificados afectados por delitos 
e infracciones ambientales y pér-

dida de biodiversidad”. Es una 
buena colección de argumentos. 

Que la Isla sigue creciendo no 
conlleva mucha discusión. La 
respuesta sobre si el efecto de 
ese crecimiento es más positivo 
que negativo depende de a quién 
se le pregunte. Hay unas cuantas 
preguntas, de momento, sin res-
puesta: para qué, hasta cuándo 
y qué alternativas hay. La cues-
tión central, como suele ser habi-
tual, no está tanto en la creación 
de la riqueza, sino en su reparto. 
El crecimiento del turismo, que 
ejercen cientos de operadores 
privados, influye decisivamen-
te en la necesidad de inversión 
pública, que siempre va a remol-
que. Pero hay un desfase: los be-
neficios de la industria turística 
no se reflejan en los presupues-
tos públicos. La tarifa media dia-
ria en hoteles y apartamentos su-
bió casi un 10 por ciento en un 
año, pero el sector hotelero se 
muestra en contra de una ecota-
sa, que podría suponer un cos-
te menor para el turista que esa 
subida. 

Esto se ha visto en la Isla con 
cuestiones básicas: la carencia 
de centros educativos en Playa 
Blanca o Costa Teguise o las lis-
tas de espera sanitarias. La po-
blación flotante diaria en Lan-
zarote es de casi la mitad de sus 
tarjetas sanitarias. Muchos de 

SAÚL GARCÍA

La manifestación 
es el 20 de abril 
a las 12 de la 
mañana en 
Arrecife

Turistas en Playa Grande. Fotos: Adriel Perdomo. Colas en Timanfaya. Anuncios en una inmobiliaria.
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ellos ocupan plazas en las urgen-
cias o en los quirófanos. Tan solo 
en una ocasión, en 2017, se hizo 
público el gasto destinado en el 
Área de Salud de Lanzarote a la 
atención a terceros. Eran nueve 
millones, que pagan los turistas 
o sus seguros médicos, y que no 
vuelven ni a la sanidad lanzaro-
teña ni a la Isla. Se pagan al Es-
tado y este a su vez al Gobierno 
canario, pero no tienen carácter 
finalista. Canarias destina 1.515 
euros por habitante en gasto sa-
nitario al año. Es la sexta comu-
nidad que menos dinero dedica. 
Los turistas, ni salen en la esta-
dística ni computan para las ne-
cesidades de inversión.

Indicadores
Si crece el turismo, crecen to-
dos los indicadores y la huella 
ecológica: el consumo energéti-
co, del que solo el 10 por cien-
to viene de fuentes renovables o 
el agua, que se ha privatizado y 
se pierden casi seis litros de ca-
da 10 que se desalan. Para equi-
librar la situación, hacen fal-
ta unos 150 millones de euros y 
no parece que Canal Gestión es-
té dispuesta a asumir ese coste. 
La cuestión es que los cortes no 
afectan a las zonas turísticas, pe-

ro sí a las zonas rurales. No hay 
mucho secreto para esto. El agua 
industrial y turística se factura a 
2,91 euros desde el primer me-
tro cúbico. Para pagar ese pre-
cio con el agua doméstica hay 
que gastar más de 30 toneladas. 
Además, mientras que el resi-
dente tiene un consumo aproxi-
mado de unos 150 litros por día, 
un turista gasta entre 300 y 800, 
según un estudio de la Organiza-
ción Mundial de la Salud.  

En 2023, el turismo en Lan-
zarote generó, por primera vez, 

3.500 millones de euros, más del 
doble que hace 10 años. Hay más 
de 72.000 personas trabajando, 
también más que nunca. Los sin-
dicatos ahora no hablan del pa-
ro sino de las condiciones labo-
rales: contratos a tiempo parcial 
cuya jornada se alarga y mucha 
carga de trabajo. La ocupación 
hotelera subió cinco puntos, has-
ta el 84 por ciento. Los hoteles 
están llenos, pero con 20 puntos 
más de ocupación tienen casi la 
misma plantilla. La carga de tra-
bajo, la escasez de vivienda y su 

alto coste, el transporte público 
deficiente y el alto coste de la ga-
solina, hacen que haya trabajos 
muy poco atractivos. Los suel-

dos del sector servicios, por otro 
lado, no van a equipararse a los 
de la industria. 

El alquiler vacacional no es el 
causante de la situación del mer-
cado inmobiliario, pero le ha da-
do la puntilla. Un residente no 
puede competir en precio con 
un turista que puede pagar en 10 
días el alquiler de un mes. Si el 
mercado se globaliza, sale per-
diendo el residente. Algo pare-
cido pasa con el consumo. Hace 
20 años, la modalidad del todo 
incluido era una amenaza al tu-
rismo local, porque el turista no 
gastaba fuera del hotel. Ahora, el 
turista sale tanto que hasta com-
pra en los supermercados e in-
fluye en el coste de la cesta de la 
compra, como ha influido en el 
coste del vino, que se ha conver-
tido en un artículo de lujo.    

Y en el capítulo de inconve-
nientes menos tangibles, está 
el hecho de llegar a la playa de 
Famara y no poder aparcar, de 
no encontrar mesa para comer 
donde antes no había que reser-
var, de salir al campo y saludar 
cada 10 metros o de no que-
rer ir a ciertos sitios para evi-
tar todo esto y para no tener 
que pensar cómo era antes de su 
transformación. 

Si crece el 
turismo, crecen 
todos los 
indicadores y la 
huella ecológica

Coches aparcados en Las Grietas. 
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Los terrenos sobre los que se 
construye un hotel de más de 
700 plazas en Costa Teguise se 
subastaron de forma irregular 
por parte de la Agencia Tribu-
taria. Así lo ha determinado el 
Tribunal Económico Adminis-
trativo Central, integrado en el 
propio Ministerio de Hacien-
da, que anuló la subasta, a raíz 
de la cual con posterioridad se 
adjudicaron las dos parcelas, 
que suman unos 70.000 me-
tros cuadrados. Por poco más de 
tres millones de euros, la cade-
na hotelera Gloria, del presiden-
te de la Federación de Empresa-
rios de Hostelería y Turismo de 
Las Palmas, José María Maña-
ricúa, se quedó con unos terre-
nos en primera línea valorados 
para la subasta en siete millo-
nes de euros y con valor catas-
tral superior a los 15,5 millones 
de euros.

El origen de este pelotazo, 
en sentido coloquial -operación 
económica que produce una 
gran ganancia fácil y rápida- se 
remonta a 2015. Sands Beach 
Resort acumulaba unas eleva-
das deudas tributarias, contraí-
das antes de que cogiera las 
riendas del establecimiento alo-
jativo el empresario Juan Carlos 
Albuixech, especializado en el 
turismo deportivo, que heredó 
unas obligaciones con Hacien-
da de unos 16 millones. Sands 
Beach solicita a la Agencia Tri-

El Tribunal anuló la subasta de los 
terrenos del nuevo hotel de Costa Teguise

La Agencia Tributaria agrupó de forma irregular, por una deuda de 1,1 millones, dos parcelas 
que sumaban 70.000 metros cuadrados y que valían de cara a la subasta  “seis veces más”

M. RIVEIRO butaria un aplazamiento. Como 
garantía de parte de esas deu-
das, una sociedad vinculada a 
los anteriores propietarios del 
complejo, Millenium Energía 
Verde, hipoteca las dos fincas 
que constituyen la parcela 244-
F de Costa Teguise, la última de 
primera línea antes del camino 
hacia Los Ancones. 

En octubre de 2015, la Agen-
cia Tributaria acepta las hipote-
cas de las fincas, que se inscri-
ben en noviembre de ese año. 
Apenas dos meses más tarde, en 
enero de 2016, se anuncia la su-
basta de los terrenos. En aquel 
momento, según ha podido sa-
ber Diario de Lanzarote, se es-
taba negociando una venta vo-
luntaria a precio de mercado 
para descontar un importe sus-
tancial de la deuda con Hacien-
da y captar fondos para la re-
forma de Sands Beach. Sin 
embargo, al activarse la subasta 
la operación se frustra. 

Hacienda primero valora a 
efectos de la subasta cada fin-
ca en 2,6 millones de euros, que 
tras un recurso corrige a 3,5 mi-
llones de euros. La subasta se fi-
ja para abril de 2016, pero na-
die se presenta y queda desierta. 
Arranca entonces el trámite de 
adjudicación directa. La empre-
sa de Mañaricúa terminó pa-
gando tan solo 1,5 millones por 
cada una de las fincas, en ple-
no suelo urbano consolidado, a 
44 euros el metro cuadrado. La 
Agencia Tributaria sostiene que 

es “la mejor oferta presentada” 
y la estima “suficiente”.

Batalla legal
Entonces comienza una batalla 
legal que aún no ha finalizado. 
Primero el Tribunal Económi-
co de Canarias y luego el Cen-
tral confirmaron la nulidad de la 
subasta ordenada por la Agen-
cia Tributaria. Una de las cla-
ves es por qué se agruparon las 
dos parcelas en un único lote. 
La empresa afectada alega que 
no existe “ningún tipo de mo-
tivación” para agrupar las dos 
fincas en un único lote. Y añade 
que “la venta de una sola de las 
fincas” debía cubrir “con cre-
ces el importe adeudado” por el 
que se activó la subasta, que era 
de 1,1 millones de euros, de un 
expediente sancionador por el 
impuesto de sociedades que se 
remontaba a 2001. “De no con-
seguirse” un comprador, “nada 
impediría subastar después la 
otra finca”. Al unir las dos fin-
cas en una sola subasta, se in-
crementaba la dificultad para 
participar, “al exigirse el depó-
sito de casi 1,4 millones de eu-
ros”, además de “una capacidad 
financiera de siete millones de 
euros para adquirir las fincas”. 
No obstante, al quedar desierta 
la subasta, esos requisitos eco-
nómicos se relajaron de forma 
notable.

El Tribunal Regional “anula 
los acuerdos de enajenación”, ya 
que si bien la formación de lo-

tes a efectos de subasta “queda 
en la esfera discrecional del ór-
gano de recaudación”, sin em-
bargo es necesario justificar la 
decisión. “No existe ninguna 
explicación sobre las caracterís-
ticas de las fincas y la necesidad 
de formar un solo lote”, señala 
en su resolución. “Como señala 
la interesada”, añade el Tribu-
nal Económico Central en refe-
rencia a Sands Beach Resort, el 
importe de la deuda que se es-
taba ejecutando era de 1,1 mi-
llones de euros, mientras que el 
valor de los bienes de la subasta 
era de unos siete millones, “seis 
veces más”. El Tribunal Econó-
mico Central añade que la nor-
mativa de recaudación contiene 
“un mandato expreso de evi-
tar la enajenación en subasta 
de bienes con un valor notoria-
mente superior al de la deuda”. 
Agrupar dos fincas como se hi-
zo “es evidente que exige moti-
vación de algún tipo”, pero “no 
se ha producido”. Esa “ausencia 
de una motivación”, concluye el 
Tribunal Central, “habría cau-
sado una indefensión” a la cita-
da empresa, por falta de “pro-

porcionalidad” de la Agencia 
Tributaria.

“Sin ejecutar”
Las fuentes consultadas desta-
can la incidencia de que la ad-
judicación de los terrenos a la 
cadena hotelera Gloria, cuan-
do la subasta previa quedó anu-
lada por el Tribunal Económico 
Central, puede tener consecuen-
cias. Al menos desde enero de 
2017, la compañía de Albuixech 
ya le advirtió a la de Mañaricúa 
que había impugnado la subasta 
y que la “validez” de la adqui-
sición de los terrenos dependía 
del “requisito previo” de una su-
basta que ahora es considerada 
irregular por el Tribunal que re-
visa las actuaciones del propio 
Ministerio de Hacienda en vía 
administrativa.

El pasado mes de noviembre, 
la empresa Sands Beach Resort 
se dirigió a la Agencia Tributa-
ria, para recordarle que conti-
nuaba “sin ejecutar la resolución 
dictada por el Tribunal Econó-
mico Administrativo Central” 
pese a que “es firme”. Ya lo ha-
bía solicitado seis meses antes, 
sin éxito. Al finalizar este pa-
sado marzo tampoco tenía nin-
guna contestación positiva. La 
ejecución tendría una evidente 
“trascendencia” económica pa-
ra Sands Beach. Mientras tanto, 
se han acelerado las obras del 
hotel, de 356 habitaciones y 709 
plazas, y con un presupuesto de 
más de 77 millones de euros.

El presidente de 
la patronal se 
hizo a bajo precio 
con terrenos en 
primera línea

Terrenos donde se construye el hotel. Foto: Adriel Perdomo.
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El Cabildo ha autorizado un 
nuevo hotel en el sur de Lanza-
rote, con 342 unidades alojati-
vas y 684 plazas. El estableci-
miento, de nueva construcción, 
se ubicará en el plan parcial 
Playa Blanca, que fue regulari-
zado en el Plan General de Or-
denación (PGO) de Yaiza, anu-
lado por el Tribunal Superior 
de Justicia de Canarias (TSJC) 
y pendiente de la resolución fi-
nal del Tribunal Supremo. Es-
ta “autorización del proyecto 

Parcela donde se asentaría el nuevo hotel de Playa Blanca. Foto: Adriel Perdomo.

El Cabildo autoriza 
otro hotel en Playa 
Blanca con casi 
700 camas
El nuevo establecimiento se construirá 
en la misma calle que el macro hotel de 
1.440 plazas recién inaugurado

M.R. y clasificación provisional pa-
ra hotel de cinco estrellas”, que 
no había trascendido pese a ha-
berse concedido en Consejo de 
Gobierno, da luz verde a la em-
presa Explotaciones e Inversio-
nes Timanfaya para conseguir 
la licencia de construcción. 

El expediente arranca en ene-
ro del año pasado, con la solici-
tud del empresario José Ramón 
Olaverría. Hasta agosto era con-
sejero de la sociedad Ignacio 
Díaz de Aguilar, conocido abo-
gado y promotor que bajo la al-
caldía de José Francisco Reyes 

elaboró un informe defendien-
do el desarrollo del plan parcial 
Playa Blanca, que fue anulado 
por la Justicia. El pasado enero 
fue la cara visible del desahucio 
de 68 casas en la misma urbani-
zación, después de haber com-
prado la promoción.

El Ayuntamiento de Yaiza in-
formó de que la actividad de 
hotel de cinco estrellas “a de-
sarrollar en la parcela AB1” de 
la Unidad de Actuación uno del 
plan parcial Playa Blanca “se 
ajusta a lo permitido” por el 
Plan General aprobado en 2014, 

que se mantiene formalmen-
te en vigor pese a haber sido 
anulado por el TSJC. En abril, 
el Cabildo informó “favorable-
mente” el proyecto pero la an-
terior presidenta, Dolores Co-
rujo, evitó aprobarlo antes de 
las elecciones y después de per-
derlas frente a Oswaldo Betan-
cort. El asunto llegó a elevarse 
al Consejo de Gobierno, pero se 
quedó sobre la mesa.

La parcela en la que se cons-
truirá el nuevo hotel está a 
unos 400 metros del puerto 
Marina Rubicón y linda con la 

Avenida Papagayo, la misma 
en la que se edificó el macroho-
tel de 1.440 camas promovido 
por los Hermanos Domínguez, 
considerado el más grande de 
Lanzarote. Sobre una parcela 
de 41.906 metros cuadrados de 
superficie, se edificarán 25.373 
metros cuadrados. La mayoría 
de la superficie de la parcela en 
la que se construiría el hotel se 
encuentra dentro de la deno-
minada zona de influencia de 
Costas, una franja de 500 me-
tros de ancho a partir de la ri-
bera del mar.

ACTUALIDAD
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-Una de las carreteras de la red 
viaria insular que tiene una ma-
yor problemática en la actuali-
dad, sin duda es la LZ-20, que 
conecta Arrecife con San Barto-
lomé: atraviesa y divide el barrio 
de Argana, tiene que dar acce-
so al Hospital Doctor José Mo-
lina Orosa y es uno de los histó-
ricos puntos negros en cuanto a 
accidentes de tráfico y atropellos, 
como el ocurrido recientemen-
te que acabó con la vida de un jo-
ven. ¿Desde el Cabildo de Lanza-
rote, qué solución consideran que 
tiene esa vía?

-Hay dos carreteras que que-
remos que sus proyectos es-
tén redactados en este mandato 
por parte del Gobierno de Ca-
narias: la duplicación de la ca-
rretera LZ-2, en el tramo que 
va de Yaiza a Playa Blanca, y 
una intervención de futuro para 
la LZ-20, que pasa por el sote-
rramiento. La primera mejora-
rá la conectividad con el puer-
to de Playa Blanca, que mueve 
un millón de pasajeros y más 
de 300.000 vehículos al año, en 
lo que es un polo de transpor-
te fundamental entre Lanzaro-
te y Fuerteventura. En cuanto 
a la LZ-20, se busca entre otros 
objetivos la mejora de los acce-
sos al Hospital Doctor Molina 
Orosa, por lo que entendemos 
que se puede utilizar el conve-
nio de carreteras entre Cana-
rias y el Estado. El compromiso 
del consejero de Obras Públicas 
del Gobierno de Canarias, Pablo 
Rodríguez, en una reciente reu-
nión, es el de redactar estos dos 
proyectos en este mandato.

-El soterramiento completo de 
la carretera que atraviesa el ba-
rrio de Argana es algo que se 
había barajado en el diseño del 
planeamiento de la ciudad y ya 
tiene dos carriles deprimidos. 
¿Cuál sería el alcance del nuevo 
proyecto?

-Sería un soterramiento al 
uso, que canalice todos los ve-
hículos que salen y entran de la 
ciudad, que comenzaría a la al-
tura del Hospital Doctor Moli-
na Orosa y se prolongaría has-
ta la salida de Arrecife. Por el 
volumen de tráfico, a priori en-
tendemos que el soterramien-
to debería tener dos carriles por 
sentido. Y, en la parte superior, 
se ejecutaría una rambla medu-

JACOBO MEDINA  VICEPRESIDENTE DEL CABILDO Y CONSEJERO DE OBRAS

“Tenemos el compromiso del 
soterramiento de la carretera en Argana”

lar, con aceras anchas, carril pa-
ra bicicletas, arbolado, alumbra-
do, un paseo en condiciones que 
permita conectar las dos mita-
des de Argana.

-¿Ese objetivo no se puede con-
seguir con otra fórmula?

-Para conseguir una vía có-
moda en la parte superior, con 
espacio suficiente para que las 
personas pueden caminar en 
condiciones, cruzar a ambos la-
dos con seguridad y conectar un 
barrio tan poblado como es Ar-
gana, lo que toca es el soterra-
miento, de aproximadamente un 
kilómetro y medio. Es un mode-
lo que se utiliza, por ejemplo, en 
Las Palmas de Gran Canaria, y 
creemos que es la mejor opción 
para la carretera LZ-20. El ob-
jetivo es tener el proyecto listo 
en este mandato y que se pue-
da licitar en el próximo. Habrá 
que esperar a tener los estudios, 
pero con el soterramiento y un 
buen diseño urbano en superfi-
cie estaríamos hablando, proba-
blemente, de una intervención 
de unos 60 millones de euros.

-Después de varios mandatos 
sin que se haya acometido ningu-
na inversión de calado por parte 
del Gobierno de Canarias en ma-
teria de carreteras, tras la Cir-
cunvalación de Arrecife que se 
inauguró en 2015, ¿cree que en 

este ciclo político se invertirá esa 
tendencia?

-Todo indica que será así. Ha-
ciendo un análisis general, este 
año debería estar adjudicándo-
se la duplicación de la LZ-40, 
la Carretera de Las Playas, a la 
que desde el Cabildo se le ha 
dado el visto bueno. Se trata de 
un proyecto presupuestado en 
unos 34 millones de euros. En 
cuanto a la LZ-1, entre Guati-
za y Órzola, lo que hay por aho-
ra es un anteproyecto y se va a 
redactar ahora el proyecto. En 
este caso, lo que se persigue es 
mejorar las condiciones de la 
carretera y las conexiones, por 
ejemplo en Punta Mujeres o en 
los Jameos del Agua y la Cueva 
de los Verdes. El planteamien-
to para esta zona es una glorie-
ta y ensanchar un poco la vía 
para que puedan circular me-
jor las bicicletas, al tratarse de 
un tramo de mucho tránsito de 
deportistas.

-Con respecto a la intervención 
entre la LZ-2 y la LZ-3, la Cir-
cunvalación de Arrecife, en una 
de las puertas de entrada de la 
capital, el Gobierno de Canarias 
proyectó una rotonda en altura 
que ha recibido alegaciones, entre 
otras entidades de la Fundación 
César Manrique, que la ha consi-
derado desproporcionada.

-Desde el Cabildo hemos pre-
sentado alegaciones y también 
el Ayuntamiento de Arrecife lo 
ha hecho, en el sentido, por un 
lado, de mejorar la conectivi-
dad con la zona del futuro Pa-
lacio de Congresos, y por otro, 
de unir los barrios que hay en 
ese entorno y ampliar las vías 
de acceso a la capital. Estamos 
pendientes del Gobierno de Ca-
narias y de cómo queda ese pro-
yecto, que es otro que debería 
quedar listo para licitarse este 
año. Junto a la duplicación de la 
LZ-40 son los proyectos que de-
ben ejecutarse a corto plazo.

-El Cabildo acaba de contra-
tar por 218.000 euros con la em-
presa Tragsa el estudio de la ca-
rretera de Los Hervideros, donde 
se produjo un socavón hace tres 

años. ¿Hay horizonte para la 
reapertura?

-Ese estudio tiene como fina-
lidad analizar las característi-
cas geológicas del terreno por el 
que discurre la carretera, la si-
tuación de la misma y los pro-
blemas, tanto actuales como los 
que pueden surgir en el futuro, y 
definir las soluciones. El proyec-
to se circunscribe al actual tra-
zado. La fórmula que se plantea 
es ejecutar unos pilotes de hor-
migón que la mantengan, como 
si fuera un puente, en la zona en 
la que se produjo el socavón. La 
ejecución rondará los cuatro mi-
llones de euros y la intención es 
que salga a licitación este año.

-Una asignatura pendiente es 
la carretera de Masdache hacia 
El Peñón, que está en muy mal 
estado. 

-Estamos solo pendientes de 
los informes sectoriales, del 
Plan Insular, de Medio Ambien-
te y Patrimonio sobre el proyec-
to para sacar a licitación la obra, 
que globalmente ascenderá a 
unos 10 millones de euros. La 
primera fase es un tramo de algo 
más de un kilómetro, desde la 
ermita de Santa María Magda-
lena, para dar servicio a las vi-
viendas próximas. Efectivamen-
te, es una obra prioritaria que va 
a salir en breve.

“Se ejecutará 
una rambla para 
conectar las 
dos mitades del 
barrio”

M. RIVEIRO

Jacobo Medina, en la carretera LZ-20, a su paso por Argana. Foto: Adriel Perdomo.

ENTREVISTA
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En plena ofensiva contra el Ca-
bildo de Lanzarote por su estra-
tegia de impugnar las licencias 
de obras, sobre todo en el mu-
nicipio de Yaiza, que incum-
plían la planificación, un grupo 
de empresarios solicitó de for-
ma oficial el cierre de los Cen-
tros de Arte, Cultura y Turismo 
(CACT) alegando la supues-
ta falta de licencias de apertu-
ra. De ese episodio se cumplen 
ahora 15 años. Uno de aquellos 
empresarios, Antonio Curbe-
lo, acaba de ser condenado por 
el Juzgado de lo Penal número 
tres de Arrecife a un año y me-
dio de prisión y al pago de ca-
si 1,7 millones de euros por un 
delito contra la Hacienda Pú-
blica, el doble de la cantidad 
defraudada.

Curbelo era administrador 
solidario de la sociedad Playa 
Blanca Seis junto a otro empre-
sario, fallecido en 2020. En la 
sentencia se destaca que “omi-
tió deliberadamente” realizar la 
correspondiente declaración re-
lativa al Impuesto de Socieda-
des del año 2010, que obligaba a 
su empresa a pagar a la Hacien-
da Pública, “ahora defraudada”, 
840.193 euros. El Juzgado aco-
gió la postura de la Fiscalía, re-
presentada por el delegado en 
delitos económicos, Tomás Fer-
nández de Páiz, quien argumen-
tó que en la declaración del año 
2006 la empresa se acogió al be-
neficio fiscal de la Reserva de 
Inversiones de Canarias (RIC), 
por importe de casi 2,3 millones 
de euros. Aquel beneficio em-
presarial se produjo antes de que 
estallara la burbuja inmobiliaria. 
En aquel ejercicio, la cifra de ne-
gocios de la mercantil ascendió 
a 7,6 millones de euros.

Pese a las obligaciones deri-
vadas de la RIC, “en los cuatro 
ejercicios siguientes no se rea-
liza inversión alguna” por par-
te de la empresa y “se abando-
na la actividad de la misma en 
el año 2010, no cumpliéndose ni 
el requisito de la inversión pa-
ra poder disfrutar del incentivo” 
de la Reserva de Inversiones 
de Canarias ni tampoco se re-
gularizó la situación tributaria, 
“pues no se declara el Impuesto 
de Sociedades correspondien-
te al año 2010 en el año 2011”. 
Desde 2008, “formalmente” el 
acusado dejó de ser administra-
dor de derecho de la empresa, 
pero el Juzgado considera que 
siguió controlando la gestión de 
la mercantil “durante los años 
siguientes”.  Cabe destacar que 
el Juzgado de Instrucción nú-
mero cuatro de Arrecife declaró 
“en rebeldía” a la empresa Playa 
Blanca Seis.

La mercantil se había consti-
tuido en el año 2000. Según la 

Condena de prisión para 
un empresario que pidió 

el cierre de los CACT
El Juzgado impone pena de cárcel y el pago de casi 1,7 

millones de euros por un delito contra la Hacienda Pública 
cometido a través de la empresa Playa Blanca Seis

M. RIVEIRO

sentencia, además de adminis-
trador el acusado “es socio” de 
la empresa Playa Blanca Seis 
“al tener una parte en la socie-
dad Meridian Lanzarote, socie-
dad que tiene un 25 por ciento” 
de las participaciones de la mer-
cantil que también ha sido con-
denada ahora por el Juzgado de 
lo Penal número tres como res-
ponsable civil subsidiaria.

El magistrado Francisco Ja-
vier Bretones señala que la con-
sideración del delito contra la 
Hacienda Pública “exige una 
conducta defraudatoria y no el 
mero cumplimiento de deberes 
tributarios”. En cualquier ca-
so, la legislación exige que la 
cantidad defraudada rebase los 
120.000 euros. En este procedi-
miento, esa cuantía se multipli-
ca por siete: 684.000 euros co-
mo “cuota defraudada” de 2010 
y 156.193 euros de intereses de 
demora. La cantidad no fue dis-
cutida “por ninguna de las par-
tes” en la causa.

En la sentencia se subraya 
que “es más que evidente” que 
existe delito, ya que el acusado 
se acogió en nombre de la em-
presa de la que era administra-

dor a la RIC en el año 2006, con 
“conocimiento de los requisitos 
necesarios” a cumplir para be-
neficiarse del incentivo fiscal. 
También era conocedor, añade 
la resolución judicial, “de que si 
no se cumplían los mismos de-
bía reintegrar la dotación” y de-
clararla en el Impuesto de So-
ciedades de 2010 que tenía que 
presentar en 2011. Desde 2010, 
la empresa deja de presentar 
cuentas y “no tiene trabajado-
res dados de alta en la Seguri-
dad Social, ni movimientos en 
las cuentas bancarias”.

“En el juicio”, explica el ma-
gistrado, el acusado “manifes-
tó que era administrador de va-
rias sociedades, limitándose a 
sostener su defensa en el hecho 
de que renunció a su cargo de 
administrador de derecho en el 
año 2008 y que ya no tenía na-
da que ver con la sociedad Pla-
ya Blanca Seis”. Así, “niega su 
condición de administrador de 
hecho” y sostiene que “el único 
administrador” era el empresa-
rio fallecido en 2020.

Sin embargo, el magistrado 
señala que “tras la práctica de 
la prueba” en el juicio y su “co-

rrespondiente análisis”, se lle-
ga “a la rotunda convicción de 
que el acusado” realmente “ges-
tionaba la sociedad, primera-
mente como administrador de 
derecho” y a partir de 2008 “la 
sigue gestionando como admi-
nistrador de hecho”. Además, 
recuerda que la misma empre-
sa ya había incumplido con una 
dotación de la RIC de 689.000 
euros, que utilizó para comprar 
un 30 por ciento de una nave 
en Güimar, que luego dejó sin 
efecto.

Además de firmar “de su pu-
ño y letra” las cuentas después 
de cesar en el cargo, también 
seguía apareciendo como auto-
rizado en las cuentas en Ban-

La declaración de 
Rosa a favor de 
Antonio Curbelo 
fortaleció su 
condena

ca March, BBVA, Santander y 
Sabadell. El representante de 
la asesoría fiscal y contable que 
llevaba la empresa hasta 2010  y 
declaró como testigo, destacó 
que el acusado “controlaba to-
do lo referente a la gestión”. El 
magistrado entiende que “la re-
nuncia fue sin duda intenciona-
da, pues sabía perfectamente” 
que “no se iba a poder cumplir 
la obligación de la inversión que 
le imponía el haberse acogido 
a la RIC” y “era más fácil de-
jar morir la sociedad”. “Lo que 
también sabía es que la Agencia 
Tributaria iba a inspeccionar a 
la sociedad y trataba de ocultar-
se con una renuncia a su cargo 
de administrador”, añade.

“Sin credibilidad”
En el juicio declaró el empresa-
rio Juan Francisco Rosa, que ha 
compartido intereses con Anto-
nio Curbelo, por ejemplo en la 
citada Meridian Lanzarote, de 
la que ambos fueron adminis-
tradores solidarios. El magis-
trado destaca que “no se le pue-
de dar credibilidad ninguna” a 
su “versión” desde el momen-
to en el que afirmó, “con una 
sinceridad extrema, que había 
ido a declarar” porque el acusa-
do “era su amigo de hace más 
de 30 años y que quería ayu-
darlo en ese juicio”. Del testi-
monio de Rosa, no obstante, se 
“deja entrever que realmente el 
administrador” de la empresa 
enjuiciada era Curbelo. “Resul-
ta evidente que trata de ayudar 
a su amigo” o su “casi herma-
no”, como matizó el fiscal. Su 
declaración, “más que ayudar” 
al acusado, ayudó al magis-
trado “a fortalecer aún más su 
convicción” de que Curbelo in-
cumplió la legalidad de forma 
intencionada.

Juzgados de Arrecife. Foto: Adriel Perdomo.
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Los consejeros del Cabildo de 
Lanzarote deben presentar una 
declaración de bienes cuando 
recogen su acta y cuando de-
jan el cargo, al inicio y al final 
de cada mandato. El Portal de 
Transparencia de la Corpora-
ción insular es el lugar donde 
deben colgarse esas declaracio-
nes, que tienen carácter públi-
co. Son los propios consejeros 
los que declaran en ese docu-
mento los bienes que poseen: 
desde los inmuebles a otro tipo 
de bienes como vehículos, has-
ta acciones en empresas, cargos 
en sociedades, seguros de vi-
da, planes de pensiones, prés-
tamos adquiridos, resultado de 
las declaraciones de la renta o 
el saldo medio en sus cuentas 
corrientes.

El Cabildo ha tardado ocho 
meses en publicar las declara-
ciones de bienes de los actua-
les consejeros de la institución 
y aún no ha colgado las declara-
ciones de los consejeros salien-
tes. El análisis de las declara-
ciones arroja, en primer lugar, 
que la mayoría están incomple-
tas, y en segundo lugar que hay 
gran desigualdad entre lo que 
ref lejan unos consejeros y los 
que reflejan otros. Unos apor-
tan más datos y otros menos. 
Hay muchos que no presentan 

Así son las declaraciones de bienes 
de los políticos lanzaroteños

La mayoría de las declaraciones difundidas por el Cabildo de Lanzarote están 
incompletas o con datos poco actualizados, como el de la declaración de la renta  

SAÚL GARCÍA el resultado de la última decla-
ración de la renta de 2022, sino 
de las anteriores. En definitiva, 
hay muchos espacios vacíos. El 
artículo 35 del Reglamento or-
gánico del Cabildo de Lanzaro-
te señala que los consejeros de-
ben presentar “declaración de 
sus bienes patrimoniales y de la 
participación en sociedades de 
todo tipo, con información de 
las sociedades por ellas partici-
padas y de las liquidaciones de 
los impuestos de la Renta, Pa-
trimonio y, en su caso, Socieda-
des”. Esto no se cumple en to-
dos los casos.

La declaración se realiza re-
llenando una ficha en la que 
aparecen siete apartados: pa-
trimonio inmobiliario, donde 
se ref lejan, entre otras cosas, 
la descripción de dicho bien, el 
municipio en que se encuentra, 
el valor catastral o la fecha de 
adquisición, seguido del saldo 
medio de las cuentas corrien-
tes, otro tipo de patrimonio co-
mo acciones o participaciones 
en sociedades, seguros de vi-
da, planes de pensiones, rentas 
vitalicias, obligaciones o bonos 
de deuda pública y otros dere-
chos patrimoniales. Otros apar-
tados son los de los vehículos, 
además de otros bienes de espe-
cial valor, créditos, préstamos o 
deudas añadiendo los datos de 
la fecha de adquisición, el im-

porte y el capital pendiente, y 
finalmente la información tri-
butaria, consignando el tipo de 
impuesto, el ejercicio y la base 
imponible. El siguiente aparta-
do es el de las actividades que 
proporcionan ingresos econó-
micos y las causas de posible 
incompatibilidad. Por otra par-
te, cada Cabido tiene una plan-
tilla diferente y no coinciden 
todos los apartados ni se exige 
el mismo grado de detalle. En 
Fuerteventura, por ejemplo, la 
exigencia es aún menor. 

Uno de los que no refleja la 
última declaración de IRPF es 
el presidente, Oswaldo Betan-
cort, que pone como la última 
la de 2018, con una base im-
ponible de más de 60.000 eu-
ros por su sueldo de alcalde de 
Teguise. Betancort declara que 
tiene dos viviendas, una adqui-
rida en 2005 en Teguise y otra 
en 2012 en Yaiza, ambas al 50 
por ciento. La de Teguise tiene 
un valor catastral alto, de más 
de 200.000 euros, y la otra es 
menor de 100.000. El presiden-
te solo refleja que posee un plan 
de pensiones desde 2008 y una 
cuenta corriente con un saldo 
medio de más de 120.000 eu-
ros, una de las cantidades más 
altas de todos los consejeros. 
No obstante, también es uno de 
los más endeudados de toda la 
Corporación, con dos présta-

mos pendientes que suman un 
capital por abonar de más de 
330.000 euros. No figuran vehí-
culos, ni participaciones ni nin-
gún otro tipo de bien, ni nin-
gún cargo en ninguna sociedad 
mercantil.

El consejero de Reserva de 
la Biosfera, Medio Ambiente, 
Geoparque y Cambio Climáti-
co, Samuel Martín, declara una 
vivienda al 50 por ciento de ba-
jo valor catastral y un terreno 
en Teguise mediante donación. 
Tiene dos cuentas corrientes 
con menos de 400 euros, dos 
seguros de vida y dos hipote-
cas al 50 por ciento que suman 
125.000 euros. Domingo Ce-
jas, que es consejero de Movili-
dad, Oficina Técnica, Residuos, 
Transporte, Aguas y Energía 
Eólica, es uno de los políticos 
más veteranos de la Corpora-
ción. Tampoco declara ninguna 

actividad de carácter profesio-
nal que sea incompatible. Po-
see dos coches, dos planes de 
pensiones y 46.000 euros en las 
cuentas corrientes. Es uno de 
los que más propiedades decla-
ra: cuatro solares, un local, tres 
viviendas y un terreno, todas 
ellas menos una al 50 por cien-
to y todas en Teguise. La más 
antigua adquirida en 1994 y la 
más reciente en 2012. El valor 
catastral sumado de todos los 
bienes es de aproximadamente 
unos 465.000 euros.

Aroa Revelo, consejera de Ju-
ventud, tiene una hipoteca des-
de 2018 por 88.000 euros, y no 
declara ninguna propiedad. As-
censión Toledo, consejera de 
Empleo y Patrimonio Históri-
co, entre otras áreas, declara un 
saldo medio de unos 50.000 eu-
ros, 10.000 euros en deuda pú-
blica, una vivienda en San Bar-
tolomé, y sin datos sobre el 
IRPF. Nori Machin es conseje-
ra no electa y lleva el Área de 
Mayores. Aparte de la declara-
ción de la renta y de que tiene 
un Audi Q5, no aporta ningún 
otro dato, pero es la conseje-
ra que declara tener más dinero 
en la cuenta corriente: 150.000 
euros.

El consejero de Presidencia, 
Miguel Ángel Jiménez, decla-
ra dos casas al 50 por ciento, 
una en Teguise y otra en Haría, 

Loli Corujo. Jacobo Medina.Oswaldo Betancort.

Betancort es uno 
de los que más 
dinero tiene en la 
cuenta y de los 
más endeudados
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por un valor conjunto de más de 
300.000 euros y un saldo me-
dio en sus cuentas de 110.000 
euros, además de un plan de 
pensiones y tres coches. Mar-
ciano Acuña tiene cuatro ca-
sas, un solar y una finca, la mi-
tad de ellas al 50 por ciento y 
el resto al cien por cien, en Ha-
ría, Teguise y Arrecife, adquiri-
das entre 1999 y 2023, aunque 
ninguna de ellas de un valor ex-
cesivo pues entre todas suman 
poco más de 200.000 euros. No 
declara ninguna hipoteca pe-
ro sí un plan de pensiones, un 
coche y una moto, con un sal-
do medio de unos 50.000 euros. 

Jesús Machín Tavío, con-
sejero de Ordenación Territo-
rial y Cultura, refleja en su de-
claración que es propietario de 
una parcela en suelo de asenta-
miento rural en Tinajo donada 
por sus padres en el año 2023 
con un valor de casi 49.000 eu-
ros. Tiene unos 13.000 euros de 
saldo medio y un coche de 24 
años.

Los populares
El vicepresidente Jacobo Medi-
na, líder de los populares en el 
Cabildo, tiene una vivienda al 
cien por cien desde 2021 por un 
valor de 55.000 euros, además 
de otros 10.000 en la cuenta co-
rriente, una autocaravana, un 
coche y una hipoteca solicitada 
recientemente. Su compañero 
Juan Monzón posee un coche, 
una moto, dos hipotecas, sin 
más datos, dos garajes, un pi-
so en San Bartolomé, una casa 
en Teguise y una villa en Yai-
za, todos al cien por cien menos 
la villa, y con un valor catastral 
conjunto de unos 250.000 eu-
ros. Kiko Aparicio, el consejero 
de Emergencias, tiene un saldo 
de 21.000 euros, un coche y un 
seguro de vida. Ángel Vázquez, 
consejero delegado de los Cen-
tros de Arte, Cultura y Turismo 
(CACT), tiene  una casa en Te-
guise con un valor de 250.000 
euros y un local en Arrecife 
del que no figura el valor, ade-
más de 4.000 euros en la cuen-
ta y dos hipotecas, una de ellas 
adquirida el pasado mes de ma-
yo. Su compañera María Je-
sús Tovar posee dos viviendas 
en la Península desde los años 
90 con valor catastral pequeño, 
que no suman más de 65.000 
euros. Declara tener el 50 por 
ciento de unas acciones que no 
especifica, dos coches y una hi-
poteca con un capital pendiente 
de 42.000 euros, pero no refleja 
el saldo medio de sus cuentas.

La oposición
La expresidenta del Cabildo y 
ahora en el Congreso de los Di-
putados, Loli Corujo, decla-
ra que tiene 23.000 euros en la 
cuenta y nada más: ni coches, 

ni hipotecas ni casa, ni accio-
nes ni ningún otro dato rele-
vante. Tan solo la declaración 
de IRPF de 2022 con una ba-
se imponible de 76.000 euros, 
que corresponde al sueldo co-
mo presidenta. Del PSOE, Ce-
leste Callero tiene una casa re-
cién adquirida al cien por cien, 
en Arrecife y con hipoteca, y 

2018. Benjamín Perdomo tiene 
dos coches, un seguro de vida, 
un saldo medio de 8.500 euros, 
un crédito hipotecario, un prés-
tamo y varios bienes inmue-
bles: cuatro fincas en Haría con 
una participación pequeña y es-
caso valor catastral, y en Arre-
cife un garaje, una vivienda y 
un local. 

Andrés Stinga es titular de 
un préstamo de 250.000 euros 
al 33 por ciento, tiene una zo-
diac y cuatro coches, tres de 
ellos Mercedes y uno de ellos 
un taxi. Posee un tercio de la 
sociedad Andradoma Lanzaro-
te 2002 SL, desde el año 2005 
dedicada al taxi, 15.000 euros 
de saldo medio, dos viviendas y 
un almacén en litigio, según in-
dica. Alberto Aguiar tiene una 
vivienda en San Bartolomé des-
de 2022 con crédito hipotecario 
y un saldo medio de 6.200 eu-
ros. Isabel Martín Tenorio es la 
consejera que declara un patri-
monio de mayor valor y a la vez 
la más endeudada. Posee una 
vivienda con un valor catastral 
de 700.000 euros y un local de 
otros 200.000, más 30.000 eu-
ros de saldo medio y tres hipo-
tecas pendientes, dos de ellas 
hipotecarias junto a un présta-
mo personal que suman un ca-
pital pendiente de más de me-
dio millón de euros. También es 
titular del cincuenta por cien-
to de una sociedad que regen-
ta una farmacia en Teguise. El 
otro 50 por ciento pertenece a 
su compañera en la Corpora-
ción Belén Morales, que decla-
ra tener una vivienda con hipo-
teca, un vehículo, 6.000 euros 
en la cuenta, un plan de pensio-
nes y un seguro de vida. 

El alcalde de Yaiza, Óscar 
Noda, no tiene patrimonio in-
mobiliario. No tiene casa ni co-
che en propiedad, según esta 
declaración. Tiene un présta-
mo de consumo de 31.000 euros 
desde hace cinco años, del que 
le queda por pagar la mitad  y 
un saldo medio en sus cuentas 
de menos de 4.000 euros. No-
da sí que tiene acciones: 58 títu-
los del Banco Santander desde 
2020 y diez más de un fondo de 
inversión, también de ese mis-
mo banco, desde 2022, y tiene 
un plan de pensiones y un plan 
de ahorro en esa misma enti-
dad bancaria con 12.000 euros 
de ahorro. Daisy Villalba (NC), 
trabajadora social, tiene tres hi-
potecas, una vivienda, un co-
che y 37 euros de saldo medio. 
Por último, el consejero de Vox, 
Óscar Pérez, declaró una base 
imponible del IRPF en 2021 de 
solo 7.200 euros. Tiene dos pro-
piedades en San Bartolomé ad-
quiridas ambas en 2006, con un 
valor catastral de unos 180.000 
euros, sin especificar si se trata 
de viviendas, locales o terrenos. 

Se reflejan las 
propiedades 
inmobiliarias y el 
saldo medio de las 
cuentas

En el caso de los parlamentarios por Lanzarote, 
el que declara tener una mayor cantidad en las 
cuentas es Marcos Bergaz, con 143.000 euros 
y una hipoteca desde el año 2007. Posee una vi-
vienda en Teguise y el 16 por ciento por herencia 
desde el año 2022 de una casa, tres pisos, cua-
tro locales y una oficina. No se especifica el va-
lor de los bienes en ninguno de los casos, ni en 
cuanto a Bergaz ni del resto de parlamentarios. 
Su compañera de partido en el PSOE, Lucía Olga 
Tejera, tiene un saldo medio de unos 20.000 
euros y una vivienda y dos pisos en propiedad, 
todos de autoconstrucción. Marcos Hernández, 
también del PSOE, declara una vivienda y un 
apartamento y dos hipotecas, junto a un saldo 
de unos 9.000 euros. Y Alicia Pérez no declara 
ningún tipo de bien ni hipotecas ni cantidad al-
guna en la cuenta. David Toledo (CC) declara la 
mitad de un terreno en Güime con un crédito y 

un saldo de unos 3.000 euros, mientras que su 
compañera Cristina Calero tan solo declara un 
saldo medio de unos 7.200 euros y un préstamo 
para un vehículo. Yoné Caraballo, de NC, declara 
una vivienda, un saldo de unos 8.000 euros y dos 
préstamos, uno hipotecario y otro personal. Por 
último, la presidenta del Parlamento, Astrid Pé-
rez (PP) declara un saldo medio de unos 5.200 
euros en la cuenta, un préstamo desde 2005 y 
un plan de pensiones, así como una casa y una 
oficina al 50 por ciento. También declara tener 
la mitad de una sociedad, de su bufete de abo-
gados, y un 15 por ciento de la sociedad Astri-
nesa, sin haber obtenido remuneración por nin-
guna de ellas. En el perfil de Migdalia Machín, la 
consejera de cultura del Gobierno de Canarias, 
en la página web del Gobierno, no aparece su 
declaración de bienes, mientras que sí está col-
gada la del resto de compañeros de gobierno.   

Los dos senadores de Lanza-
rote, Manuel Fajardo y Pedro 
San Ginés, también presen-
taron sus declaraciones de 
bienes. San Ginés (CC) de-
clara en agosto de 2023 que 
pagó más de 11.000 euros 
por el IRPF en 2022 y que 
obtuvo unos rendimientos ne-
tos por un alquiler de 2.000 
euros. Posee una vivienda 
con plaza de garaje, según 
su declaración adquirida en 
2020, y cuya compra fue ob-

LOS SENADORES

LOS PARLAMENTARIOS

casi 100.000 euros en la cuenta. 
La portavoz socialista, Ariago-
na González, tiene una vivien-
da al cien por cien en Arreci-
fe y un saldo medio de 32.000 
euros. También declara un por-
centaje de entre el 10 y el 15 en 
tres sociedades, dos de ellas 
desde los años 90, vinculadas 
a su familia y otra desde el año 

jeto de una investigación de la 
UCO cuyo procedimiento se ha 
trasladado al Tribunal Supremo. 
También tiene otra vivienda an-
terior y declara un saldo medio 
en sus cuentas de unos 30.000 
euros, un préstamo de 2010 de 
273.000 euros y uno personal de 
55.000. Por su parte, Manuel Fa-
jardo (PSOE), en cuanto a las po-
sibles incompatibilidades, seña-
la que está pendiente de cobrar 
un caso como abogado por parte 
de una entidad local que es an-

terior a su toma de posesión. 
Pagó más de 40.000 euros 
en el IRPF de 2022 y tam-
bién obtuvo más de 16.000 
euros como rendimiento de 
un alquiler. Posee una vivien-
da, dos locales (un tercio de 
uno de ellos por herencia) y 
una plaza de garaje. Tiene un 
saldo medio de unos 173.000 
euros y una cuarta parte de la 
sociedad de un bufete de abo-
gados con un valor estimado 
de unos 100.000 euros. 

Marcos Bergaz y Astrid Pérez.
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El Sol de La Graciosa es una co-
munidad energética que se ha 
empeñado en comenzar el ca-
mino de la descarbonización to-
tal de la octava isla y conseguir 
el mayor grado de autonomía hí-
drica y energética posible. Des-
pués de varios meses de trabajo, 
la comunidad ha elaborado un 
documento que sirva como guía 
para transitar ese camino. El do-
cumento está sujeto al estudio, 
modificación y ampliación por 
todos aquellos que quieran cola-
borar. Se trata de un “documen-
to informativo y propositivo pa-
ra el conocimiento, la reflexión, 
el debate y la acción” y analiza 
la situación de la isla en cuan-
to al suministro de agua, ener-
gía, saneamiento, residuos o 
movilidad. 

La Graciosa tiene cerca de 
700 habitantes censados que re-
ciben a más de medio millón de 
visitantes al año. “Este volumen 
de visitas desborda sistemática-
mente la capacidad de respuesta 
a la demanda de energía y agua, 
a la gestión de residuos sólidos 
y aguas fecales y a la movilidad 
terrestre en el interior de la isla”, 
señalan. Ese el punto de partida. 

 “La dimensión poblacional 
y territorial de La Graciosa, así 
como la voluntad de su pobla-
ción para avanzar en la transi-
ción energética, reúnen los ele-
mentos necesarios de viabilidad 
para que esta isla se convierta a 
corto plazo en un referente in-
ternacional en la mejora de la 
calidad de vida de sus habitan-
tes y visitantes, en la reducción 
de los costes económicos factu-
rables, en la lucha contra el cam-
bio climático y en los procesos 
de descarbonización y de auto-
consumo energético e hídrico”, 
dice el documento. El camino 
parece difícil pero no imposible.

El estudio hace un breve repa-
so histórico en el que se asegura 
que los avances en infraestruc-
turas y servicios en la isla, “que 
han contribuido a mejorar la vi-
da y el bienestar de la población 
local”, no se corresponden, sin 
embargo, con un plan preesta-
blecido y pautado, sino más bien 
con “puntuales impulsos o sal-
tos aleatorios”. 

Esos saltos comienzan en 
1943 con la construcción de tres 
aljibes en Caleta del Sebo y uno 
en Pedro Barba y la adquisición 
por parte de la iniciativa pública 
de otro más que ya estaba cons-
truido para el ganado. “No ha-
bía luz y se desconoce cuándo 
se empezaron a hacer pozos ne-
gros. Los escombros y basuras 
se tiraban en varios puntos de 
la isla. La energía principal era 
la quema de matos y el viento. 
En esos momentos la desertiza-
ción de la isla era total”, señalan. 

El segundo salto corresponde a 
1977, cuando se inaugura una 
planta desalinizadora de 75 me-
tros cúbicos alimentada por dos 
grupos electrógenos que además 
proporcionaban energía eléc-
trica durante doce horas dia-
rias. El tercer salto se da en los 
años 80. En 1985 llega el tendi-
do eléctrico a través de un ca-
ble submarino. La luz eléctri-
ca ininterrumpida posibilita, en 
una sociedad pesquera, la con-
servación de alimentos con frío. 
“Con el frío y con la televisión, 
comienza la sociedad de consu-
mo en La Graciosa y, por tan-
to, la modificación de hábitos y 
costumbres en la isla. La vege-
tación comienza a recuperarse 
masivamente”. El cuarto salto se 
da a principios de los 90, cuan-
do se conecta el abastecimiento 

de agua a través de una tubería 
submarina que llega desde Lan-
zarote. Deja de funcionar la de-
saladora y muchas casas dejan 
de tener aljibes. Hay que sumar 
también a este salto la amplia-
ción de los puertos de Órzola y 
Caleta del Sebo, que favorecen 
las líneas de transporte de pasa-
jeros y mercancías. 

Y llega el quinto salto. “Ante 
los desafíos que afronta el mun-
do actual, teniendo en cuen-
ta los cambios socioeconómi-
cos y culturales de la sociedad 
graciosera, los grandes valores 
medioambientales que atesora 
su territorio terrestre y marino, 
así como su complejo entrama-
do normativo y administrati-
vo, parece oportuno y necesario 
abordar nuevos retos, coger im-
pulso para ganar un nuevo salto 

hacia un modelo más sostenible 
y menos dependiente que permi-
ta, ahora como entonces, seguir 
mejorando la vida y el bienestar 
de la población local”. 

Este nuevo salto debería es-
tar protagonizado por una de-
saladora de ósmosis inversa ali-
mentada por energía renovable, 
un saneamiento con un sistema 
de depuración lo más ecológi-

co posible, un proceso de rege-
neración del agua para su uso en 
agricultura, una energía eléctri-
ca de fuentes renovables y el re-
ciclaje de los residuos. 

Agua
La aspiración de la comunidad 
energética es la de poder insta-
lar una desaladora de ósmosis 
inversa que funcione mediante 
energía renovable, un sistema de 
depuración lo más natural posi-
ble y un proceso de regeneración 
del agua para su uso en culti-
vos. Esto coincide con el Obje-
tivo 6 de Desarrollo Sostenible 
de la ONU: garantizar la dispo-
nibilidad y la gestión sostenible 
del agua y el saneamiento para 
todos.

En el marco del programa 
‘Clean Energy for EU Islands’ 
de la Comisión Europea, La 
Graciosa requiere llevar a ca-
bo un estudio integral en dos di-
mensiones fundamentales: uno 
de Ingeniería para una planta 
potabilizadora y desalinizado-
ra que concrete la ubicación, el 
diseño, capacidad, tipo de tecno-
logía, impacto ambiental, finan-
ciación, etc., y por otra parte una 
evaluación de la regulación es-
pecífica de la Isla, ya que se tra-
ta de una zona protegida y ha-
rá falta “una exhaustiva revisión 
de la regulación local y general 
aplicable al proyecto”, para ob-
tener los permisos. “Para poder 
implementar el proyecto es ne-
cesario conocer, de manera es-
pecífica, si el proyecto es viable 
o no desde el punto de vista nor-
mativo y regulatorio”. 

Como antiguamente con el 
agua, “sería óptimo que las ca-
sas dispusieran de sus aljibes 
privados y que se construyeran 
aljibes públicos necesarios pa-
ra embalsar el agua potabiliza-
da y distribuirla, y atesorar el 
máximo posible de reservas y 
otro sistema integral para apro-
vechar el agua de lluvia”, añade 
el documento. 

Energía
Respecto a la energía, propo-
nen profundizar en el estudio 
que hizo el Instituto Tecnológi-
co de Canarias y adecuarla a las 
otras acciones como potabiliza-
ción, depuración, movilidad o 
residuos, y proponen ampliar los 
espacios a utilizar para las foto-
voltaicas, como la circunvala-
ción del pueblo. Quieren instalar 
placas solares para el consumo y 
ahorro propio “y las necesarias 
pequeñas plantas solares, para 
la potabilizadora y otros siste-
mas, dotadas de baterías para el 
almacenamiento de la energía”. 
No obstante, por seguridad, re-
gularización y estabilización de 
sistemas “sería vital continuar la 
conectividad eléctrica por el ca-
ble submarino al igual que la co-

ACTUALIDAD

La Graciosa se prepara 
para su quinto salto

La comunidad energética El Sol de La Graciosa elabora una 
hoja de ruta para la descarbonización total de la octava isla  

SAÚL GARCÍA

Un jeep por un sendero de La Graciosa. Fotos: Adriel Perdomo.

Una terraza en Caleta del Sebo. 

Tiene 700 
habitantes 
censados y 
medio millón de 
visitantes al año
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nectividad actual con Lanzarote 
de abastecimiento de agua”.

La Graciosa tiene una plan-
ta de transferencia de residuos 
que resulta insuficiente. To-
dos los residuos se compac-
tan y posteriormente se trasla-
dan al Complejo Ambiental de 
Zonzamas. No existe punto lim-
pio. El Ayuntamiento organi-
za, dos veces al mes, recogidas 
puerta a puerta de enseres para 
su posterior traslado. Los resi-
duos procedentes de demolición 
y construcción se amontonan en 
la calle durante las obras y des-
pués se trasladan a Lanzarote, 
pero ese traslado está condicio-
nado por la falta de medios, así 
como por la elevada producción 
de residuos y el escaso nivel de 
separación en origen. “El actual 
sistema de gestión no es acor-
de a la población actual y la ac-
tividad turística que se desarro-
lla en la isla”. Las instalaciones 
y la gestión son insuficientes. La 
comunidad energética ha sope-
sado la posibilidad de introducir 
una pequeña planta de valora-
ción de fracción orgánica y es-
pera que se haga un análisis de-
tallado de la posible ampliación 
de la planta, así como la tecno-
logía que minimice los impac-

ACTUALIDAD

La Isla “reúne 
los elementos 
necesarios” para 
convertirse en un 
referente

tos y ofrezca un mejor servicio a 
la ciudadanía. De la misma for-
ma que con el agua, hay que co-
nocer la viabilidad del proyecto 
con la actual legislación. 

En el año 2016 se declaró la 
tramitación de emergencia para 
la contratación de la ejecución 
de la obra denominada ‘Depu-
radora y sistema de saneamien-
to en la isla de La Graciosa’, que 
consistía en construir las redes 
de alcantarillado y la estación 
depuradora, pero que después 
se paralizó y nunca se ha termi-
nado. Ahora se ha acordado, pa-
ra desbloquear la obra, declarar 
esa actuación de interés autonó-

mico. El Sol considera que “es 
necesario realizar un estudio de 
la situación en la que se encuen-
tran las instalaciones ejecutadas, 
pues al no haberse concluido en 
su día, puede que parte de estas 
no sean viables para su uso”, de 
la misma forma que igual que es 
necesario “encajar las obras eje-
cutadas y las que restan por eje-
cutar con las diversas figuras de 
planeamiento, tanto sectorial co-
mo territorial”. 

 El actual sistema de sanea-
miento se basa en pozos ne-
gros en cada vivienda de la isla. 
Cuando se colmatan, un hecho 
cada vez más frecuente, se reco-

gen esas aguas y se trasladan a 
Lanzarote en un camión cister-
na. “No obstante, este sistema 
produce numerosas filtraciones 

de contaminantes directamente 
al suelo y luego al mar”. 

Movilidad 
La movilidad es el último punto. 
Según dice la comunidad ener-
gética, el contenido de un estu-
dio de movilidad sostenible para 
la transición socioecológica de 
La Graciosa debería incluir en 
su diagnóstico, objetivos y pro-
puestas para los siguientes as-
pectos: características de la mo-
vilidad interna y de conexión 
con Lanzarote, las cifras de des-
plazamientos y la capacidad de 
carga del territorio, el parque de 
vehículos existente y la flota de 
conexión, la red de pistas para el 
tránsito de vehículos y la red de 
caminos para la movilidad ac-
tiva. En cuanto a las actuacio-
nes necesarias, indican la seña-
lización, eliminar las emisiones 
de gases de efecto invernadero y 
contaminantes por el transporte, 
la gobernanza de la movilidad, 
la regulación de los vehículos, 
de sus actividades privadas, co-
merciales y del uso de las pistas 
y caminos. También destacan 
que se ha iniciado la redacción 
de un proyecto de remodelación 
para lograr la calificación de 
ecopuerto. 

Zona de acumulación de residuos en La Graciosa. 
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Es investigador posdoctoral en 
el Instituto de Estudios Am-
bientales y Recursos Naturales 
de la Universidad de Las Pal-
mas de Gran Canaria. Estuvo en 
Lanzarote impartiendo la char-
la Desmontando mitos sobre el 
agua del grifo: una alternativa 
sostenible al agua embotellada.

-Se dedica a dar charlas, en-
tre otras cosas, desde hace años, 
en las que sostiene que el agua 
que sale del grifo es perfectamen-
te potable y que se puede beber a 
pesar de que en realidad casi na-
die la bebe. ¿Es así?

-Se trata de desmitificar el 
agua del grifo, porque pare-
ce que casi nadie la bebe y hay 
mucha idea arraigada incluso de 
que es mala para el cuerpo, y 
se trata de desmitificar eso, so-
bre todo en el ámbito de los es-
tudiantes, intentar romper con 
esta tradición que hay de que el 
agua no se puede beber y que 
poco menos que es insalubre. 

-Centrándonos en Lanzarote, 
donde el agua no sale de pozos ni 
manantiales, puede haber mayor 
resistencia porque el agua se ex-
trae del mar y hay ciertas reticen-
cias a que no sea del todo buena.

- En Gran Canaria, en la zo-
na centro, viene de manantial y 
parece que es más confiable que 
la que viene de la potabilizado-
ra, pero al final son las dos igual 
de confiables porque cuando en-
tran en el circuito del agua pota-
ble, todas están más que anali-
zadas. De hecho los análisis son 
prácticamente diarios, no habría 
diferencia entre una y otra y 
cuando la tomamos del mar, con 
más razón, porque la podríamos 
denominar como una fábrica de 
agua que tiene monitorizados 
todos los procesos. Ya no solo lo 
que pide la legislación en cuan-
to a esa calidad del agua, sino 
también la propia planta de des-
alinización, que también tiene 
sus protocolos y sus controles.

-Es decir, que todo el agua que 
llega a la red como potable, in-
cluida por supuesto la de Lanza-
rote, si está en la red es porque 
cumple los parámetros básicos 
para que sea buena para la salud.

-Efectivamente, sí. Además, 
con el agua pasa una cosa curio-
sa y es que se considera alimen-
to y no a la vez, porque el agua 
embotellada sí se considera un 

RAYCO GUEDES  DOCTOR EN CIENCIAS DEL MAR

“El agua del grifo es el alimento
del que más seguros podemos estar”

alimento, pero el agua del grifo 
no. Es curioso y es simplemen-
te porque a la embotellada se le 
puede considerar alimento por-
que sus características quími-
cas o su composición química 
se mantiene permanente en el 
tiempo y la del grifo tiene unas 
leves fluctuaciones, no tiene las 
mismas características o la mis-
ma composición estable. Es cu-
rioso que al agua embotellada 
sí se la considera alimento y al 
agua de grifo no, pero si la con-
sideramos alimento, el agua del 
grifo es el alimento más vigila-
do que tenemos en casa, el que 
es más analizado está y del que 
más seguro podemos estar.

-Pero no es lo mismo beber el 
agua de la potabilizadora que be-
berla 30 kilómetros después de 
pasar por la tubería, porque qui-
zá donde esté la diferencia es en 
las tuberías, o en los depósitos o 
en los aljibes... 

-El suministrador del agua no 
solo tiene que analizar el agua 
que sale de la potabilizadora y 
tiene que asegurar la misma ca-
lidad que sale de la depurado-
ra, tanto si va a algún tipo de 
tanque o de aljibe comunitario, 
dentro de la red, y también ten-

dría que asegurar la calidad en 
ese punto. La ley también esta-
blece que uno de los puntos que 
tienen que analizar los distri-
buidores dentro de los controles 
de rutina, los controles que se 
hacen diariamente, es en la red 
de distribución y en el grifo del 
usuario. O sea, se elige un gri-
fo al azar, no del grifo dentro de 
la casa, sino del agua que entra-
ría justo antes de ir al domicilio. 
La empresa está obligada a que 
el agua mantenga su calidad a 
lo largo de toda la red de distri-
bución. Obviamente, la empre-
sa de distribución ya no se mete 
en cómo estén las conduccio-
nes dentro del domicilio. Si en 
casa tenemos la tubería en ma-
las condiciones, pues ya el agua 
que nos saldrá por el grifo ten-
drá esas malas condiciones, pe-
ro por la instalación deficiente 
del domicilio, no porque haya 
venido mal de atrás. 

-La distribución en Lanzarote 
es un problema porque se pierde 
más de la mitad del agua que se 
desala, todavía hay tuberías an-
tiguas y hay pueblos en que sale 
marrón directamente... Así es di-
fícil convencer a alguien de que 
beba ese agua...

-Yo suelo preguntar a la gen-
te cuándo fue la última vez que 
comprobaron que las tuberías 
de casa estaban bien. Y la gente 
me suele decir: pues yo creo que 
nunca. O cuándo fue la ultima 
vez que la comunidad limpió el 
aljibe. Muchas veces no se hace. 
Si tenemos un aljibe o unos bi-
dones que no están en condicio-
nes o cuando no hemos revisa-
do que se hayan ido ensuciando 
con el paso del tiempo o tene-
mos una instalación en casa con 
unas tuberías antiguas y demás, 
pues claro, todo eso afecta.

-Lo que la gente suele decir es 
que el agua sabe mal o que huele 
mal. ¿A qué se debe?

-Siempre nos dicen: el agua 
incolora, inodora e insípida. Es 
lo que nos aprendemos en el co-
legio y debería ser así, pero el 

agua que sale del grifo, al igual 
que el agua embotellada, tiene 
sabor porque tiene minerales di-
sueltos que son los que le dan el 
sabor. Entonces, muchas veces 
se le achaca un mal sabor. Nor-
malmente en el agua del grifo 
el sabor es la principal caracte-
rística por el cloro que viene di-
suelto. No tiene ningún tipo de 
crecimiento de patógenos, de 
bacterias, virus... que pueda ha-
cerla perjudicial para la salud. 
Es principalmente lo que le da 
ese sabor al agua. 

-Entonces, ¿es cuestión de acos-
tumbrarse? ¿Por qué hemos lle-
gado a esta situación de fiarnos 
más de una botella de plástico 
que del grifo si en muchas ocasio-
nes no se trata de agua mineral?

-Sí, de hecho el agua embote-
llada no siempre es agua mine-
ral natural. En el agua embote-
llada nos encontramos tres tipos 
de agua. El agua mineral natu-
ral, que es en lo que hoy se han 
convertido las aguas que en su 
momento eran aquellas aguas 
minero medicinales de manan-
tiales que se tomaban casi co-
mo un tratamiento medicinal, 
que son todas las que tendría-
mos que captar del susbsuelo.  

Rayco Guedes, investigador de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Fotos: Yaiza Socorro.

ENTREVISTA

SAÚL GARCÍA

“La empresa está 
obligada a que el 
agua mantenga su 
calidad a lo largo 
de toda la red”
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Otro tipo es el agua de manan-
tial, que es un agua que también 
tiene su origen en el subsuelo, 
pero sí que emerge a la super-
ficie. Las aguas minerales na-
turales prácticamente no tienen 
tratamiento. Una vez las captas 
porque las coges del acuífero, 
directamente se van a la botella. 
La de manantial sí que puede 
arrastrar algún tipo de sustancia 
y sí que se tratan ligeramente 
para eliminar alguna sustancia 
que pueda haber en ese proce-
so de emerger a la superficie. 
Y después está la que se llama 
agua potable preparada, que es 
un agua que puede tener cual-
quier tipo de origen, que en al-
gunos casos puede ser incluso 
mezclada de diferentes oríge-
nes, es decir, subterráneas, de 
manantial o potabilizada de al-
guna otra manera y todo eso se 
embotella. Entonces, esas aguas 
potables preparadas son equiva-
lentes al agua que nos sale del 
grifo.

-¿Y cómo afecta ese embote-
llado de plástico a la calidad del 
agua o al mantenimiento del 
agua? Porque no parece que sea 
el envase más adecuado, ¿no?

-Aparte de toda la huella de 
carbono que llevan asociada, ya 
no hablemos de aguas que ten-
gan que venir de fuera de Cana-
rias, que puedan venir de la Pe-
nínsula o de otros lugares. Yo 
en el taller enseño el museo de 
los horrores del agua embote-
llada. Tengo una botella que he 
comprado en un supermercado 
de Las Palmas que viene de Fiji 
y otra que viene de Costa Rica. 
El impacto de huella de carbo-
no que tiene un agua que hemos 
traído de allí es importante... y 
por otra parte el plástico tiene 
sus bondades porque es muy fá-
cil de transportar, pero los estu-
dios dicen que el agua embote-
llada presenta una cantidad de 
micro y de nanoplásticos bas-
tante importante.

-Creemos que bebemos un 
agua mejor y a lo mejor estamos 
incluso bebiendo un agua peor.

-Claro, lo que pasa es que son 
estudios muy incipientes toda-
vía, el efecto que tienen los mi-

croplásticos en el cuerpo hu-
mano no se acaba de conocer 
totalmente, estamos hablan-
do de unos contaminantes que 
se están conociendo en los úl-
timos 10 o 15 años y empeza-
mos a ver que el agua embote-
llada no es esa panacea que es 
pura y que es de muchísima me-
jor calidad que el agua del grifo. 
Al final estamos en dos alimen-
tos equivalentes.

-En los últimos años, las únicas 
restricciones que ha habido de 
agua potable en la Isla fueron por 
exceso de boro en una parte de la 
red. ¿Es un problema recurrente?

-Se analizan más de 100 pa-
rámetros. En cuanto alguno de 
esos parámetros se sale de la 
normativa, las autoridades so-
bre la marcha tienen que infor-
mar a la ciudadanía para que 
no se consuma ese agua. Y son 
unos análisis que se llevan a ca-
bo semanalmente. 

-¿Y cómo tenemos constancia 
los consumidores de que se ha-
cen esos análisis más allá de la 
potabilizadora? 

-Los análisis están al alcance 
del público en la página web del 
Ministerio de Sanidad. Hay una 
base de datos, un programa que 
se llama SINAC que es el siste-
ma de información nacional de 
agua de consumo. Puede verlo 
cualquier ciudadano. En Arreci-

fe, el último análisis de control 
es de enero y el anterior es de 
noviembre. Cada dos meses son 
los análisis de control en los que 
se hace una analítica completa 
del agua, además de los que se 
hacen diariamente y se pueden 
ver los parámetros químicos del 
agua de la zona en la que vives.

-Y si el agua es potable y tiene 
esa calidad, ¿por qué las compa-
ñías, en este caso Canal Gestión, 
no hace campañas para que los 
ciudadanos sepan que pueden be-
ber agua del grifo con confianza?

-Quizás por ahí falta la par-
te de la concienciación por par-
te de las administraciones y de 
las empresas suministradoras, 
que pongan en valor un recur-
so tan importante como es el 
agua y que cuesta tanto dine-
ro de producir. Yo siempre digo 
lo mismo, si nos duchamos ca-
da día con el agua que sale del 
grifo y no enfermamos es que 
es perfectamente saludable. En-
tonces quizás por ahí sí que fal-
ta un poquito de concienciación 
por parte de los entes implica-
dos en fomentar el uso del agua.

-En el mercado se ofrecen so-
luciones como filtros o pequeñas 
plantas de ósmosis que se colocan 
en el fregadero. ¿Qué valoración 
se puede hacer de esto?

-Alrededor de todo el agua 
del grifo se han creado también 

una serie de empresas que te in-
tentan convencer de utilizar su 
producto. Realmente, nos en-
contraríamos con diversos sis-
temas. Por una parte están los 
filtros, que simplemente suelen 
ser filtros de carbón activo, y lo 
que hacen es eliminar el cloro, 
o esos mismos filtros que se po-
nen en el grifo o debajo del fre-
gadero para que el agua salga 
filtrada. Lo que hacen con eso 
es tener un agua que según sale 
del grifo te la puedas beber, por-
que al pasar por el filtro de car-
bón activado, eliminas el cloro 
que es lo que le suele dar el sa-
bor al agua, y ya la tienes lista. 
¿Lo podríamos hacer sin el fil-
tro? Sí, puedes poner el agua del 
grifo en una jarra, en cuestión 
de 15-20 minutos el cloro que 
había en el agua se evapora, una 
vez está en un recipiente abier-
to, no dentro de la tubería.

-Y tendría el mismo efecto 
prácticamente.

-Exacto, entonces, ¿que no 
quieres esperar esos 20 minutos 
a que el cloro se vaya de la ja-
rra porque vivimos en la socie-
dad de la inmediatez? Bueno... 
En el caso de la ósmosis, nos 
dan un agua de mineralización 
débil o muy débil, que tiene muy 
poca cantidad de esos minera-
les como sodio, calcio o magne-
sio. ¿Cuándo están recomenda-
das? Cuando un médico nos dice 
que debemos minimizar la can-
tidad de sodio, por ejemplo. Si 
no, una persona no necesita be-
ber un agua de una ósmosis in-
versa. Puede beberse el agua del 
grifo perfectamente. El agua de 
Arrecife tiene 80 miligramos de 
sodio por litro de agua. Si nos 
bebemos los dos litros que nos 
dice la OMS estaríamos toman-
do unos 160 miligramos de sodio 
al día y la Organización Mundial 
de la Salud establece que la die-
ta debe tener una cantidad infe-
rior a 2.000 miligramos de so-
dio por día, es decir, el sodio que 
aportaría el agua a nuestro cuer-
po es el 8 por ciento de lo que la 
Organización Mundial de la Sa-
lud establece como máximo. Si 
el médico nos dice que tenemos 
que tener una dieta baja en so-
dio, entonces sí, pero si no, no 
le veo la necesidad. En estos sis-
temas también hay que tener en 
cuenta que la sostenibilidad tam-
poco es tan alta. Los fabrican-
tes, a lo más que han llegado es 
a una relación 4-1, es decir, por 
cada litro de agua que pasa por 
el sistema de ósmosis perdemos 
cuatro litros por el desagüe, en 
condiciones óptimas de funcio-
namiento. La realidad es que es-
ta relación muchas veces llega 
a ser de 1 a 10, es decir, verte-
mos 10 litros de agua por el su-
midero, que están perfectamen-
te potables. 

-¿Y el famoso agua Kangen que 
se oferta?

-No la conozco, me imagino 
que será igual que lo que se ha 
puesto de moda en los últimos 
años como la dieta alcalina. Pa-
ra muchas de ellas no existen 
todavía estudios científicos que 
avalen la validez de este tipo de 
dietas o de tratamientos.

“Esas aguas 
potables 
preparadas son 
equivalentes al 
agua del grifo”

ENTREVISTA
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Entre febrero de 2020 y mar-
zo de 2022 hubo seis episodios 
de calima “anormalmente in-
tensos” que afectaron a Cana-
rias. Estos eventos sin prece-
dentes fueron tan extremos que 
provocaron la saturación de los 
medidores de partículas en sus-
pensión de las estaciones de 
medición de la calidad del aire 
de la Consejería de Transición 
Ecológica y Energía del Gobier-
no de Canarias, que están insta-
ladas para soportar un máximo 
de mil microgramos por me-
tro cúbico, según las especifi-
caciones de la inmensa mayoría 
de fabricantes de estos equipos. 
Algunos de los monitores de 
esas estaciones no pueden me-
dir correctamente concentracio-
nes tan altas de partículas PM10 
y PM2,5. Las primeras son par-
tículas que respiramos con un 
tamaño menor a diez micras y 
las segundas con un tamaño in-
ferior a 2,5.

La cuestión es que dos in-
vestigadores del Instituto de 
Productos Naturales de Agro-
biología del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas 
(CSIC), ubicado en La Laguna 
(Tenerife), se pusieron manos a 
la obra para poder reconstruir 
los datos que no se pudieron 
medir directamente, y cuantifi-
car la intensidad de estos episo-
dios de calima, o súper-calimas. 
Estos dos investigadores, que 
se dedican a las ciencias atmos-
féricas y la calidad del aire del 
Archipiélago, Sergio Rodríguez 
y Jéssica López-Darias, han lle-
vado a cabo un estudio que es-
tá en fase de evaluación en la 
revista científica Atmosphe-
ric Chemistry and Physcis, en 
el que muestran el método em-
pleado y sus conclusiones. 

Los investigadores analizaron 
datos de 330 estaciones de mo-
nitoreo de la calidad del aire de 
toda España y se dieron cuenta 
de que “las concentraciones de 
PM10 son subestimadas debi-
do a limitaciones técnicas” para 
medir esas concentraciones tan 
altas. El exceso de calima satu-
ró la red de medición, que so-
lo llega hasta mil microgramos 
por metro cúbico. 

Sergio Rodríguez, investiga-
dor del CSIC, explica que idea-
ron un método para reconstruir 
esos datos tanto para Canarias 
como para la Península, ya que 
el último de esos seis episodios 
llegó a afectar a varias comuni-
dades autónomas y fue tan in-
tenso que entró por Andalucía 
Oriental, salió por Galicia, y 
viajó hacia el sur llegando a Ca-
narias por el Atlántico, en direc-
ción contraria a la habitual para 
estos fenómenos que van de Es-
te a Oeste.

ACTUALIDAD

Seis episodios de calima “sin 
precedentes” en solo dos años
La intensidad de la calima en 2020 y 2022 saturó el sistema de medición y 
multiplicó por más de cien los valores máximos que son perjudiciales para la salud

El método está registrado, 
funciona y tiene un margen de 
error inferior al diez por cien-
to. Los investigadores conta-
ban con datos de los últimos 
veinte años. Lo que hicieron 
fue reconstruir las mediciones 
y hacer una proyección. El es-
tudio arrojó datos espectacu-
lares, de concentraciones ho-
rarias de partículas respirables 
PM10 de hasta 6.000 microgra-
mos de polvo por metro cúbico 
de aire (mg/m3) en varios pun-
tos de Canarias. La Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
considera que una exposición 
media diaria que supere las 45 
mg/m3 es perjudicial para la sa-
lud, y en este caso se multiplicó 
esa cifra por 130. 

Durante algunos de estos epi-
sodios, Canarias tuvo el peor ai-
re del mundo durante algunos 
días. La conclusión del estudio 
es que no hay precedentes en 
Canarias ni en España de epi-
sodios de calima tan intensos, a 
los que estos investigadores es-
tán llamando súper calimas. En 
Europa existen muy pocos pre-
cedentes, tan sólo uno de 2018 
en Grecia, pero fue en una oca-
sión y no seis episodios en un 
plazo de tres años.

Al norte
“Los eventos extremos sin pre-
cedentes de polvo sahariano se 

han expandido recientemente 
hacia el norte, desde el noroes-
te de África subtropical hasta el 
Atlántico noreste y el suroeste 
de Europa, afectando las Islas 
Canarias y la España continen-
tal”, dice el estudio. El prime-
ro de estos episodios se produ-
jo entre el 3 y el 5 de febrero de 
2020; el segundo del 22 al 29 de 
febrero de ese mismo año, y a 
esos dos los siguió uno entre el 
15 y el 21 de febrero de 2021, 
y tres más en el año 2022: del 
14 al 17 de enero, del 29 de ene-
ro al 1 de febrero y del 14 al 20 
de marzo.

El primero fue el más leve. 
En Lanzarote se llegaron a re-
gistrar 386 microgramos de 
polvo por metro cúbico de ai-
re (mg/m3) en la estación lla-
mada Arrecife, mientras que en 
Fuerteventura fue de 336 mg/
m3 en la de El Charco, en Puer-
to del Rosario. El segundo epi-
sodio fue el de los carnavales, 
que obligó a suspender algunos 
actos en varias islas, poco an-
tes de la pandemia del Covid. 
En ese se registraron niveles 
más altos, con promedios dia-
rios de PM10 entre 600 y 1.840  
mg/m3. Las concentraciones 
horarias llegaron a 1.629 mg/
m3 en Arrecife y 2.062  mg/m3 
en la capital majorera, pero es 
que en Arinaga (Gran Canaria) 
el PM10 llegó hasta 5.254 mg/

m3. En el cuarto episodio se re-
gistraron 1.296 mg/m3 en la es-
tación de la Ciudad deportiva 
Lanzarote y 1.597 mg/m3 en la 
denominada Parque La Piedra 
en Fuerteventura. En el quinto 
se registraron 2.090 mg/m3 y 
1.938 mg/m3, respectivamente, 
en esas dos últimas estaciones.

Escenario
Los científicos también estu-
diaron el escenario meteoro-
lógico en el que ocurren estas 
súper calimas de polvo saha-
riano. Ese escenario está ca-
racterizado por un dipolo de 
altas presiones instalado en-
tre el Sur de la Península y el 
Norte de África y un ciclón al 
sur/suroeste de Canarias de ti-
po Depresión Aislada en Nive-
les Altos (DANA). Esas altas y 
bajas presiones funcionan “co-
mo dos ruedas de un engrana-
je que hacen que llegue esta co-
rriente de viento y polvo hacia 

las Islas desde el norte de Áfri-
ca”, señala Rodríguez. Lo que 
ocurre es lo siguiente: los an-
ticiclones subtropicales están 
anormalmente desplazados ha-
cia el norte, hecho que está es-
trechamente relacionado con la 
ya documentada ampliación de 
los trópicos, y la circulación del 
Oeste aparece con ondulacio-
nes anormalmente amplificadas 
a lo largo del hemisferio norte. 
Esa corriente del Oeste suele ir 
desde Norte América hacia Eu-
ropa, pero el anticiclón ubica-
do sobre la Península crea una 
situación de bloqueo que des-
vía a las DANAS en ocasiones 
al sur de Canarias. Así se pro-
ducen esos vientos intensos que 
conducen a masivas nubes de 
polvo.

Hace unos meses, Emilio 
Cuevas, exdirector del Centro 
de Investigación Atmosférica 
de Izaña, de la Aemet, señalaba 
a Diario de Lanzarote que “se 
sabe que están aumentando los 
fenómenos no frecuentes, por-
que la atmósfera no es la misma 
que hace años y hace cosas ra-
ras, y esto forma parte de esas 
rarezas”.

Todos estos eventos de ca-
lima ocurrieron durante estas 
anomalías meteorológicas del 
hemisferio norte. ¿Responden 
al cambio climático? Sergio Ro-
dríguez señala que lo que pue-

Calima intensa en Punta Mujeres. Fotos: Adriel Perdomo. 

SAÚL GARCÍA

“Los inviernos 
del futuro se 
parecerán más a 
estos que a los del 
pasado”
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den constatar es que el escena-
rio en el que ocurren las súper 
calimas se parece mucho a la 
predicción que se dibujaba hace 
veinte años cuando se advertía 
del calentamiento del Planeta. 
“Esos modelos persistirán en 

La calima es un 
fenómeno que 
cada vez está más 
presente en el 
Archipiélago

las próximas décadas y los in-
viernos del futuro se parecerán 
más a estos que a los inviernos 
del pasado”. Las condiciones 
habituales en el norte de África 
comenzarán a ser también habi-
tuales en el sur de Europa.

Salud
Todo esto influye, y mucho, en 
la salud de las personas. Anual-
mente la contaminación del ai-
re causa trescientas mil muer-
tes en Europa y cuatro millones 
de fallecimientos en el mun-

do, principalmente a causa de 
afecciones respiratorias, car-
diovasculares y cáncer, y son 
los aerosoles o las partículas en 
suspensión, los contaminantes 
que mayor número de falleci-
mientos causan.

En 2021, la OMS endure-
ció los límites de seguridad pa-
ra las partículas en suspensión 
de menos de 2,5 micras de diá-
metro. Según un estudio revela-
do por El País, solo siete de los 
127 países del mundo analiza-
dos en el año 2023 cumplen con 
estas directrices.

La calima es un fenómeno 
que cada vez está más presen-
te en el Archipiélago. Según 
un informe de la Agencia Es-
tatal de Meteorología en Ca-
narias, de los noventa días que 
van desde el 1 de diciembre al 
29 de febrero, se registró cali-

ma en 78 de ellos. El delegado 
de la Aemet en Canarias, David 
Suárez, calificó este hecho co-
mo “inusitadamente extraño en 
las islas y en estos meses”. 

Estos aerosoles, una vez emi-
tidos por numerosas fuentes 
como incendios, automóviles, 
barcos o la industria, quedan 
flotando en el aire en forma de 
partículas respirables. Por un 
lado, la inhalación del polvo del 
desierto provoca la inflamación 
de las vías respiratorias. Cuan-
to más polvo, más inflamación. 
Un estudio del Hospital Uni-
versitario de Canarias (HUC), 
el CSIC y otras instituciones 
demostró que aumentos de 10 
microgramos por metro cúbi-
cos de las partículas PM10 es-
tán asociados a aumentos del 
dos por ciento de fallecimientos 
por causas cardiovasculares. Si 
el aumento es de 1.800 mg/m3, 
como ya se ha producido en Ca-
narias y Andalucía, en lugar de 
diez, el riesgo  de fallecimien-
to cardiovascular asciende al 
360 por ciento. Actualmente el 
Hospital Universitario de Cana-
rias y el CSIC realizan un estu-
dio para identificar el perfil de 
las personas más susceptibles a 
la calima.

Tabayesco.
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 CANARIAS 

-Ha hablado muy poco sobre 
la trama de las mascarillas y sus 
implicaciones en Canarias. ¿Qué 
tiene que decir?

-Es un asunto que hemos co-
nocido ahora, cuatro años des-
pués, gracias a la investigación 
de la Policía, los fiscales y los 
jueces, y habrá que esperar pa-
ra delimitar responsabilidades. 
Pero este asunto no puede en-
sombrecer la buena gestión que 
la sociedad canaria y su gobier-
no hicieron de la peor crisis sa-
nitaria de nuestra historia. La 
respuesta fue diligente, organi-
zada, sensible y con resultados. 
Hubo comunidades autónomas 
que por población cuadruplica-
ron el número de muertos res-
pecto a Canarias. Ahora han 
surgido informaciones que po-
nen de manifiesto dos cosas: 
que algunos aprovecharon la si-
tuación para sacar márgenes de 
beneficio que, aunque legales, 
son éticamente reprobables, y 
que hubo presuntas mordidas 
que, si afectan a funcionarios 
públicos y son demostradas, 

Rodríguez, en la sede de Nueva Canarias. Fotos: Yaiza Socorro.

ROMÁN RODRÍGUEZ  PRESIDENTE DE NUEVA CANARIAS

“No estamos en contra del turismo,
sí a favor de un modelo contenido”

JUAN MANUEL BETHENCOURT suponen la comisión de delitos 
graves con pena de prisión.

-Usted estaba en el Gobierno 
entonces ¿No vio nada raro, nin-
gún trato de favor?

-En absoluto. Nosotros nos 
dedicábamos a lo que había 
que dedicarse, que era proteger 
a la población, dotar de recur-
sos al sistema sanitario y a las 
residencias de mayores, y tam-
bién a salvar la economía de las 
Islas. Lo que ahora se publi-
ca ni lo sospechábamos, y so-
lo saldremos de dudas con el 
resultado de la investigación 
de los tribunales. Creo mucho 
en la Justicia: es lenta, pero 
funciona.

-¿Qué le ha parecido la reac-
ción del hoy ministro Ángel Víc-
tor Torres?

-Torres realizó la función de 
liderazgo que le correspondía 
como presidente, dedicó todo 
su tiempo a dar la mejor res-
puesta posible a la pandemia y 
ha reaccionado dando la cara y 
contando lo que sabe. No tengo 
dudas sobre la honorabilidad 
de Ángel Víctor, una perso-
na comprometida, cabal y ho-

nesta que dirigió un Gobierno 
que, en términos sanitarios, hi-
zo una excelente labor, la mejor 
de acuerdo con los resultados. 
Aquí murió menos gente por 
habitante que en ninguna otra 
comunidad autónoma, cuatro 
veces menos que algunos que 
ahora sacan pecho.

-¿Cuál es su posición sobre el 
debate abierto en Canarias res-
pecto al éxito del turismo y sus 
posibles límites?

-Tengo algunos anteceden-
tes al respecto. Este debate ya 
lo tenía la sociedad canaria en 
los últimos años del siglo pasa-
do, y creo haber contribuido de 
forma decisiva a ello, porque 
cuando llegué al Gobierno co-
mo presidente nos pusimos a la 
tarea, paramos el planeamien-
to y empezamos a desclasifi-
car suelo turístico. En total lle-
gamos a desclasificar 400.000 
camas turísticas que estaban 
en el planeamiento y no habían 
cumplido sus obligaciones ur-
banísticas, y sin pagar indem-
nizaciones. Le pongo el ejem-
plo del barranco de Veneguera, 
en Gran Canaria: su plan par-

cial tenía 27.000 camas y ahora 
no hay ninguna. Cuando hemos 
tenido responsabilidades he-
mos dejado claro que estamos a 
favor de contener el crecimien-
to turístico.

-¿Pero ahora qué sugiere 
hacer?

-Se ha repetido la historia. 
Cuando nos fuimos del Gobier-
no, y nos fuimos por esa razón, 
porque la ruptura de Coalición 
Canaria se basa en la discre-
pancia respecto al modelo de 
desarrollo, se impuso un mo-
delo que defiende que es bue-
no seguir creciendo, que ha 
llegado a decir que en Fuerte-
ventura cabe un millón de ha-
bitantes. Y como resultado nos 
ha pasado lo mismo que en el 
último cuarto del siglo ante-
rior: la población de Cana-
rias creció en 450.000 perso-
nas en aquellos años y en casi 
600.000 personas en este siglo. 
Y la única manera de contener 
este crecimiento desbocado, así 
lo dicen todos los expertos, es 
actuar sobre el origen del pro-
blema, que es el modelo de ges-
tión del territorio. Estas son las 

“Algunos 
aprovecharon la 
situación en la 
pandemia para 
sacar beneficio”

“No tengo 
dudas sobre la 
honorabilidad 
de Ángel Víctor 
Torres”
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consecuencias de la barra li-
bre, y luego nos quejamos de 
la emergencia eléctrica, de la 
emergencia hídrica, de la emer-
gencia habitacional, de los pro-
blemas de movilidad... Es una 
consecuencia de las decisiones 
que han tomado quienes pien-
san que aquí vale todo.

-¿Canarias puede absorber un 
frenazo al turismo, siendo co-
mo es la locomotora de nuestra 
economía?

-No se trata de frenar el tu-
rismo, sino de recualificar y de-
finir unos límites. Es lo que di-
ce nuestro programa electoral. 
No engañamos, como sí hacen 
los dos partidos de la derecha 
canaria, CC y el PP, que pro-
metieron bajar el IGIC.

-Ustedes prometieron la eco-
tasa y no la implantaron cuando 
estuvieron en el Gobierno.

-Sí, pero porque había un 
pacto y algunos socios de ese 
pacto no estaban de acuerdo 
con la ecotasa. Sí logramos in-
cluir en el programa de gobier-
no que se estudiara esta medi-
da, pero luego llegó una cosa 
imprevista, la pandemia, que 
paralizó por completo la activi-
dad turística. La ecotasa no es 
un fin en sí mismo, es un ins-
trumento, y lo que hace falta es 
un gran acuerdo en materia tu-
rística que establezca límites al 
crecimiento basados en la cali-
dad. Está todo inventado.

-¿Usted está de acuerdo con 
restringir el alquiler vacacional?

-Por supuesto, hay que es-
tablecer límites al alquiler va-
cacional. Es un elemento de 
la oferta turística que en los 
ámbitos urbanos lo que hace 
es competir con los residen-
tes y expulsarlos, algo que es-
tá ocurriendo en medio mundo. 
Y es lógico que haya respues-
tas a esa situación. Tenemos un 
problema con el alquiler vaca-
cional y es preciso establecer 
regulaciones. También lo tene-
mos con la venta de inmuebles 
a extranjeros para su uso espe-
culativo, que hay que buscarle 
límites.

-¿Cómo? Esos compradores 
son europeos, comunitarios...

-Hay que trabajarlo. Una co-
sa es que un alemán venga a vi-
vir a Canarias, eso no lo pode-
mos discutir por ahora. Pero 
que un alemán compre 15 vi-
viendas para especular lo de-
bemos evitar, y creo que hay 
margen para ello. Pero tenemos 
que plantearlo.

-Eso nos lleva al problema de 
la vivienda. La oferta disponible 
es muy escasa en Canarias.

-Es un problema muy grave 
en todo el Estado español. Fíje-
se si es grave, que el País Vas-
co, donde la población en es-
te siglo ha crecido en menos 
de 100.000 personas, y que es 

la única comunidad autónoma 
que de verdad ha ejercido sus 
competencias en vivienda, tie-
ne también graves problemas 
con este asunto. ¿Cómo no va-
mos a tenerlos en Canarias, si 
hemos tenido un incremento 
poblacional seis veces superior 
al del País Vasco y nuestra po-
lítica de vivienda pública ha si-
do escasa? La situación es muy 

grave en Fuerteventura y Lan-
zarote, en el sur de Gran Cana-
ria y Tenerife y en las dos ca-
pitales. La demanda es muy 
alta y la oferta escasa, y nece-
sitamos planes de vivienda pú-
blica. Por cierto, hay uno apro-
bado, financiado y en marcha, 
pero el actual Gobierno ha re-
cortado los presupuestos desti-
nados a vivienda.

-¿Cuál es el momento actual de Nueva Canarias 
en Fuerteventura y Lanzarote?

-Estamos muy contentos con el trabajo polí-
tico, el proceso de renovación y el liderazgo de 
nuestras organizaciones insulares en ambas is-
las. En Fuerteventura, con Natalia Santana, que 
es una diputada revelación en el primer año de 
legislatura, una mujer con una gran proyección 
al frente de un equipo renovado y con las pi-
las puestas. Y en Lanzarote, estamos muy con-
tentos con una persona distinta, Yoné Caraba-
llo, un diputado que se gana el sueldo y que es 
el único que ejerce la defensa de los intereses de 
su isla, como ha demostrado, al igual que Na-
talia, al reclamar la bonificación al combusti-
ble en Fuerteventura y Lanzarote. Estamos muy 
contentos, y nuestros aliados políticos en ambas 

islas deben seguir siéndolo mientras comparta-
mos los programas. Además, hay necesidad de 
propuestas porque esos dos territorios necesitan 
otra política, porque la corriente dominante es 
la que nos ha llevado a los problemas actuales 
en vivienda, en movilidad, en agua, etcétera.

-Abundando en el caso particular de Lanzarote, 
se esperaba una confluencia más intensa con el al-
calde de Yaiza.

-Hay una dialéctica compleja entre los parti-
dos locales y los partidos nacionales. Óscar No-
da llegó a un acuerdo con nosotros sobre la base 
de un programa compartido, totalmente defen-
dible atendiendo a la situación de la isla. Quien 
se ha apartado de ese camino es él y tendría que 
explicarlo, si quiere. Igual es que quiere tomar 
otro camino.

“Estoy muy satisfecho con el 
liderazgo renovado que encarna 

Yoné Caraballo en Lanzarote”

-Sea como fuere, los planes de 
vivienda están en cifras muy in-
feriores a la demanda real. Algo 
más habrá que hacer.

-Por supuesto. Hay que agili-
zar la construcción de las 5.900 
viviendas públicas previstas, y 
hay que movilizar las viviendas 
vacías, que hay 211.000 en Ca-
narias. Si lográramos movilizar 
el 10 por ciento de estas, tripli-
caríamos el alcance del Plan de 
Vivienda ahora en marcha.

-¿Y cómo lo haría, con incenti-
vos o con penalizaciones?

-Dando garantías a los pro-
pietarios. A la gente que alqui-
la una vivienda vacía hay que 
garantizarle ayudas en la reha-
bilitación y seguridad en el co-
bro del alquiler y en su patri-
monio. Eso cabe y hay dinero 
para afrontarlo, por ejemplo, 
con los 180 millones que la Co-
munidad Autónoma dejará de 
recaudar en esta legislatura por 
bajar los impuestos a los pode-
rosos, al uno por ciento de la 
población. Con ese dinero da-
ría para aplicar un programa de 
incentivos fiscales para la re-
habilitación de viviendas pri-
vadas garantizando además el 
patrimonio y las rentas de los 
propietarios.

-Sea como fuere, estamos en 
una situación de emergencia y 
cualquier cifra que se pone sobre 
la mesa parece poco.

-Porque hay que afrontar las 
crisis. No podemos seguir cre-
ciendo en 25.000 residentes to-
dos los años. Uno de los ideó-
logos del sistema económico y 
político en Canarias, amigo su-
yo y mío, José Carlos Francis-
co, ha dicho que nos vamos a 
tres millones de habitantes en 
el año 2050, y tiene razón [lo 
dijo en entrevista con este me-
dio]. Lo que pasa es que a él eso 
le parece bien y a mí me parece 
mal. Y quiero dejar claro que 
nosotros no estamos en con-
tra del turismo, estamos a favor 
de un modelo contenido, de 10 
o 12 millones de visitantes, re-
cualificando el destino, sustitu-
yendo instalaciones obsoletas 
por otras de más calidad.

-¿Ustedes irán a la manifesta-
ción ecologista del 20 de abril?

-Voy a proponer al partido 
que asistamos a esa manifesta-
ción. Lo debatiremos interna-
mente, pero creo que hay que 
participar de la enorme preo-
cupación que se ha instalado en 
sectores de nuestra población y 
del debate sobre la necesidad 
de establecer límites al turis-
mo. Es algo que no me coge de 
nuevas, porque ya promoví lí-
mites al turismo. Y no solo yo, 
fue el Parlamento de Canarias, 
a través de una Ley de Direc-
trices votada por unanimidad y 
que otros más tarde guardaron 
en una gaveta.

“El alquiler 
vacacional 
compite con los 
residentes y los 
expulsa”
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JUAN MANUEL BETHENCOURT EL PERISCOPIO

Hay algunas cosas que podemos hacer para, de la mano del turismo, 
abrir nuestra economía a otros caladeros de progreso colectivo

ivimos, qué duda 
cabe, tiempos contra-

dictorios. Canarias cie-
rra su temporada alta tu-

rística con cifras espectaculares 
en la llegada de visitantes, tan-
to extranjeros como peninsula-
res, sin desdeñar la demanda in-
terna de los propios residentes en 
las Islas, aunque algo lastrada por 
los precios elevados de los esta-
blecimientos hoteleros, una con-
secuencia a su vez de la preferen-
cia que muestran los foráneos por 
el Archipiélago como destino va-
cacional interno. Esto es algo que 
valoramos poco: el nivel de repe-
tición del turista europeo en nues-
tra tierra, que se encuentra en-
tre los más altos del mundo, dice 
más cosas sobre nosotros que so-
bre quienes nos visitan. La pre-
gunta siguiente es si aprovecha-
mos esa credencial, la que nos da 
el turismo, para hacer otras cosas 
en el mundo, además del turismo 
mismo.

¿Por qué afirmo que la contra-
dicción gobierna nuestra reali-
dad? Porque la situación econó-
mica de los mercados emisores 
dista mucho de ser óptima. Ale-
mania cerró el año 2023 con una 
recesión leve, pero recesión, al 
fin y al cabo: una merma de un 
0,3 por ciento en su Producto In-
terior Bruto, un dato que en el 
mundo prepandémico habría pro-
vocado restricciones en el gasto 
prescindible de las familias ger-
manas. Lo mismo puede decirse 
sobre el Reino Unido, sometido 
al dato autoinfligido por el dispa-
ratado Brexit. La economía britá-
nica cerró el año pasado con un 
crecimiento mínimo, de un 0,1 
por ciento, pero con un retroceso 
de un 0,4 por ciento en el segun-
do semestre. Y las perspectivas, 
en el caso de ambos gigantes de 
la economía continental, no resul-
tan halagüeñas, por motivos dife-
rentes, sea el caos político o el de-
clive industrial; eso, por no hablar 
de los tambores de guerra y el re-
alineamiento de las prioridades 
geopolíticas. Ninguna de estas 
circunstancias ha impedido que 
la demanda de servicios turísti-
cos se haya mantenido fuerte en 
unos tiempos, los raros años vein-
te, más asociados con el disfrute 
efímero que con la acumulación 
de bienes. La pandemia ha refor-

mateado las prioridades de las so-
ciedades del mundo desarrollado, 
un hecho que demuestra de nue-
vo que la Historia, lo dijo Mark 
Twain, no se repite, pero rima.

El alza del turismo ha provo-
cado un debate interno de gran 
envergadura en las Islas. Era de 
esperar, y además es parte de 
nuestra idiosincrasia. Somos pro-
clives a la celebración y el lamen-
to simultáneos, como pudimos 
vivir, en su versión extrema, tam-
bién en la pandemia y pospan-
demia. En estos meses convivi-
mos con dos realidades paralelas: 
nuestra locomotora económica, 
la que genera buena parte de los 
empleos y sobre todo un porcen-
taje muy relevante de los ingresos 
fiscales que a su vez financian las 
políticas públicas de nuestro Go-
bierno, cabildos y ayuntamien-
tos, también nos molesta cuando 
se da la coincidencia de residen-
tes y foráneos en espacios natu-
rales, establecimientos de ocio y 
zonas residenciales colonizadas 
por el auge del alquiler vacacional 
(el mismo al que recurrimos, por 
cierto, cuando salimos de las Islas 
y optamos por el turismo urbano).

La reacción a este hecho es la 
insatisfacción, la sensación de 
agravio (esto es muy peligroso 
siempre, con argumentos o sin 
ellos) y, en el caso más extremo, 
el rechazo al turismo como fenó-
meno económico, social e incluso 
cultural. La respuesta a esta espi-

ral tiene mucho menos glamur y 
se llama gestión, es compleja en 
su diseño y muy laboriosa en su 
ejecución, pero es el único cami-
no por el que, bajo un liderazgo 
necesario de las administraciones 
públicas, podremos encontrar res-
puestas útiles. La que está plan-
teada ahora mismo, que el turis-
mo es una lacra, es simplemente 
suicida a corto, medio y también 
largo plazo. De hecho, es peor que 
suicida: es un error. La Canarias 
fortaleza carece de futuro y cu-
riosamente nos aboca a la emi-
gración. Debemos encontrar otra 
clase de respuestas, lo que supo-
ne intervenir en una realidad que, 
por exitosa, es también una fuen-
te de problemas. Pero no se trata 
tampoco de respuestas imposibles 
ni aplicadas en otras latitudes. En 
el fondo, aunque consideramos 
que el debate sobre los límites 
del turismo es un endemismo ca-
nario, no es así, es un debate que 
afecta a todos los destinos vaca-
cionales exitosos del planeta, que 
cada año son más porque, oh pa-
radoja, no hay un solo territorio 
entre ambos polos que no aspire a 
convertirse en un destino turísti-
co con gancho. Así que ni mucho 
menos estamos solos en la gestión 
de este complejo dilema.

Hay algunas cosas que pode-
mos hacer para, de la mano del 
turismo, abrir nuestra economía a 
otros caladeros de progreso colec-
tivo. La actividad vacacional, de-

rivada de un clima benigno que 
igual en un futuro cercano no lo 
es tanto, nos ha puesto en el ma-
pa. Somos conocidos y tenemos 
una excelente reputación como 
territorio seguro física y jurídi-
camente, amable y con servicios 
públicos y privados de alto nivel. 
Nuestra condición cosmopolita 
nació de la mano de las liberta-
des comerciales y ha sido afianza-
da también por la convivencia con 
otras culturas resultante de la ac-
tividad turística. Los canarios so-
mos mezcla y asumir este hecho 
es un refuerzo, no un menosca-
bo, para nuestra identidad. Creo 
que hacemos poco para aprove-
char esa plataforma de imagen 
global que supone ser un desti-
no de éxito. Y hacerlo depende de 
nosotros, de lo que somos capa-
ces de emprender como sociedad, 
no de las decisiones tomadas le-
jos de las Islas. Los lamentos y la 
parálisis son el preludio del ren-
cor, una respuesta que nos condu-
ce a un callejón sin salida y justo 
en el peor momento, en los tiem-
pos más inciertos que hemos vivi-
do como sociedad.

El turismo, gestión y visión

V

Hacerlo depende de 
nosotros, de lo que somos 
capaces de emprender 
como sociedad

Turistas en Puerto del Carmen. Foto: Adriel Perdomo.
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La vivienda es uno de los gran-
des problemas en Lanzarote, en 
Canarias y en toda España. No 
hay viviendas suficientes o al 
menos no hay viviendas a pre-
cios razonables. Se ha cerrado 
el grifo de las hipotecas y la pre-
sión ha pasado al mercado del al-
quiler. El mercado no ofrece so-
luciones y las administraciones 
reaccionan tímidamente. En ma-
yo se aprobó la nueva Ley de vi-
vienda y el Gobierno de Canarias 
aprobó recientemente un Decre-
to de vivienda que contiene nue-
vas medidas controvertidas. 

José Manuel Naredo es miem-
bro del Gabinete Científico de la 
Reserva de la Biosfera de Lan-
zarote. Fue Premio Nacional de 
Economía y Medio Ambiente y 
en el año 2011 escribió el libro 
titulado El modelo inmobiliario 
español: y su culminación en el 
caso valenciano. 

Dice que el modelo inmobilia-
rio español es sui generis, ya que 
promueve la inversión frente al 
hecho de que la vivienda sea un 
bien de uso. Explica, sin embar-
go, que esto no siempre ha sido 
así y que, por tanto, no es inevi-
table, sino que es fruto de las de-
cisiones que se han ido tomando 
década tras década. 

“España era un país de alqui-
ler”, dice.  En la década de los 

“Hay que saber que el modelo inmobiliario 
ha colapsado y hay que cambiarlo” 

José Manuel Naredo, miembro del Gabinete científico del Consejo de la Reserva de la Biosfera
de Lanzarote, señala que “otro modelo inmobiliario existe aunque se quiera silenciar”

años 50, el porcentaje de vivien-
da de alquiler en la mayor par-
te de las ciudades españolas, in-
cluidas las capitales, estaba por 
encima del 80 por ciento. Los 
propietarios eran minoría. En 
1957 se crea el Ministerio de la 
Vivienda. Franco elige a un per-
sonaje que es clave en esta con-
versión, José Luis Arrese, que 
deja para la posteridad una frase 
que era una declaración de inten-
ciones: “No queremos una Es-
paña de proletarios sino de pro-
pietarios”. El diario ABC recoge 
esas declaraciones que pronun-
ció en mayo de 1959, en un dis-
curso durante un acto de home-
naje que le ofrecieron al propio 
ministro los agentes de la pro-
piedad inmobiliaria. En ese mis-
mo acto también dijo: “Aspira-
mos a que la vivienda sea del que 
la vive y que de la renta limita-
da pasemos al ideal de la venta 
limitada”. 

Visto el resultado, a la últi-
ma palabra le debía haber ante-
puesto una ‘i’, y más si se tiene 
en cuenta que el ministro tam-
bién es autor de la frase “pri-
mero la vivienda y después, ur-
banismo”. Con esos mimbres se 
inició en 1961 un plan de vivien-
da masivo con el que se constru-
yeron casi seis millones de pisos 
en solo 15 años. 

Así se fue edificando el cam-
bio del país de proletarios al de 

propietarios. Se aprobó la Ley de 
propiedad horizontal, que permi-
tía fraccionar la propiedad den-
tro de un mismo edificio, se cam-
bió la garantía para que pasara a 
ser de la persona a la propiedad, 
y se congelaron los alquileres pa-
ra intentar que se abandonasen 
muchos edificios, conseguir un 
expediente de ruina, derribarlos 
y crecer en altura. Comienza un 
proceso puramente especulativo. 
Por eso, dice Naredo, en España 
quedan menos edificios anterio-
res a 1940 que en Alemania, que 
fue arrasada por las bombas en 
la Segunda Guerra Mundial. 

“El negocio se rentabiliza por 
la reclasificación de los suelos y 
de esta forma el resultado siem-
pre es una burbuja porque la fi-
nalidad siempre es especulati-
va”, asegura. En el franquismo, 
esa intención estaba clara, pero 
la llegada de la democracia no 
hace que vire el rumbo. Hay una 
continuidad. “Por mi edad he vi-
vido tres burbujas”, recuerda es-
te economista. La primera fue 
la de los años sesenta, en la que 
se construían millones de ca-
sas, pero el mercado las absorbía 
porque había un gran crecimien-
to de la población. Después, la 
población envejece, cambian las 
condiciones y viene el pincha-
zo. La segunda burbuja es la de 
1992 y la tercera, la que comen-
zó en 2008. “Con el euro vino la 

alegría y optimismo -dice Nare-
do-, se financiaba el país con di-
nero de fuera, y el modelo co-
lapsa”. El volumen de deuda era 
muy grande y toca desendeudar-
se, así que se conceden pocas hi-
potecas, pero los nuevos ciuda-
danos que se van incorporando 
también necesitan vivienda. Co-
mo se frena la compra, acuden al 
alquiler, donde crece la presión 

pero el mercado es más estrecho, 
“y se vuelve a los años 50”. 

Colapso
Naredo afirma que “hay que to-
mar conciencia de que el mode-
lo inmobiliario ha colapsado y 
hay que cambiarlo”. Esta crisis 
con la vivienda “llega ahora de 
forma dolorosa, tanto social co-
mo económicamente”. La mayor 
parte de los compradores llegan 
desde fuera. El capital extranjero 
busca propiedades y las encuen-
tra, y pasa a suponer ya casi una 
quinta parte de la propiedad en 
España, cuando hace poco tiem-
po solo representaba el cuatro 
por ciento. Además, esa presión 
se localiza en unas zonas concre-
tas, entre las que, por supuesto, 
está Canarias. 

Ante esta situación, se plan-
tean ahora varias propuestas. 
Una de ellas es la de reactivar la 
construcción. Si no hay vivien-
das, se construyen más vivien-
das. “Construir más es un absur-
do”, señala Naredo, que dice que 
se ha pinchado la burbuja inmo-
biliaria pero no la de los suelos, 
y que hay mucho patrimonio in-
mobiliario infrautilizado o aban-
donado. “No se acepta que el 
modelo ha colapsado del todo”, 
insiste. 

En su blog, elrincondenare-
do, escribió un artículo titulado 
Otro mundo inmobiliario exis-

“La cultura 
del pelotazo 
urbanístico no 
tiene traducción, 
es propia”

Un señor observa los precios de la vivienda de una inmobiliaria. Foto: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

José Manuel Naredo.
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La imagen se ha repetido ya es-
te año varios sábados por la 
mañana. Un agente de la Poli-
cía Local pasa puesto por pues-
to pidiendo las autorizaciones, 
los contratos, etc. Algún pues-
to ha tenido que desmontar ese 
mismo día. El Ayuntamien-
to acaba multando por diversas 
infracciones.

El mercadillo de los sábados 
en la capital se inició en el año 
2010, primero en el Parque te-
mático y después de un tiem-
po de escaso éxito, se trasladó a 
su ubicación actual, la Plaza de 
Las Palmas. Al principio había 
un despliegue de actuaciones: 
animación para niños, un bu-
rrito, grupos folclóricos... Había 
una gran cantidad de puestos 
en la Calle Real y unos cuantos 
más de los que hay ahora en la 
plaza. La cosa ha ido a menos. 
Ahora hay sábados que tan solo 
hay seis puestos en la plaza y un 
número muy similar en la Calle 
Real. El resto ha dejado de ir. 

Del despliegue inicial se ha 
pasado a que la única visita mu-
nicipal sea la de la Policía. “No 
hay nadie para atender por si 
pasa algo, nosotros ponemos la 
valla, quitamos la valla, y por 
aquí no pasa nadie para saber 
si algo va mal”, dice Manolo 
Peláez, que es uno de los agri-
cultores que acude al mercadi-
llo desde el principio. “Tampo-
co hay vigilancia, me rompieron 
una alargadera de la luz y no vi-
gila nadie”, añade.  

A Pélaez le han puesto dos 
multas en las últimas semanas. 
Una de ellas, de 600 euros, fue 
porque no tenía el permiso a la 
vista. “Cada vez hay más difi-
cultades, en lugar de ayudar, 
vamos a peor”, dice. Hay se-
manas en que cuando están re-
cogiendo ya empiezan a pasar 
los coches porque han quita-
do la valla. El permiso no lo te-
nía en el puesto, pero dice que 
el Ayuntamiento tiene un dos-
sier entero en el que puede com-

“Parece que quieren que 
nos marchemos todos”

El mercadillo del sábado en Arrecife languidece. 
Cada vez hay más desinterés municipal, menos 

puestos y más presión a los vendedores  
probar después que sí tiene ese 
permiso y el resto de papeles en 
regla. También le pusieron una 
multa de 162,80 euros a una de 
sus empleadas porque no apa-
rece en el listado de empleadas 
del puesto, a pesar de que tiene 
el contrato y el seguro.

“A ojos de cualquiera, lo que 
parece es que quieren que nos 
marchemos todos”, asegura Pe-
láez, que también va desde hace 
años a los mercadillos de Tinajo 
y de Teguise y no tiene ninguno 

de estos problemas. En el año 
2021, el Ayuntamiento ya hizo 
un intento de privatización de 

Puestos en el mercadillo en la Plaza de Las Palmas. Fotos: Adriel Perdomo.

la gestión del mercadillo, que fi-
nalmente no salió adelante. 

Peláez habla del estado del 
entorno. “Esto no es de aho-
ra, la plaza está peor que hace 
trece años y no solo no la han 
arreglado, sino que ha empeo-
rado”. Desde hace años, hay un 
proyecto de rehabilitación de la 
plaza, que, aparentemente ya 
se ha resuelto y la obra debería 
salir a licitación en los próxi-
mos meses, por lo que durante 
un tiempo el mercadillo, proba-
blemente, tenga que trasladar-
se o dejar de celebrarse mien-
tras duren las obras, aunque de 
momento nadie les ha informa-
do de esta circunstancia.      

Para Peláez, el desinterés 
por el mercadillo es ya históri-
co: “Han pasado unos y otros y 
es la misma historia, da igual 
quien esté porque no cambia na-
da, pero para las grandes super-
ficies sí que hay preocupación”, 
señala. “En el Open mall hay 
cinco pasos de peatones, y el 
entorno está todo bien limpio”. 

También se queja de la deno-
minación del mercadillo, que 
está considerado como un mer-
cadillo turístico y lo gestiona 
el área de Turismo y Comercio. 
“Lo de turístico es una broma 
porque esto no es turístico”, di-
ce. Y de paso señala una de las 
carencias básicas para el sector: 
la falta de un mercado de abas-
tos en Arrecife. “Cualquier ciu-
dad que se precie tiene un mer-
cado de abastos, pero aquí 
parece que están pisoteando al 
sector agrícola”, afirma.

SAÚL GARCÍA

“Cualquier ciudad 
que se precie tiene 
un mercado de 
abastos, señala un 
agricultor”

te, al que añade ahora él mismo, 
“aunque en el país del ladrillo se 
silencia”. Lo escribió por el dé-
cimo aniversario de la Ley We-
ber en Suiza, que se aprobó en 
referéndum “por goleada” pa-
ra limitar el acceso a la segun-
da residencia. La Ley establece 
para todo el país un límite máxi-
mo del veinte por ciento de se-
gundas residencias respecto al 
total del parque de viviendas de 
cada municipio. En Suiza tam-
bién rige la llamada Ley Koller, 
que restringe la venta de vivien-
das a extranjeros y que ahora es-
tá en discusión. Pone este ejem-
plo, a pesar de que en España 
“se haga lo contrario”. “La pá-
gina del Ministerio de la vivien-
da parece la de una inmobiliaria, 
si hasta ponen la información en 
varios idiomas”, destaca. Incluso 
España facilita el Visado de resi-
dencia para inversores, lo que se 
ha llamado la Golden Visa, que 
permite a los extracomunitarios 
obtener un visado temporal de 
residencia si la inversión inmobi-
liaria supera el medio millón de 
euros. “Hay otros países que tie-
nen otro modelo, y este mismo 
país también lo tenía”. 

Parches
En cualquier caso, ante distin-
tas soluciones, Naredo seña-
la que si no se cambia radical-
mente el modelo desde el punto 
de vista legislativo, “todo lo que 
se haga son parches”. También 
apunta que “la cultura del pe-
lotazo urbanístico no tiene tra-
ducción, es un invento nuestro”. 
“Se ha extendido el virus de la 
especulación por todo el cuer-
po social”. Afirma que en el nú-
cleo más rico, el 85 por ciento de 
los ingresos viene de estas plus-
valías relacionadas con el nego-
cio inmobiliario, y que las gran-
des fortunas siguen creciendo 
aunque no produzcan nada por-
que “la especulación tiene una 
importancia tremenda en la 
economía”.  

Finalmente, Naredo seña-
la que en el mercado inmobilia-
rio, los precios están orquesta-
dos. “Ha quedado claro, yo sigo 
los datos desde hace muchísimos 
años y los anuncios de pisos ya 
bajaban antes de que lo hicieran 
los precios de tasación, mien-
tras que ahora suben antes las 
tasaciones que los precios, por-
que está orquestado y las tasado-
ras pertenecen a las instituciones 
financieras”. 

 “Hay otros 
países que tienen 
otro modelo, y 
este mismo país 
también lo tenía”
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-Cada vez más estudiantes de-
ciden apostar por la Formación 
Profesional, que ha dejado de ser 
una opción de descarte para con-
vertirse en una alternativa que 
cobra peso.

-Efectivamente, cada vez te-
nemos más alumnado mo-
tivado hacia una formación 
profesional que conduce direc-
tamente al mercado laboral y 
a la búsqueda de empleo. Son 
personas vocacionales, tienen 
claros sus gustos y capacida-
des y saben que estas enseñan-
zas “terminales”, dirigidas a la 
obtención del puesto de traba-
jo, se han cualificado notable-
mente y que socialmente son 
mucho más apreciadas que ha-
ce unos años.

-¿Queda algo de aquella idea 
viejuna de que el que vale, a la 
universidad, y el que no, a apre-
tar tornillos a la FP? 

-(Se ríe). Bueno, todavía que-
dan algunos prejuicios por de-
rribar pero, a día de hoy, el nú-
mero de matrículas en FP es 
equiparable al de Bachillera-
to. Hay un cambio de percep-
ción social y la dignificación 
de la Formación Profesional 
es un hecho; en la actual ofer-
ta de enseñanzas profesionales 
se incluyen cursos de especia-
lización para quienes han fi-
nalizado un ciclo medio o su-
perior, denominados máster, 
también dobles grados que per-
miten obtener dos titulaciones 
de la misma familia profesio-
nal en tres años. Estamos ple-
namente integrados en la pro-
gramación europea Erasmus y 
la apuesta por la FP dual es fir-
me y decidida.

-¿En qué consiste la FP dual y 
qué la diferencia del modelo de 
formación teórica en el centro 
con prácticas en empresas?

-La Formación Profesional 
Dual es una modalidad que 
permite a los y las estudiantes 
recibir enseñanzas en el cen-
tro educativo y completar y re-
forzar lo aprendido de manera 
práctica en un centro de traba-
jo. Antes de la LOGSE existía 
lo que se denominaba “prácti-
cas en alternancia” para estu-
diantes del último año de FP2, 
y eran de carácter voluntario. 
La diferencia es el compromi-
so empresarial de instruir al 
alumnado en una serie de mó-

dulos obligatorios y evaluables, 
de 300 a 400 horas, que ya no 
se verán solo en el centro; un 
reparto de contenidos que se 
negocian entre las partes por 
nuestro personal prospector. 

-¿Podríamos decir que las 
prácticas son el súper poder de 
la FP?

-Pues sí. Porque permite la 
adquisición de experiencia en 
el puesto de trabajo y el por-
centaje de inserción es muy 
elevado: la mayoría de alum-
nado en prácticas se queda tra-
bajando. La absorción del sec-
tor de hostelería, por ejemplo, 
es tremendo. Nos llaman cons-
tantemente de hoteles y restau-
rantes buscando estos perfiles, 
pero no los tenemos en núme-
ro suficiente. 

-¿Falla el equilibrio entre la 
oferta de determinadas ense-
ñanzas profesionales, la deman-
da del mercado de trabajo y el 
interés de la juventud por esos 
empleos?

-Precisamente, la FP Dual 
viene a actualizar y a equilibrar 
ese ajuste, al reforzar el apren-
dizaje en el seno de las empre-
sas. Y ese es el camino, porque 
con la nueva Ley, tenemos que 
llevar a dual toda la FP antes 
del año 2028. Por el momen-

to, hemos creado los departa-
mentos de empresa, para co-
nocer e incorporar los perfiles 
que se demandan, promover la 
aceptación de nuestro alum-
nado en las plantillas, garan-
tizar que dispongan de tutores 
y tutoras con la formación exi-
gible a esta tarea; y por nues-
tra parte, ofrecemos a una ju-
ventud ilusionada y con ganas, 
que aporta savia nueva y pue-
de introducir una mirada fresca 
y creativa. En Europa lo tienen 
claro, las empresas no dejan es-
capar a los jóvenes en los que 
han invertido presupuestos, 
tiempo y esfuerzo formativo.

-Por otra parte, y no todo el 
mundo lo sabe, la FP puede ser 
un puente muy facilitador del 
progreso académico, ¿verdad?

-Existe la posibilidad de ac-
ceder a los estudios universita-
rios a través de un Grado Su-
perior, un argumento que nos 
permite entender también la 
creciente demanda de ciclos 
formativos. Según los últimos 
informes, hasta el 27 por cien-
to de alumnado ingresa en FP 
como paso previo a comen-
zar sus estudios universitarios; 
destinan dos años a estas ense-
ñanzas y además de adquirir 
los aprendizajes, no necesitan 

“Cada vez 
tenemos más 
estudiantes 
vocacionales
en FP”

“La absorción 
de alumnado 
del sector de 
hostelería es 
tremendo”

CARMELO MARRERO SUÁREZ  JEFE DE INFORMACIÓN Y ORIENTACIÓN PROFESIONAL

Carmelo Marrero. Foto: Héctor Alemán (cedidas Planéate).

MYRIAM YBOT

la EBAU para entrar en la uni-
versidad, pues su nota de ac-
ceso es la obtenida en el ciclo. 
Yo mismo, siempre lo recuerdo 
en mis charlas de orientación, 
me formé en FP media y supe-
rior, aprobé el Curso de Adap-
tación Pedagógica (CAP) y me 
he dedicado a dar clases. Por 
otra parte, cursar la FP básica, 
que se asimila con la ESO, per-

ENTREVISTA

“Con la nueva Ley de FP, podemos 
convertir la experiencia en un título”

mite acceder a un ciclo medio 
y de ahí al superior. Yo siem-
pre recomiendo ese itinerario 
a quienes no terminan de sacar 
los estudios y buscan un enfo-
que más dirigido al mercado 
laboral. 

-La nueva Ley de Formación 
Profesional ha incorporado una 
fórmula que permite acredi-
tar la capacidad por desempeño 
laboral.

-Sí, yo lo llamo conver-
tir la experiencia en un títu-
lo académico. La norma per-
mite acreditar oficialmente las 
competencias profesionales ad-
quiridas a través de los años de 
trabajo u otras vías no formales 
e informales. Para las personas 
con conocimientos profesiona-
les no respaldados por una ti-
tulación, las Administracio-
nes convocan procedimientos 
de evaluación y acreditación de 
estas habilidades, en los que se 
puede obtener, tras unas prue-
bas concretas, una acreditación 
con validez en todo el territo-
rio; y si se cursa una formación 
complementaria, se puede ob-
tener un título de Formación 
Profesional o un Certificado 
de Profesionales y acreditar es-
tándares de competencia según 
cada caso.
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 MEMORIA DEL MAR 

Acaba de cumplir 91 años, pero 
no los aparenta. Mantiene una 
vitalidad y una memoria dignas 
de cualquier chiquillo. Casimi-
ro Gopar (Arrecife, 24 de mar-
zo de 1933) comenzó en el ar-
te de la pesca a los nueve años 
siguiendo los pasos de su padre 
que faenaba en la orilla de Arre-
cife aunque oficialmente el en-
rolado no era hasta los 14 años, 
edad en la que se concedía la 
matrícula a los más jóvenes pa-
ra embarcar. Se inició en la mar 
navegando en unas “gemelitas” 
dedicadas a la captura de sardi-
nas y gueldes. Más tarde, el tren 
de pesca se fue ampliando. 

Antes de embarcarse en la 
empresa familiar estuvo unos 
años en la escuela del Pósi-
to. “Fui a los cinco años y a los 
nueve ya estaba yendo a la pes-
ca con mi padre”, recuerda. Tras 
la faena, retomaba la enseñan-
za en el horario de tarde o por 
la noche, aunque poco más que 
el “manuscrito” se impartía en-
tonces. “Mi padre me mandaba 
llamar para que le acompañara. 
Éramos siete hermanos machos 
y tres hembras. Cuatro varones 
trabajaban en familia, porque 
el más viejo embarcó a la cos-
ta”, rememora. El primer bar-
co en el que faenó junto a su pa-
dre, el Buen Jesús, contaba con 
escasos cinco metros de eslora, 

Casimiro Gopar, memoria viva de la mar
El veterano pescador de 91 años de edad rememora su época dedicada a la 

captura de la sardina o el guelde en la orilla de Arrecife donde empezó a los nueve años
MARÍA JOSÉ LAHORA adquirido gracias al dinero ex-

tra que había ganado como pre-
parador de gallos de pelea. Ta-
rea que realizaba entre febrero y 
marzo, mientras los cuatros hi-
jos se dedicaban a la pesca de la 
sardina y el guelde en la peque-
ña embarcación. 

En invierno se dedicaban a la 
pesca “del cordel” y en verano 
a la de la sardina. “De enero a 
abril era la gueldera, para la fu-
la, la boga... Nos adaptamos a lo 
que la mar requería”, recuerda. 
En invierno llegaban hasta la 
zona norte de la Isla, en Órzola. 
Salían a las seis de la mañana de 
Arrecife “bogando hasta alcan-
zar Los Ancones”. Ahí cogían 
la carnada y comenzaban con la 
faena sobre las once de la ma-
ñana durante el resto de jornada 
y la noche, arreglaban el pesca-
do para colocarlo ya limpio en 
las cuadernas del barco a fin de 
que se mantuviera fresco para 
su posterior venta y regresaban 
al día siguiente. 

La venta se realizaba en la 
Pescadería, ubicada en la ac-
tual sede de la Delegación del 
Gobierno. Era considerada la 
“mejor de España”, según rela-
ta Casimiro. “Tenía muchas re-
jas. Contaba con cuatro puer-
tas de acceso: este, oeste, norte 
y sur. La del sur permitía la des-
carga desde la misma escalinata 
de acceso. El pescado se lavaba 
con agua salada que acarreá-

bamos en un balde”, recuerda. 
“Una tarde mi padre regresó 
con 300 o 400 kilos de sardinas, 
contaba yo con 10 o 12 años. 
Me dijo que llamase a Bartolo, 
el celador, para que me abrie-
se la Pescadería y ponerlas a la 
venta. Así, fresquito desde el 
barco”. Era el único sitio donde 
se podía vender género fresco. 
Existían también pequeñas lon-
jas donde se llevaba el pescado, 
pero ya seco. También solía re-
partir las capturas a domicilio, 
cuando se faenaba por la tarde 
y la Pescadería ya estaba cerra-
da. “Iba de casa en casa con un 
cesto al hombro repleto de pes-
cado”. Más tarde, los puestos, 
“tableros” como se llamaban 
entonces, se pasaron a La Reco-
va. “Todo lo que se pescaba se 
vendía, sobre todo, pescado ne-
gro: sardina, guelde, longarón, 
caballa, galana, safio, sargo, ju-
rel...”, dice.

El segundo barco familiar, el 
San Francisco, de seis metros de 
eslora, se adquirió en La Gra-
ciosa gracias al subsidio que el 
progenitor cobró de sus hijos: 
3.500 pesetas. Por entonces ya 
habían construido la fábrica de 
hielo en el antiguo muelle co-
mercial, junto al Castillo de San 
Gabriel. “Comprábamos el hielo 
por bloques, lo poníamos en el 
leito y colocábamos el pescado 
en cajitas”. Recuerda también 
que en el esplendor de la pesca 

en Arrecife, en la época de las 
conserveras, vendían la salema 
a la fábrica que había al lado de 
Ginory. 

A los 24 años se casó y al 
año ya contaban con su primer 
descendiente: su hija María del 
Mar. Tenía dos meses de edad 
cuando marchó a la pesca de 
costa. “Cuando regresé camina-
ba y saltaba, pero lloraba porque 
yo era un desconocido”, dice. 
Tomó la decisión de no volver a 
Cabo Blanco. Se embarcó en la 
pesca de arrastre en la que a los 
ocho días ya podía estar de re-
greso en casa. Faenaba en el Vi-
centuco y el Alegranza, propie-
dad de don Aquilino Fernández. 
Cuenta el naufragio que cambió 
su vida: “Salimos un Viernes 
Santo a la pesca. Le decía al pa-
trón que salir un Viernes Santo 
a la mar era mal asunto. El se-
ñor saliendo de la iglesia y no-
sotros por Puerto Naos”, reme-
mora. Iba de contramaestre en 
el Alegranza. Al día siguiente, 
al iniciar los preparativos para 
colocar el arrastre, se produjo la 

primera premonición: se rompió 
el eje de la máquina del cable 
para recoger el arte. Tras comu-
nicarse con el armador del bar-
co, este último les sugirió que si 
estaban próximos a Villa Cisne-
ros navegaran hacia allá, donde 
les dijeron que no podían arre-
glarlo. Optaron por regresar a 
Lanzarote. “Navegando para 
Lanzarote, a las diez de la ma-
ñana, el barco empieza a hacer 
agua sin que supiéramos por 
qué. Delante iba el Vicentuco. 
Sentí el jaleo y me levanté. El 
barco ya estaba escorando hacia 
un lado. Me explicaron que ha-
bían tropezado con un tronco de 
madera. Lo primero que se me 
ocurrió fue ir a preparar el bo-
te salvavidas, nueve tripulantes 
no sabían nadar, mientras tanto 
el patrón intentaba avisar al Vi-
centuco sin éxito. El Alegranza 
se viró del todo. Todos se que-
rían botar al salvavidas al mis-
mo tiempo y tenía que conven-
cerles de que no podían y de 
que regresaría a por ellos. Bo-
gando para recoger al resto de 
los marineros se rompió un re-
mo y tuve que ‘cinglear’ con un 
solo remo. Tenía 35 años y mu-
cha fuerza. Subí a nueve y otros 
dos iban agarrados, afortuna-
damente apareció el otro bar-
co y pude dejarlos a salvo. Volví 
para rescatar al patrón y a otro 
más que quedaba a bordo. Una 
vez que subieron al bote espera-

Casimiro Gopar en la zona de la Pescadería de Arrecife, con el mar de fondo. Fotos: Adriel Perdomo.

Se embarcó en la 
pesca de arrastre 
y faenaba en el 
Vicentuco y el 
Alegranza
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mos a que el Alegranza se fue-
ra al fondo. Fue ahí donde me di 
cuenta de que, ciertamente, tal y 
como habíamos visto en las pe-
lículas, el barco salió a flote pa-
ra volver de nuevo a hundirse. 
Siempre me había preguntado 
cómo podía pasar eso. La expli-
cación es que la cámara de ai-
re que se forma lo eleva un po-
co para después bajar al fondo. 
Al día siguiente atracamos con 
el Vicentuco en el muelle de 
Los Mármoles. Todas las fami-
lias nos esperaban. Hubo quie-
nes no volvieron a embarcarse”. 
Por el contrario, Casimiro con-
tinuó su dedicación a la pesca 
en calidad de contramaestre en 
el Vicentuco, que realizaba la 
travesía hasta Villa Cisneros pa-
ra recoger las capturas del res-
to de embarcaciones y traerlas 
hasta Arrecife. 

Tras la venta del Vicentuco a 
un armador peninsular, el pa-
trón le propuso que le acompa-
ñara en la travesía hasta la Pe-
nínsula, pero al llegar a Gran 
Canaria le preguntó si no prefe-
ría quedarse como contramaes-
tre del Tirma y Tamadaba. Di-
jo que sí y se quedó por aquellas 
tierras con su familia. A conse-
cuencia de un par de acciden-

tes domésticos, optaron por re-
gresar a Lanzarote. Ya de vuelta 
a la Isla volvía a enrolarse para 
Cabo Blanco con sus hermanos. 
Faenaban con un pequeño barco 
en la pesca de costa. Como todo 
les “fue bien”, pudieron com-
prar uno más grande de 13 me-
tros de eslora, la Marisa, de La 
Graciosa. Hasta que regresaron 
a Lanzarote para volver a sus 
orígenes del pescado fresco en 
la mar de barlovento. 

Vendieron el barco en junio 
de 1974. Decidió entonces que-
darse definitivamente en tierra 
y con la parte que le tocó de la 
venta de la Marisa se hizo con 
un pequeño barco propio, la 
Carmina, de cinco metros de 
eslora. “Hice una gueldera con 
un alambre para la fula y la bo-
ga. No dejaban otra pesca”. A 
los dos años abrió la pescadería 
El Roque. Al frente de la mis-
ma estaba su mujer. Al princi-
pio tenía que llevar las capturas 
en guagua. “No me quedó más 
remedio que sacarme el carné”. 
De esa época tiene otra curiosa 
anécdota: El barco se quedaba 
fondeado con la gueldera dentro 
en la Pescadería. En un tempo-
ral, la embarcación se vino pa-
ra la orilla y ni corto ni perezo-

so se lanzó al agua para salvarlo 
del choque contra el muro. “Es-
tuvo aguantando remo sobre re-
mo hasta que amainó un poco”. 
Salvó el barco, pero se llevó una 
reprimenda de su mujer: “Tú es-
tás loco, mira que botarse con el 
temporal. Que le den al barco”, 
le espetó. Afortunadamente era 
un buen nadador, tanto es así 
que no había fiesta de San Gi-
nés que no faltase en la travesía 
a nado y la cucaña. 

También probó la pesca de 
cerco con sus hermanos has-
ta que llegó el momento de ju-

En el naufragio 
del Alegranza 
dijo que “salir un 
Viernes Santo era 
mal asunto” 

bilarse a los 63 años, aunque si-
guió trabajando en la mar hasta 
los 65 años. Tras la jubilación 
comenzó a dedicarse a las rega-
tas con la Carmita o a fondear 
en Papagayo con el fuerabor-
da. “Ahora estoy feliz. Mi mujer 
hace tres años que se fue y vi-
vo con mi hija María del Mar”. 
Entre nietos y biznietos suma 
21, a los que relata sus andanzas 
en la mar. Cuenta con una salud 
de roble y una gran agudeza vi-
sual y de reflejos como pocos de 
su edad que le han permitido re-
novar el carné de conducir por 
dos años más. En su coche ba-
ja todos los días a Arrecife des-
de Costa Teguise para contem-
plar el mar desde la Pescadería, 
un paisaje que tantos recuerdos 
le trae a la mente y donde sue-
le conversar con viejos amigos 
de la pesca, a la que ha dedicado 
una vida entera.



ABRIL • 202426   DiariodeLanzarote.com

 MEDIO AMBIENTE 

“La evidencia inicial sugiere 
que los cuervos solo perforan 
latas que consideran relevan-
tes en términos de adquisición 
de alimentos, siendo las latas de 
cerveza el enfoque más común 
de los comportamientos obser-
vados, posiblemente vinculado 
a estímulos olfativos, el movi-
miento de la lata o comporta-
miento aprendido”. 

No queda claro si a los cuer-
vos les gusta especialmente el 
olor de la cerveza o es que se 
aprovechan de que las de cer-
veza son las latas que más fá-
cilmente se pueden encontrar 
en el campo. Ese párrafo inicial 
pertenece a un artículo cien-
tífico titulado Identificación 
de un nuevo comportamien-
to de manipulación de latas en 
el Cuervo común (corvus co-
rax) y publicado en la revista 
Bird Journal, dirigida a exper-
tos y aficionados a las aves. El 
artículo, a su vez, corresponde 
a una investigación de Rebeca 
Dickinson, una alumna de post-
grado de la Universidad de York 
(Reino Unido) sobre el compor-
tamiento de los cuervos en El 
Jable de Lanzarote. El resumen 
sencillo es que esta investiga-
ción “abre nuevas vías sobre el 
comportamiento de los córvidos 

Relaciones inauditas:
los cuervos, las latas de cerveza y El Jable

Una investigadora británica, con el apoyo de Desert Watch, publica un artículo
 científico que  “abre nuevas vías sobre el comportamiento de los córvidos y lo inteligentes que son” 

SAÚL GARCÍA y lo inteligentes que son”, en pa-
labras de la propia investigado-
ra. Pero es algo más complejo. 

La investigación tiene un an-
tecedente. La asociación Desert 
Watch trabaja desde hace años 
en esta zona tan peculiar de la 
Isla observando el comporta-
miento de las aves y hacien-
do campañas de limpieza, entre 
otras funciones. Los volunta-
rios observaron que aproxima-
damente un tercio de las latas 
que recogen en sus campañas 
estaban abiertas o picadas por 
los cuervos. Ese porcentaje, se-
gún dice Carmen Portella, de la 
asociación, ahora se ha duplica-
do. A partir de esa información, 
Rebeca Dickinson se interesó en 
estudiar ese comportamiento.

Para conocer los hábitos de 
los cuervos, su motivación y su 
relación con las latas, la inves-
tigación puso en marcha un sis-
tema de cámaras. Se colocaron 
cinco cámaras durante un pe-
ríodo de seis meses, con tres la-
tas de aluminio ubicadas en ca-
da lugar. Una de las tres estaba 
cebada con carne y huevos, imi-
tando un sustrato de alimenta-
ción silvestre. La investigación 
se completó con observación 
humana, por parte de volunta-
rios, durante el mismo período 
de tiempo y en las mismas ubi-
caciones. Los avistamientos de 

cuervos están relacionados con 
las áreas habitadas por humanos 
y con las áreas agrícolas, apa-
rentemente vinculadas a la ad-
quisición de alimentos.

Partieron de la hipótesis de 
que habría una diferencia signi-
ficativa en los comportamientos 
de los cuervos identificados a 
través del uso de trampas de cá-
mara frente a la observación hu-
mana y que los cuervos podrían 
tener una preferencia identifica-
ble por diferentes tipos de latas 
en sus interacciones. La moti-
vación de los cuervos para gas-
tar energía en abrir las latas po-
dría ser su contenido: carne y 
huevos si el cuervo selecciona 
una lata del estudio o insectos 
y reptiles que migran a latas no 
estudiadas.

Los comportamientos de los 
cuervos con las latas y lo que 
hacen con ellas (interacción, 
manipulación, mirar dentro de 
ella o picotearla) se captaron 
mucho mejor con las cámaras, 
obviamente, pero la observa-
ción humana permite completar 
la información de los compor-
tamientos en el entorno. En de-
finitiva, se ve un mayor núme-
ro de cuervos a ojo que con la 
cámara. 

El cuervo común es una es-
pecie territorial, pero también 
altamente social. “Tienen un 

largo período de desarrollo so-
cio-cognitivo y se piensa que 
su naturaleza altamente social 
y complejas relaciones sociales 
ayudan al desarrollo del apren-
dizaje social e individual, la ex-
ploración de objetos novedosos 
y aspectos atencionales”, seña-
la el estudio. Es decir, que inno-
van en la búsqueda de alimento 
e inventan nuevas técnicas.

Las trampas de cámara, se-
gún dice el estudio, son un mé-
todo no invasivo de monito-
reo de fauna silvestre y causan 
una perturbación mínima: pue-
den grabar las 24 horas del día, 
pueden dejarse sin supervi-
sión durante semanas y permi-
ten detectar especies y compor-
tamientos esquivos. Después, se 
recogen las latas y los datos de 
las cámaras los evalúa un ob-
servador humano además de 
hacer un registro del estado de 
cada lata, su método de apertu-

ra y su ubicación. Hubo 146 ho-
ras de observación humana a lo 
largo de 28 sesiones de observa-
ción, y se registraron 229 horas 
de datos de trampas de cámara 
en 23 sesiones. 

Se identificaron diez compor-
tamientos distintos en los cuer-
vos, desde aterrizar, picotear en 
el suelo o caminar, aunque los 
más comunes fueron la vigilan-
cia de la lata y su manipulación. 
“Se observó  una evidencia de 
un nuevo comportamiento de 
perforación de latas por parte de 
los cuervos predominantemente 
a lo largo de la región del cin-
turón de arena de la isla”, dice 
el estudio. La mayoría de las la-
tas recogidas tenían un agujero 
grande en un lado de la lata, un 
pequeño desgarro en otro lado 
y un gran desgarro en el centro. 
Hasta ahora, esos comporta-
mientos novedosos de manipu-
lación de las latas no habían si-
do reportados previamente en la 
literatura sobre córvidos aun-
que ya se sabía que “los córvi-
dos pueden converger sus ojos 
para mirar de cerca un objeto 
y luego usar sus picos para ma-
nipular el objeto picoteando o 
sondándolo”.  

“Los comportamientos de-
mostrados por los cuervos in-
cluyen interacciones sociales 
sofisticadas, como mantener-

Un cuervo se alimenta de un reptil extraído de una lata. Fotos: Cedidas.

Se colocaron 
cinco cámaras, 
con tres latas de 
aluminio ubicadas 
en cada lugar

El ave sale volando con la lata de cerveza.
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se vigilantes por la seguridad 
del grupo. El comportamiento 
visto en este estudio es una in-
dicación de que, aunque un in-
dividuo estaba manipulando 
y mirando dentro de una lata, 
también estaba atento a su en-
torno, como se esperaría en una 
posición basada en el suelo po-
tencialmente vulnerable”. Por 
otra parte, el comportamiento 
de apertura de latas “no parece 
constituir un uso de herramien-
tas. Los cuervos se alimen-
tan de animales vivos, carroña 
y huevos y de manera similar 
a la apertura de huevos usando 
sus picos. Parece que los cuer-
vos han generalizado este com-
portamiento a la perforación 
de latas de aluminio para ex-
traer presas o alimentos que hay 
dentro”.

Hará falta una investigación 
adicional para determinar, en-

tre otros aspectos, si el tipo de 
perforación de la lata es indi-
cativo del tipo o tamaño de la 
presa que contiene, pero pare-
ce que los cuervos no trabajan 
en balde. “Este estudio sugiere 
que la población de cuervos co-
munes en Lanzarote está per-
forando selectivamente solo las 
latas con una cantidad suficien-
te de alimentos dentro que me-
recen el esfuerzo fisiológico”. 
La autora considera que el es-
tudio sería más completo si la 
observación se alargara duran-
te un año y así podría facili-
tar la investigación sobre “los 
comportamientos en relación 
con los mecanismos evolutivos, 
la adaptabilidad cognitiva y el 
aprendizaje social”.

Los datos de este estudio tam-
bién resaltan el efecto de los de-
sechos humanos en el compor-
tamiento y potencialmente en 

la salud de la fauna silvestre. El 
estudio también identificó rep-
tiles, como lagartijas, intentan-
do entrar en las latas, lo que ha 
sido reportado como una estra-
tegia de supervivencia, de bús-
queda de refugio, no de alimen-
tación. “Alternativamente, esto 
podría indicar que las sensibles 
capacidades olfativas de las la-
gartijas con su gusto combina-
do podrían haberlas atraído a 
las latas de manera similar a los 
cuervos”, dice el estudio. 

“El objetivo principal de es-
te estudio fue explorar el uso de 
la tecnología de trampas de cá-
mara para detectar comporta-
mientos de interacción con la-
tas previamente reportados de 
manera anecdótica y extrapolar 
las posibles motivaciones para 
estos comportamientos. Al ha-
cerlo, este estudio ha identifi-
cado un interesante y novedoso 

comportamiento de manipula-
ción de latas por parte de la po-
blación de cuervos en El Jable y 
ha considerado las posibles mo-
tivaciones de su comportamien-
to, destacando la evaluación de 
latas por parte de los cuervos 
y su posterior proceso de toma 
de decisiones para manipular-
las, abrirlas y obtener alimen-
tos, basándose en el trabajo de 
autores anteriores. Se justifica 
una investigación adicional so-

bre las motivaciones específicas 
detrás de este comportamiento 
y cualquier evidencia de uso de 
herramientas. Además, este es-
tudio ha resaltado una dispari-
dad en el tipo y la cantidad de 
datos recopilados a través de la 
tecnología de trampas de cáma-
ra en comparación con las ob-
servaciones manuales humanas, 
proporcionando información 
sobre estrategias metodológicas 
óptimas para estudios futuros”, 
concluye. 

Por otra parte, hay una gran 
cantidad de investigaciones so-
bre poblaciones de cuervos en 
cautiverio, pero los datos de 
cuervos salvajes son escasos. 
Además, queda mucho por co-
nocer de la vida silvestre que 
existe dentro de los ecosistemas 
de la isla y “aunque la isla es es-
casa en vegetación, sigue siendo 
un sitio importante para las po-
blaciones de aves y ha demos-
trado ser un destino perfecto 
para la observación de aves de-
bido a su singularidad”. 

Estudiantes
Portella señala que el estudio no 
solo es importante por la infor-
mación científica que se obtie-
ne, sino que también lo es pa-
ra los estudiantes que colaboran 
como voluntarios con Desert 
Watch. Algunos son alumnos 
en prácticas del CIFP Zónza-
mas del Módulo de vigilancia 
ambiental. “Recibieron forma-
ción en el manejo de cámaras 
trampa y aprendieron cosas in-
teresantes sobre la fauna de El 
Jable, además de practicar in-
glés”, destaca. Los voluntarios 
siguen haciendo limpiezas y re-
gistrando las latas, los animales 
que hay dentro de ellas y las que 
abren los cuervos. Todas esas 
actuaciones están recogidas en 
‘El proyecto en lata’.

El estudio también 
resalta el efecto 
de los desechos 
humanos en el 
comportamiento

Así acaba una lata picoteada por un cuervo. Cámara de vídeo usada durante la investigación.
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Cada vez cuesta más asumir los 
valores de respeto a la Natura-
leza y por ello hay quienes solo 
ven en el chorlitejo patinegro a 
“un simple pájaro” y no una es-
pecie vulnerable, cuya presen-
cia en nuestras costas se ha re-
ducido en las últimas décadas, 
incluida en el Catálogo Cana-
rio de Especies Protegidas y en 
el Catálogo Español de Especies 
Amenazadas.

Una de las amenazas más im-
portantes para el chorlitejo pa-
tinegro (Anarhynchus alexan-
drinus) son las personas, que 
quieren poner la toalla justo 
donde el pájaro busca comida, 
corteja, pone huevos, incuba y 
sobrevive. También quieren pa-
sear, disfrutar de fiestas, hogue-
ras, todo ello en la zona donde 
habita “un pájaro sin importan-
cia”, que se enfrenta además a la 
amenaza de los gatos asilvestra-
dos, de los perros en las playas, 
a la destrucción del hábitat y a la 
creciente presión humana. 

“El chorlitejo patinegro es 
una pequeña ave protegida de 
unos 40 gramos de peso que ha-
bita en nuestras playas, así que 
es una especie puñetera porque 
no queremos renunciar a ese tro-
zo de costa donde está el bicho. 
Hay una desconexión total del 
ser humano con el medio natu-
ral y esta reacción es una prue-
ba de ello. En cambio, su con-
servación es de gran relevancia 
porque es un bioindicador claro 
de nuestras áreas costeras”, se-
ñala Gustavo Tejera Betancort, 
que lleva décadas estudiando al 
chorlitejo patinegro. Estudia su 
biología reproductiva y lleva a 
cabo el anillamiento de la pobla-
ción. Tiene un listado detalla-
do que data de 2013 con un se-
guimiento arduo y actualizado 
de ejemplares en Lanzarote, La 
Graciosa y Fuerteventura que 
incluye datos de peso y medida, 
lugar, municipio, coordenada, 
pico, pico-cabeza, ala, tarso y 
cola, entre otros. Recientemente 
vio en el norte de Lanzarote un 
ejemplar anillado hace 11 años.

Tal y como explica Tejera, 
ornitólogo y técnico de cam-
po, para poder llevar a cabo es-
te trabajo de seguimiento nece-
sita pedir permisos al Gobierno 
de Canarias, al Cabildo corres-
pondiente, al organismo de Par-
ques Nacionales y a Puertos Ca-
narios, según la zona de estudio. 
Los procedimientos con las ad-
ministraciones pueden ser eter-
nos y desoladores. La espera por 
una autorización puede suponer 
que, mientras tanto, los pájaros 
ya hayan realizado su primera 
puesta de huevos (que suele su-
ceder entre los meses de febre-
ro y marzo) y el experto tenga 

Chorlitejo patinegro, termómetro 
de nuestras costas

Esta ave pequeña y peculiar se encuentra en Lanzarote, La Graciosa y Fuerteventura, 
y entre sus principales amenazas destaca la creciente presión humana

RUTH N. CORUJO SAAVEDRA

que esperar a la segunda y últi-
ma puesta anual de huevos.   

En marzo estaba “esperando 
por una autorización del Gobier-
no de Canarias”, que era “ur-
gente” porque la nidificación 
ya había comenzado. Gustavo 
ya había estado “trabajando en 
Fuerteventura y Lanzarote” por-
que “los huevos no esperan”, co-
menta mientras camina por las 
salinas de Janubio, uno de los 
enclaves paradigmáticos para el 
chorlitejo patinegro, donde se 
localizan unas 20 o 25 parejas. 
Según Tejera, en Canarias que-
dan menos de 250 parejas y ya 
han desaparecido de Tenerife y 
Gran Canaria.  

El proyecto Iberalex
Además del trabajo con el Go-
bierno de Canarias, pendiente 
de firma digital, Gustavo Tejera 
colabora con el proyecto trans-
fronterizo Interreg-Iberalex, fi-
nanciado con fondos europeos 

para enfrentar los desafíos en la 
conservación del chorlitejo pati-
negro en áreas que abarcan des-
de Galicia hasta Cádiz, pasando 
por Ribeira da Foz o Coimbra.

“A comienzos de febrero estu-
ve en Coimbra para asistir a la 
jornada de presentación de Ibe-
ralex, donde Juan Aguilar Amat, 
investigador de referencia euro-
peo, repasó el estado de cono-
cimiento de la especie. Yo cola-
boro en Cádiz, donde las salinas 
son diferentes y donde estamos 
elaborando estrategias para de-
limitar áreas con nidos”, seña-
la el ornitólogo, quien subraya 
la importancia de extraer da-
tos de Canarias para desarrollar 
metodologías de conservación 
en Europa, “pues aunque en la 
Macaronesia tenemos particula-
ridades, los factores de amenaza 
son los mismos”.

Paseando por las salinas de 
Janubio, buscando nidos, hue-
vos, polluelos y ejemplares 

adultos, se hacen evidentes las 
amenazas. En ese espacio abun-
dan las huellas de gatos asilves-
trados que han dejado a su paso 
plumas y restos de aves que han 
depredado sin control. El chorli-
tejo patinegro se vuelve más in-
defenso durante el periodo de 
nidificación. 

Cortejo y teatro 
En la ruta, Tejera muestra las 
pequeñas oquedades de los an-
tiguos nidos o nidos abandona-
dos, y cuenta que, tras el cortejo, 
la pareja de chorlitejo patinegro 
“busca un territorio, una zona 
donde nidificar. Es el macho el 
que hace varios agujeros, peque-
ñas cavidades en la tierra, pero 
es la hembra la que elige el más 
apropiado. Cuando pone hue-
vos, estos se quedan ligeramente 
descubiertos en la tierra, ador-
nados con conchitas y con cos-
tras de arena y sal que los prote-
gen del calor y del frío”.

La hembra suele poner tres 
huevos en la primera puesta y 
dos huevos en la segunda. La in-
cubación dura entre 25 y 27 jor-
nadas, días y noches en los que 
tienen que lidiar con seres que 
amenazan sus vidas. La pare-
ja se turna para incubar: la hem-
bra incuba por el día y el macho 
lo hace por la noche. “Se pue-
de oír a los pollos piando dentro 
del huevo antes de la eclosión. 
Cuando salen los pollos, pesan 
unos cinco gramos. El macho 
se queda con los pollos duran-
te los 25 días que necesitan para 
aprender a volar. Son muy vul-
nerables. A veces, las hembras 
los acompañan”.  

Gustavo Tejera describe las 
artimañas del chorlitejo patine-
gro para alejar al ser humano 
de sus pollos. “De repente, ves 
que el chorlitejo patinegro hace 
un movimiento raro con el ala, 
como si la tuviera rota. Así lla-
ma la atención del depredador, 
le hace ver que tiene el ala ro-
ta y va saltando, alejándose de 
la zona donde están sus pollos. 
Cuando el depredador se ha dis-
tanciado lo suficiente de los po-
lluelos, emprende el vuelo”.

Esta ave pequeña y peculiar 
ha tenido que abandonar zonas 
donde antes nidificaba debido, 
esencialmente, a la presión hu-
mana. Ya no nidifican en Fa-
mara, San Juan, Matagorda, El 
Cable, La Concha, Islote de Fer-
mina e Islote del Francés. Se 
considera la posibilidad de que 
la población lanzaroteña, en cla-

“Cuando salen 
los pollos, pesan 
unos cinco 
gramos. Son muy 
vulnerables”

Chorlitejo en Arrecife. Fotos: Adriel Perdomo.

Gustavo Tejera, ornitólogo.
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En Canarias quedan menos 
de 250 parejas de chorlitejo 
patinegro. Hace décadas ni-
dificaban también en Tenerife 
y Gran Canaria pero, lamen-
tablemente, ya han desapa-
recido de estas islas. Esto 
significa que solo nidifican en 
Fuerteventura, La Graciosa 
y Lanzarote, afirma Gustavo 
Tejera. En Lanzarote, su po-
blación también está dismi-
nuyendo. Famara, San Juan, 
Matagorda, El Cable, La Con-
cha, Islote de Fermina e Islote 
del Francés formaban parte 
de su hábitat para nidificar y 

UNA ESPECIE QUE DESAPARECE

ro declive, se esté nutriendo de 
sus vecinos de Fuerteventura. 

Hoy en día, el chorlitejo pati-
negro nidifica en Fuerteventura, 
en La Graciosa y en otras zonas 
de Lanzarote además de Janu-
bio, como Playa Honda, donde 
un pequeño espacio está delimi-
tado con palos de madera, entre 
Famara y La Santa, entre Mala 
y Arrieta y en Arrecife, donde 
en la época de la pandemia de 
Covid se localizaron dos parejas 
con cinco pollos en la playa del 

Reducto. Y donde una señora se 
empeñaba en colocar su toalla 
justo donde estaban los pollos.

“Vale más un pájaro que yo, 
que quiero poner la toalla jus-
to aquí. Vienes a mi tierra a de-
cirme lo que tengo que hacer”. 
Comentarios de este tipo y otros 
más groseros se vierten des-
de muchos rostros que luego se 
visten de buenismo y de amor a 
la naturaleza. Publican fotos y 
vídeos de flores que brotan, de 
la lluvia que cae y de una pla-

ya con arena limpia y aguas 
cristalinas.

La conservación del chor-
litejo patinegro no solo es in-
eludible para la propia especie 
en peligro de extinción. Es im-
prescindible para la conserva-
ción y recuperación del ecosis-
tema. Y es necesaria tanto para 
el restablecimiento de la con-
ciencia de cuidado y protec-
ción de la biodiversidad, como 
para la regeneración de nuestra 
sensibilidad.

continuar con su proceso natu-
ral, pero en esas zonas ya no hay 
presencia del ave. Ya no se los 
puede observar buscando comi-
da en la orilla, alimentándose de 
los invertebrados que viven junto 
al mar, como pulgas de agua o ar-
temias en las salinas; o eligiendo 
puntos para construir sus nidos y 
procrear. Aunque se les despla-
ce de su hábitat, los chorlitejos 
patinegro que viven en Canarias 
aparentemente no son migrado-
res. “Con el sistema de marcaje 
utilizado hasta ahora, basado en 
las anillas de colores, no se han 
encontrado recuperaciones ni en 

África ni en Europa;  tampoco 
se han observado individuos 
continentales en Canarias.  
Un dato relevante que hay 
que seguir estudiando, con-
cluye, es que las poblaciones 
del archipiélago empiezan a 
diferenciarse genéticamente 
de las continentales.  Uno de 
los aspectos a comprobar a 
través del proyecto Iberalex y 
del proyecto del Gobierno de 
Canarias, que contempla mar-
caje a través de GPS y anillas 
de colores, es conocer la posi-
ción, los movimientos y com-
portamientos de estas aves.

Tejera realizando trabajo de campo.

MEDIO AMBIENTE
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Bamory Coulibaly nació en Di-
vo, al sur de Costa de Marfil, pe-
ro se crió en Abiyán, la capital 
económica del país. Es el terce-
ro de ocho hermanos. Su ma-
dre vende “medicinas tradicio-
nales”, compuestos de hierbas, y 
su padre es electricista por cuen-
ta propia. Es fácil adivinar que 
la situación económica en la fa-
milia no era boyante. Bamory 
dejó de ir al colegio con 13 años 
para buscarse la vida. Su primer 
trabajo consistía en ejercer co-
mo una especie de representan-
te de botas de fútbol. Con otros 
compañeros, contactaba con 
chavales interesados en comprar 
las botas, y si las compraban, los 
vendedores le daban un porcen-
taje. Al cambio, dice, podía ga-
nar como mucho tres euros al 
día, que se los daba a su madre. 

Pero ahorraba una parte. Y 
con ese dinero, junto a dos ami-
gos, Ahmmed y Ousmane, un 
día, sin avisar a su familia y con 
solo 14 años, se metió en una 
camioneta rumbo a Mali, aun-
que el destino final era Marrue-
cos. Los tres amigos iban en 
busca de otros jóvenes de Abi-
yán que les habían dicho que en 
Marruecos había trabajo. Dice 
que salió para tener “otra expe-
riencia en la vida”.

El viaje duró más de un mes. 
De Mali fueron a Mauritaina 
y desde allí llegaron a Dakhla. 
El caso es que no sabían en qué 
ciudad de Marruecos estaban 
sus amigos, pero acabaron con-
tactando con ellos y les dijeron 
que estaban en Kenitra, junto a 
Casablanca. Les quedaban otros 
600 kilómetros. En ese periplo 
solían dormir en el campo, en 
casas abandonadas y tuvieron 
que hacer algunos trabajos para 
no quedarse sin dinero.   

Nada más llegar a Kenitra se 
dieron cuenta de que las cosas 
no eran como les habían con-
tado. Bamory se ríe al contar-
lo. En Marruecos, sus amigos 
trabajaban “ayudando a los al-
bañiles”, que era lo mismo que 
habían tenido que hacer ellos 
en Mali, y ganaban lo justo pa-
ra sobrevivir. Esa situación, en 
Marruecos se alargó durante 
dos años. El paso siguiente era 
casi inevitable. Alguien les ha-
bló de la posibilidad de embar-
carse hacia Canarias. 

Bamory: buscaba otra vida y 
la está encontrando

Salió de Costa de Marfil con solo 14 años, estuvo dos años en Marruecos y llegó en patera 
a Lanzarote. Ahora es jugador de fútbol y monitor en un centro de menores  

Bamory llegó a ahorrar 800 
euros y se embarcó en una zo-
diac junto a otras 38 personas 
que salió desde Tan Tan. Sus 
dos amigos se quedaron allí es-
perando otra oportunidad. “Sa-
bía que era peligroso – dice - 
pero tampoco tenía muchas 
opciones”. “Sabes que puedes 
morir, pero aún así te arriesgas, 
quieres tener otra vida”, añade. 
Fueron dos días de navegación 
y el viaje no fue del todo mal. 
Al menos llegaron todos los que 
salieron. Les rescató la Salva-
mar y desembarcaron en Arre-
cife  cuando la pandemia estaba 
en una de sus últimas fases.

La travesía la recuerda así: 
“muchos sustos, muchos ner-
vios pero sobre todo mucho 
miedo”. “No ves nada, no sabes 
donde estás, no tienes sitio para 
moverte”. Dice que “con el mie-
do” no pudo dormir en esos dos 
días, pero que todo pasó cuando 
vio tierra y vio gente. 

Aún era menor de edad. Ba-
mory nació en diciembre de 
2003. Lo alojaron durante un 
mes en una casa en Yaiza, que 
es un pequeño centro de meno-
res y después estuvo seis meses 
más en el albergue de La San-
ta. Dice que se estaba mejor en 
Yaiza porque es un centro más 

pequeño y hay menos gente. No 
estuvo desperdiciando el tiem-
po. Veía películas en español, 
escuchaba música y practicaba 
con los monitores para apren-
der español cuanto antes. Des-
pués asistió a clases de español 
en el Centro cívico de Arrecife. 
Aunque dice que le queda mu-
cho por aprender, habla español 
perfectamente.  

Trabajo
Alcanzar la mayoría de edad 
suele ser una buena noticia. Pe-
ro no siempre. Bamory no tenía 
familiares ni amigos a los que 
acudir y tenía que salir del cen-
tro. Había seis plazas en un pi-
so tutelado de la asociación Tri-
barte. Hizo una entrevista y le 
admitieron. Tuvo suerte. Siguió 
aprendiendo español, empezó a 
tramitar sus papeles y comen-
zó a aprender lo más básico pa-
ra poder hacer una entrevista 
de trabajo. Cuando pudo acce-
der al mercado laboral, primero 
le contrató una empresa de már-
moles y después trabajó como 
valet en un hotel. Poco después, 
como sabe hablar francés, le lle-
gó la oportunidad de trabajar 
como monitor en un centro de 
acogida de menores, igual que 
en el que había estado él solo un 

año antes. Hace dos meses que 
trabaja ahí y le gusta su trabajo.

“Sé que he tenido muchísima 
suerte”, dice. Está muy conten-
to por cómo le han ido las co-
sas. “En Marruecos fue más du-
ro”, asegura. Desde luego, le 
ha ido mejor que a los dos ami-
gos con los que salió de Abiyán. 
Uno sigue en Marruecos y el 
otro falleció en el mar, en la ru-
ta migratoria más peligrosa del 
mundo, la travesía hacia Cana-
rias, solo cinco meses después 
de que lo hiciera Bamory. 

Dice que a los chicos del cen-
tro les cuenta su vida y que in-
tenta servirles de ejemplo. “Les 
cuento cómo es Lanzarote y lo 
que tienen que hacer, les digo 
que es importante que aprendan 
el idioma...” Asegura que, como 
él, la mayoría de los chavales 

viene con las cosas claras, que 
quieren hacer las cosas bien: 
“Cada uno sabe cuál es su for-
ma de ver la vida”. Afirma que 
no puede decir que haya sentido 
el racismo en Lanzarote, pero 
que cada persona tiene una ex-
periencia distinta.  

Fútbol
El fútbol siempre ha estado pre-
sente. Empezó vendiendo botas 
y ahora se las calza. Entró co-
mo juvenil en el Orientación 
Marítima, después lo fichó la 
UD Lanzarote y ahora ha vuelto 
al Marítima, al primer equipo. 
Juega de medio centro defensi-
vo y también hace de monitor 
con los niños de la cantera. Si 
las cosas salen bien con el fút-
bol, pues seguirá. Sabe que es 
difícil pero “nunca se sabe”. 

Salió de casa en Abiyán ha-
ce casi cinco años. No dijo na-
da a su familia. La primera vez 
que habló con su madre, desde 
Marruecos, ya habían pasado 
varias semanas. Se tranquilizó 
un poco, pero no mucho. Estu-
vieron buscándole durante va-
rios días. No ha vuelto a ver a su 
familia desde entonces y tiene 
“muchísimas ganas de volver”. 
Si todo sale bien, en julio podrá 
hacerles una visita. 

SAÚL GARCÍA

Bamory trabaja ahora en un centro de menores similar al que estuvo él mismo. Foto: Adriel Perdomo.

Sin avisar a su 
familia y con solo 
14 años, se metió 
en una camioneta 
rumbo a Mali

 SOCIEDAD 
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Los familiares de los marine-
ros naufragados en el siniestro 
del pesquero Domenech de Va-
ró, procedente del puerto gadi-
tano de Puerto de Santa María 
con destino al banco sahariano, 
que encalló en la costa de Lan-
zarote hace ya 51 años, confían 
en que se les permita exhumar 
los cadáveres enterrados en el 
cementerio de Arrecife, con 
unas lápidas en las que tan solo 
consta una numeración. Cuer-
pos sin identificar que medio si-
glo atrás el mar devolvió a tie-
rra tras la tragedia marítima. 
El Juzgado de Primera Instan-
cia número uno de Arrecife ha 
admitido a trámite su petición y 
ha pedido el parecer del Ayun-
tamiento de Arrecife y del Go-
bierno de Canarias.

La tragedia también la vivie-
ron los familiares de estos ma-
rineros fallecidos en el naufra-
gio ocurrido en la madrugada 
del 6 al 7 de febrero de 1973. 
No fue hasta 50 años más tar-
de, el pasado año, cuando des-
cubrieron que sus seres queri-
dos podrían estar enterrados 
en el camposanto de la capi-
tal de Lanzarote. El arrastre-
ro, con una docena de tripulan-
tes a bordo de Cádiz, Puerto de 
Santa María, Sanlúcar de Ba-
rrameda y Barbate encalló en la 
costa de la localidad lanzarote-
ña de Mala. Solo sobrevivieron 
dos personas: el patrón de cos-
ta del barco, Vicente Pérez Yá-
ñez, y el marinero José Manga 
Rodríguez. Del resto de tripu-
lantes, tres personas pudieron 
ser identificadas en un primer 
momento: José Bernal Ramí-
rez, primer mecánico, Antonio 
Rodríguez Zaragoza, marinero, 
y el contramaestre Manuel Va-
liente, cuyos cuerpos descansan 
en el cementerio de Arrecife 
junto a los restos sin identifi-
car de otros cinco pescadores. 
Otros dos miembros de la em-
barcación nunca fueron halla-
dos, según explica el investiga-
dor Luis Moreno. 

Fue a raíz de la decisión de 
Francisco Roselló,  hijo del ma-
rinero Jaime Roselló Zarago-
za, de origen alicantino, uno de 
los tripulantes, de conmemorar 
el 50 aniversario del naufragio 
del Domenech de Varó, cuan-
do se inicia una investigación 
que lleva a los descendientes de 
los desaparecidos a contactar 
con la Asociación Social y Cul-
tural por la Memoria Histórica 
Pesquera de Lanzarote Ángel 
Díaz. Luis Moreno y el porta-
voz de la Asociación de descen-
dientes del Domenech de Varó, 
José Manuel Pose, hijo de Julio 
Pose, patrón del barco naufra-
gado, comienzan a bucear en el 
Archivo Municipal de Arrecife 

“Estamos más cerca del retorno 
de los restos a sus familiares”
Los descendientes del pesquero naufragado en Mala en 1973 siguen a la espera 
de que el Juzgado autorice la exhumación de los restos enterrados en Arrecife

MARÍA JOSÉ LAHORA

hasta descubrir que los cuerpos 
de los marineros fallecidos no 
se encontraban desaparecidos 
en el mar como se pensaba du-
rante medio siglo, sino enterra-
dos en el cementerio lanzarote-
ño. Las dificultades de la época 
para identificar los cadáveres 
hallados impidió conocer la 
identidad de cada uno de ellos, 
por lo que las autoridades loca-
les procedieron al sepelio de los 
restos en nichos con números, 
sin que pudieran constar nom-
bre y apellido de los tripulantes. 

Fueron esas mismas autori-
dades locales y marítimas las 
que impidieron a los familia-
res de los marineros disponer 
de los cuerpos de sus seres que-
ridos, no se sabe si por el coste 
que supondría el traslado de los 
restos o por un error burocráti-
co. En sus manos se encuentra 
la copia de un documento origi-

nal que confirma la decisión del 
Juzgado de ordenar el entierro 
en tierra desconocida en lugar 
de dar traslado a los familia-
res del hallazgo de los mismos. 
Motivo por el que, durante me-
dio siglo, viudas y descendien-
tes mantuvieron la creencia de 
que sus maridos y padres se en-
contraban en el fondo del mar.

Ahora son los mismos Juzga-
dos de Arrecife los que tienen 
que subsanar este error y de-
volver a los familiares la posi-
bilidad de identificar los restos. 
Desgraciadamente, no todos 
los tripulantes perecidos fue-
ron encontrados, pero la espe-
ranza de que dentro de esas lá-
pidas se encuentren algunos de 
sus progenitores es el leitmotiv 
de la asociación, que presentó 
ante la Justicia un procedimien-
to de Jurisdicción Voluntaria el 
pasado 28 de diciembre en el 

que solicitan autorización para 
exhumar los nichos 70, 72, 73, 
75 y 76 del Cementerio de San 
Román, donde se descubrió que 
reposan los restos de estos ma-
rineros fallecidos en el naufra-
gio, aún sin identificar. El Juz-

José Manuel Pose, portavoz de la asociación de descendientes. Fotos: Adriel Perdomo.

gado dio traslado de la solicitud 
al Ayuntamiento, titular del ce-
menterio, al Gobierno autonó-
mico y a la Fiscalía.

Para llevar a cabo el cos-
toso proceso que conlleva, la 
asociación cuenta con las sub-
venciones de las instituciones 
gaditanas, el Ayuntamiento de 
Sanlúcar de Barrameda o la Di-
putación de Cádiz, así como de 
la Fundación Unicaja y la Co-
fradía de Pescadores. José Po-
se pudo visitar recientemen-
te las lápidas sin nombre en el 
cementerio de Arrecife en un 
viaje a Lanzarote en el que fue 
recibido por las autoridades ju-
diciales, quienes le informaron 
de la situación del proceso ju-
dicial. Se trata de “un caso que 
nunca se había dado en Lan-
zarote”, según le dijo el propio 
juez en la entrevista. “La pre-
mura de que salga adelante es-
ta solicitud lo antes posible no 
es otra que evitar que caduquen 
las ayudas con las que conta-
mos”, añade Pose.

“El primer paso ya está dado”, 
según relata. “Tenemos contra-
tado el laboratorio LabGenetics 
de Madrid para desplazarse a 
Lanzarote para la obtención de 
muestras cadavéricas”. Cinco 
familiares han realizado ya las 
pruebas para el estudio gené-
tico de ADN que permita rea-
lizar los análisis comparativos 
una vez sean autorizados por 
el Juzgado. “Se han cumplido 
51 años del naufragio del buque 
Domenech de Varó. 51 años de 
desazón para unas familias, al-
gunas de ellas sanluqueñas, que 
siguen sin tener cerca los restos 
de sus seres queridos”, recuer-
da Pose. “Ya estamos más cerca 
del retorno de los restos a sus 
familiares”.

Nichos donde están enterrados los marineros. 

El Juzgado 
admite a trámite 
la petición de las 
familias de los 
fallecidos
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-Recientemente hubo en Pla-
ya Blanca un atropello múltiple 
en el que falleció un bebé y preci-
samente se informó de que se da-
ba apoyo psicológico a los inter-
vinientes en el suceso. ¿Esto es 
muy habitual o solo pasa en casos 
excepcionales?

-Empieza a ser habitual, pe-
ro solo en cuestiones excepcio-
nales. Hasta ahora no era ni ha-
bitual en esas situaciones. No 
lo es tanto como quisiéramos, 
pero sí que empieza a contem-
plarse el apoyo psicológico a los 
intervinientes.

-¿Y ese apoyo que se presta a 
los que intervienen es el mismo, 
independientemente de cuál sea 
su cometido, para bomberos, po-
licías, sanitarios...?

-Hay que entender de la pro-
fesión de cada uno de ellos pa-
ra prestar apoyo. No es lo mis-
mo el apoyo psicológico que se 
le presta a los intervinientes que 
a las víctimas, a las que tam-
bién se les viene prestando apo-
yo psicológico. El psicólogo es-
pecialista en emergencias tiene 
que entender de la profesión del 
policía, del bombero, del sanita-
rio, tiene que saber cuáles son 
sus funciones, tiene que saber 
cómo se manejan, para poder 
prestar ese apoyo. 

-¿Y qué es lo peor de ese tipo de 
intervenciones? En este caso fa-
lleció un bebé. ¿Es una de las si-
tuaciones más impactantes?

-Es una de las situaciones 
más traumáticas para los pro-
fesionales porque todos somos 
más sensibles cuando hay me-
nores implicados, y además si el 
profesional es padre o es madre 
pues también hace una proyec-
ción de si podría ser su hijo. Eso 
también te sensibiliza más, por 
muy preparado que estés, por 
mucha formación que tengas. 
Estas situaciones tan traumáti-
cas te acaban afectando. Con los 
niños, y más cuando son bebés, 
la intervención tiene más im-
pacto psicológico.

-¿Y qué otras situaciones son 
complicadas? Debe de ser duro 
encontrarte en un accidente con 
un conocido o un familiar.

-Familiares, conocidos... Tam-
bién que el propio interviniente 
pueda tener un riesgo para su sa-
lud física o psicológica, que pue-
da quedar atrapado, que pueda 
tener riesgo de muerte incluso, 

NATALIA LORENZO  PSICÓLOGA EXPERTA EN EMERGENCIAS Y CATÁSTROFES

“Debería haber psicólogos incorporados 
en los servicios de emergencias”

en situaciones donde hay mucho 
sufrimiento humano también, 
donde hay mucho dolor, múlti-
ples víctimas, mucho dolor psi-
cológico o la víctima se queja 
mucho. Ese sufrimiento psico-
lógico también impacta mucho 
a los intervinientes. 

-¿Desde cuándo se presta ese 
apoyo a los intervinientes y desde 
cuándo empezó a ser patente que 
era necesario?

-Esto empezó en 1996 con la 
riada en el Camping Virgen de 
las Nieves, en Biescas. Nos em-
pezamos a dar cuenta de que los 
intervinientes, que en aquel ca-
so eran voluntarios, los bombe-
ros, el forense, etcétera, nece-
sitaban ese tipo de apoyo. Fue 
hace más de 25 años y todavía 
no es algo que esté regulado, no 
es algo que esté incluido en los 
planes de emergencia, que es-
té incluido en los servicios de 

emergencia. Es un trabajo muy 
duro que seguimos haciendo los 
psicólogos de emergencias para 
que sea algo que esté estipula-
do y dentro del protocolo que se 
active a los psicólogos. Yo soy 
muy crítica y defiendo que no 
sea un convenio con un Colegio 
de psicólogos, o con una asocia-
ción, o con quien sea, sino que 
haya psicólogos incorporados, 
como están los bomberos, poli-
cías, sanitarios.

-¿Incorporados a la plantilla 
de bomberos e incluso que en una 
comisaría haya un psicólogo para 
la plantilla?

-Con el Consorcio de emer-
gencias, por ejemplo. Un psicó-
logo en el Consorcio que pueda 
ser activado cuando cualquier 
profesional que pertenezca al 
Consorcio se vea afectado. Tam-
poco hace falta un psicólogo en 
cada comisaría, un psicólogo en 

cada parque de bomberos, pero 
sí que esté ahí, que forme parte 
de la Administración.

-¿Debería estar orientado solo 
a las tragedias o las catástrofes? 
Porque en un Hospital se pueden 
dar situaciones dramáticas casi 
todos los días...

-El apoyo psicológico lo pon-
dría en los casos ordinarios 
también. En situaciones ordi-
narias como una entrada a una 
vivienda donde hay una perso-

na mayor caída que se ha ro-
to una cadera, es una situación 
habitual, pero a lo mejor a ese 
bombero esa situación la afec-
ta, porque tiene una abuela que 
se parece, que es de la misma 
edad, y por lo que sea le afec-
ta, y es una situación ordina-
ria. Entonces no me iría tanto a 
la situación extraordinaria sino 
al apoyo psicológico continuado 
en aquellos profesionales que lo 
necesiten por lo que sea, por sus 
circunstancias, por su situación 
vital, porque en cualquier mo-
mento una actuación te impacta 
y no tiene por qué ser extraordi-
naria, puede ser habitual.

-Y cuando no ocurre eso, cuan-
do no se hace el tratamiento, ¿qué 
suele pasar?

-Si no prevenimos, pues pa-
sa que los profesionales pueden 
desarrollar el trastorno de estrés 
postraumático, por ejemplo. O 
trastornos ansioso-depresivos o 
cualquier otra patología. Lo que 
queremos es prevenir esas se-
cuelas psicológicas.

-¿Se conoce el número de pro-
fesionales de las emergencias que 
están de baja médica por esos 
motivos?

-Las bajas laborales no tras-
cienden por qué son, pero sí que 
hay estudios. En España hay 
uno bastante reciente del Ayun-
tamiento de Madrid, con bom-
beros de Madrid, que estipula 
que el 35 por ciento de los bom-
beros sufren trastorno de estrés 
postraumático. Es un porcentaje 
muy alto, mucho más alto que el 
de la población en general, que 
viene a sufrir un 5 por ciento.

-¿Qué es lo que más impacta? 
La situación, una imagen que se 
te mete en la cabeza y no te la qui-
tas, la voz...

-Hay muchos síntomas, uno 
es recordar la imagen, recordar 
los sonidos, recordar incluso 
los olores y no poder quitarlos 
de la cabeza. Hay otros sínto-
mas,  como evitar hacer ese ti-
po de intervenciones. Por ejem-
plo, si es un atropello, pues no 
querer ir a más atropellos o evi-
tar pasar por el sitio donde su-
cedió porque no lo quieres re-
cordar. Es una sintomatología 
ansiosa o sintomatología depre-
siva. Hay muchos síntomas que 
detectan que la persona está en-
trando en un trastorno de estrés 
post traumático. 

-Con un tratamiento más o me-
nos adecuado se puede superar.

Natalia Lorenzo impartió un curso para profesionales en la UNED. Fotos: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“Las situaciones 
traumáticas 
acaban afectando 
a quienes 
intervienen”

ENTREVISTA
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-Sí, claro. Además, son trata-
mientos muy bonitos. La verdad 
es que algo muy bonito de tra-
bajar y por supuesto que se re-
conduce, claro que sí.

-Los medios de comunicación 
tenemos también un papel en las 
catástrofes y los accidentes ¿Qué 
es lo que hacemos mal o lo que no 
deberíamos hacer? 

-Las imágenes que a veces sa-
can los medios de comunicación 
afectan. Son imágenes que tien-
den al morbo, que se ve la perso-
na tapada con la manta, el coche 
destrozado, los familiares... Te-
néis que informar, por supues-
to, pero informar sin dar detalles 
que puedan ser morbosos, esca-
brosos, con datos objetivos pero 
sin entrar en el morbo. 

-Las imágenes de los accidentes 
son muy impactantes...

-Las imágenes impactan mu-
cho, claro. Y si se ve el lugar del 
accidente, el vehículo destroza-
do, las víctimas... Yo he sabido 
de personas que se han enterado 
de un fallecimiento por la pren-
sa y han visto a un familiar, el 
coche, la matrícula y el familiar 
tapado con la sábana... Hay que 
tener cuidado con esas cosas y 
más ahora que además las imá-
genes no desaparecen fácilmen-
te. Y también la población en 
general que grabamos y colga-
mos en las redes sociales, y eso 
hace daño. Ahora una foto la 
puede hacer cualquiera, no tiene 
por qué ser un medio de comu-
nicación, y de manera inmedia-
ta está rodando por ahí.

-En Lanzarote, otra catástro-
fe habitual es la llegada de per-
sonas enfermas o ya fallecidas en 
las pateras, y muchas veces las 
atienden voluntarios. ¿También 
se presta atención psicológica a 
estas personas?

-Deberían tenerlo, da igual 
que sea voluntario o remunera-

do, si trabajan con esas situa-
ciones deberían recibir apoyo 
psicológico. 

-Hay otro asunto controverti-
do, como es el suicidio, que ape-
nas se trata públicamente y 
cuando se hace es solo para in-
formar de suicidios concretos pe-
ro sin aclarar que se trata de un 
suicidio.

-Hay que hablar de suicidio, 
pero hay que hablar bien. Hay 
dos efectos, el efecto Werther, 
que es el efecto contagio, si se 
informa cómo la persona se sui-
cidó, qué método utilizó, en qué 
lugar... Eso puede llevar a un 
efecto llamada. Alguien que se 
esté planteando la muerte dice: 
ah, pues mira, ya puedo hacer-
lo como esta persona. En cam-

bio, hay que evitarlo con el lla-
mado efecto Papageno, que es 
informar bien. Hablamos de 
suicidio, le ponemos el nombre 
porque sin entenderlo y sin ha-
blar no existe, pero no damos ni 
método, ni lugar, ni circunstan-
cias. Y siempre, después de la 
noticia, al finalizar, hay que po-
ner recursos de ayuda. Es im-
portante. Tenemos el teléfono 
024 ahora, tenemos el teléfo-
no de la esperanza o de cual-
quier asociación que pueda tra-
bajar en prevención del suicidio, 
se puede incorporar a la noticia. 
Si alguien está sufriendo ma-
lestar, pues tiene estos recur-
sos de ayuda para evitarlo. Hoy 
en día hay tres veces más muer-
tes por suicidio que por acciden-

“Sin prevención, 
los profesionales 
pueden desarrollar 
trastorno de estrés 
postraumático”

te de tráfico, por ejemplo. Ade-
más, no hay un plan estatal y 
mientras no haya un plan esta-
tal y no haya recursos para pre-
venir realmente el suicidio, pues 
aquí vamos teniendo un montón 
de muertes por suicidio.

-Y digamos que la mayoría po-
drían ser evitables.

-Claro, claro. La persona que 
se suicida es porque tiene un 
malestar psicológico, una des-
esperanza. Si nadie trabaja con 
esa persona para quitarle su ma-
lestar psicológico, la persona 
opta por la muerte como una so-
lución de su problema. En cam-
bio, si hay alguien que pue-
da trabajar con esa persona en 
otras opciones o alternativas, 
se podría prevenir la muerte. 
Se estipula que por cada perso-
na que muere por suicidio, hay 
veinte afectados. Entonces, si 
multiplicamos 4.100, creo, que 
fueron el año pasado muertes 
por suicidios, por 20 personas 
afectadas, pues eso... 

ENTREVISTA
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Wenceslao Gil Tejera es, desde 
principios de la década de los 90 
del pasado siglo, el presidente de 
la Asociación de Bartenders de 
Lanzarote, en activo desde 1987. 
Para hacerse cargo del colectivo 
puso como condición la indepen-
dencia de la delegación lanzaro-
teña, que hasta entonces depen-
día de la Federación provincial 
de Las Palmas. 

El objetivo, en primer lugar, 
era que los campeones en los 
concursos de barman de Lan-
zarote no tuvieran que volver a 
competir a nivel provincial, si-
no que pasasen directamente al 
campeonato nacional. También 
que la recaudación obtenida en 
estos eventos se quedase en la Is-
la. Para ello, la única manera era 
independizarse de la federación 
provincial y constituirse como 
asociación independiente. Y has-
ta ahora.

Wenceslao empezó en la hos-
telería como muchos de la épo-
ca, desde los puestos inferiores. 
Entró en el Hotel Miramar en el 
año 1964, a los 13 años de edad 
como freganchín. Recuerda en 
unas fiestas de San Ginés verse 
pelando un saco de papas en la 
cocina del Miramar, que daba al 
Bar Andalucía, y solo podía pen-
sar “qué hacía él ahí mientras to-
do el mundo estaba de fiesta”. Lo 
dejó todo y se marchó para casa. 
Tardó más en llegar a casa que 
en regresar de nuevo a su traba-
jo en el Miramar. “Mi padre me 
dejó claro con una patada que no 
me quería por ahí”. Por entonces 
las cocinas eran a gasoil, que de-
jaban las ollas todas tiznadas de 
negro. “Pero bendita la patada 
que me dieron”, reflexiona tras 
una trayectoria de medio siglo 
dedicada a la hostelería de forma 
profesional.

Tras un tiempo, pasó a la barra 
del hotel Miramar. El propietario 
era el mismo que el del estable-
cimiento Costa Brava, situado 
al lado de Dulcería Las Nieves, 
antiguo Los Alicantinos. “Prác-
ticamente no llegaba a la barra, 
ni con la plataforma”. De allí se 
fue al Zonzamas. Estuvo duran-
te un año y medio. También pro-
bó suerte en el Bar Andalucía, 
pero solo por un mes. Recuerda 
que le dijo al dueño, don Anto-
nio, que “era un hombre encan-
tador”, que estaba a la espera de 
que le llamasen para una pla-
za en los Centros Turísticos o en 
el Hotel Fariones, inaugurado en 
1966. Fue el amor el que le lle-
vó a acabar finalmente en el es-
tablecimiento hotelero de Puer-
to del Carmen. Allí trabajaba su 
novia, quien habló con el jefe de 
bares para incorporarle a la plan-
tilla de camareros en 1968. Fue-
ron 46 los años dedicados a uno 
de los establecimientos que mar-

Wenceslao Gil, presidente de la asociación de bármanes. Foto: Adriel Perdomo.

Wenceslao Gil, 
el incombustible barman 

de Lanzarote
Con medio siglo de trayectoria en la hostelería, el 

colectivo que preside en la Isla organiza este año el 
Congreso nacional de bartenders

MARÍA JOSÉ LAHORA

caron el despegue turístico de la 
Isla, hasta que el 18 de marzo de 
2014 firmó el acuerdo para jubi-
larse en 2015. 

Wenceslao dice que apenas 
tenía conocimiento de coctele-
ría, que aprendió sobre la mar-
cha. También descubrió que el 
servicio era totalmente diferen-
te al que estaba acostumbrado a 
atender en los bares de Arreci-
fe donde estuvo trabajando ante-
riormente. El Hotel Fariones era 
el lugar de moda no solo para tu-
ristas, sino también para la clien-
tela local. Y comenzó a escalar 
puestos en el escalafón, pasan-
do por todas las categorías. De 
ayudante de camarero a camare-
ro, más tarde a jefe de sector, se-
gundo del jefe hasta llegar a jefe 
de bares, puesto en el que finali-
zó su carrera profesional. “Cuan-
do yo comencé se sabía a la hora 
que se entraba, pero no a la que 
se salía y se descansaba solo un 
día. La hostelería hoy en día es 
un lujo. Independientemente de 
que mientras tú estás trabajan-
do otros están disfrutando, por-
que al camarero también le gus-
ta contar con su tiempo de ocio 

y salir”, dice. Con su amplísi-
ma experiencia en el sector, se 
muestra muy crítico con el ser-
vicio que ofrecen en algunos es-
tablecimientos. “Si voy a gas-
tarme ocho euros en un cóctel 
tienen que ofrecerme algo más 
que la bebida, la atención debe 
ser exquisita”.

Domina la coctelería clásica 
y su combinado preferido es el 
Alexandra, del que dice es “di-
gestivo”. Se elabora en una copa 
de aperitivo a base de brandy, li-
cor de cacao, crema de nata y se 
espolvorea canela. Los cócteles 
más demandados durante las pri-
meras épocas de su carrera eran 
el daiquiri, gin fizz (ginebra, ju-
go de limón y azúcar) y Man-
hattan. “Ahora hay una gama de 
bebidas muy amplia”, hasta el 
punto de que existe un concurso 
exclusivamente para premiar el 
mejor gin-tonic. “Hoy día ya se 
piden creaciones”, dice el vete-
rano barman. Los concursos de 
bartenders persiguen ese resulta-
do: crear nuevas delicatessen en 
el ámbito de la coctelería. 

Wenceslao Gil explica que en 
Lanzarote cuentan con 75 bar-

tenders asociados, entre los que 
cada vez más destaca la figura de 
la mujer. A escala nacional hay 
unos 5.000 profesionales que se 
encuentran federados. Para lle-
gar a ser un buen bartender una 
de las principales cualidades es 
la “calidad” en el trato al cliente 
y el servicio, a juicio de Wences-
lao Gil. “El respeto y la imagen 
que se proyecta hacia los demás 
son muy importantes. También 
la manera de servir el cóctel o 
combinado. Esto es la base”.

En materia de formación, el 
presidente de la asociación de 
bartenders de Lanzarote echa 
en falta un centro adecuado en 
Lanzarote de hostelería. “Exis-
ten centros privados que ofre-
cen este tipo de formación que 

puede enseñar la elaboración 
de los mejores cócteles, pero si-
gue faltando una base en materia 
de educación profesional”. Para 
Wenceslao Gil, con medio siglo 
de experiencia en el sector, “las 
formas” son algo básico a tener 
en cuenta. También reprocha la 
ausencia de una titulación espe-
cífica para estos profesionales de 
hostelería. 

Él mismo fue docente duran-
te cerca de veinte años de la des-
aparecida Escuela de Hostelería 
ubicada en Tahíche. Muchos de 
sus alumnos trabajaron luego a 
su lado e incluso llegó a formar 
a futuros jefes de bar. Ahora la 
formación puede ofrecerse en los 
ciclos formativos del CIFP Zon-
zamas, donde se puede cursar los 
grados medio y superior en res-
tauración para alcanzar la cate-
goría de técnico en restauración 
y técnico superior en dirección 
de restauración, respectivamen-
te, así como en diversos centros 
privados. 

Congreso nacional
La Asociación de Bartenders de 
Lanzarote se encuentra inmer-
sa en la preparación del con-
greso nacional el próximo mes 
de diciembre, con la participa-
ción de las 21 asociaciones es-
pañolas, 200 personas y alrede-
dor de 60 campeones de España. 
Lanzarote retoma la organiza-
ción de este certamen 22 años 
después de acoger el primer en-
cuentro en 2002. El evento ten-
drá lugar del 1 al 7 de diciembre, 
con diferentes actos que se desa-
rrollarán entre el Hotel San An-
tonio y la Casa-Museo del Cam-
pesino. El congreso contempla la 
celebración del concurso nacio-
nal de coctelería, así como catas 
y exhibiciones.

Antes, en junio, se celebra 
un encuentro local de coctele-
ría Flair, la modalidad acrobá-
tica. Lanzarote cuenta con uno 
de sus máximos representantes, 
Anthony Serra, gerente del es-
tablecimiento especializado La 
Delicatezza, en Puerto del Car-
men, que recientemente ha asu-
mido el cargo de representante 
del sector en la directiva nacio-
nal. A este mago de la coctele-
ra se suma la decena de artistas 
que dominan la modalidad en la 
Isla. Este grupo de acróbatas de 
la coctelería participaron incluso 
en un talent show televisivo.  

Avanzado el verano, los com-
binados de gin-tonic serán los 
protagonistas con motivo de la 
celebración de la patrona de la 
hostelería, Santa Marta. En la 
próxima edición, el evento se 
traslada de la Sociedad Torrela-
vega a La Recova. Se trata, co-
mo todos los años, de un certa-
men solidario y que en 2024 está 
previsto que se desarrolle el sá-
bado 27 de julio.

“El respeto y la 
imagen que se 
proyecta hacia los 
demás son muy 
importantes”
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Cada cierto tiempo aparecen 
noticias sobre planes de refores-
tación en Lanzarote y Fuerte-
ventura. Últimamente también 
son habituales los titulares rela-
cionados con problemas con zo-
nas verdes o con plantas emble-
máticas, como las palmeras de 
ambas islas. Puede que para mu-
chos suenen a proyectos innova-
dores del siglo XXI o a progra-
mas pioneros relacionados con 
la preocupación medioambien-
tal actual. Sin embargo, el inte-
rés por la plantación masiva de 
árboles tiene cierta tradición en 
ínsulas tan secas como estas.

A finales del siglo XIX, Es-
paña vivió el llamado “desas-
tre del 98”, como un sangrante 
golpe que cuestionaba muchos 
de los principios que se habían 
seguido durante la Restaura-
ción borbónica. No solo se de-
rrumbaba lo poco que quedaba 
de la antigua idea de la gran pa-
tria imperial, sino que la trau-
mática pérdida de Cuba y otros 
territorios hacía más eviden-
te los serios problemas del país 
con la corrupción, el caciquis-
mo, el analfabetismo y otras la-
cras parecidas.

Parcela en el Risco de Famara utilizada para la repoblación experimental de la zona. Foto: Adriel Perdomo. 

El olvidado afán por arborizar 
Lanzarote y Fuerteventura

Hace más de un siglo se planteó insistentemente la plantación masiva de árboles como 
remedio climático y socioeconómico milagroso para la falta de agua de estas islas

La principal respuesta inte-
lectual al desastre del 98 fue el 
Regeneracionismo, un movi-
miento ideológico que combinó 
la crítica a la situación de Espa-
ña con la divulgación de nove-
dosas soluciones para los agu-
dos problemas del país, con la 
ciencia como una de las princi-
pales tablas de salvación. Abra-
zar los principios de la investi-
gación y la moderna tecnología 
no solo permitiría una mejo-
ra en la tardía industrialización 
del país, en la educación y en el 
nivel de vida, sino que también 
ayudaría a alejar las viejas cos-
tumbres de superstición y reli-
giosidad extrema.

Los ecos regeneracionistas 
llegaron también a las islas de  
Lanzarote y Fuerteventura, que 
prestaron especialmente aten-
ción a una idea que también 
tuvo gran seguimiento nacio-
nal: la ciencia acababa de de-
mostrar las estrechas relacio-
nes entre las zonas boscosas y 
la lluvia, de manera que se pu-
so el foco en la conveniencia de 
plantar árboles como manera 
de atraer las necesitadas preci-
pitaciones. Y el altavoz para di-
fundir esa idea en ambas islas 
fueron los periódicos locales y 
regionales.

En la prensa de Lanzarote y 
Fuerteventura era habitual re-

coger noticias que estuvieran 
relacionadas con cualquier ini-
ciativa que prometiera aliviar 
la pesada falta de recursos hí-
dricos que padecían estas islas, 
así como los lamentos por sus 
trágicas consecuencias. Des-
de el primer periódico de cierta 
entidad, Crónica de Lanzarote 
(1861-1862, Arrecife), se repi-
tieron las dramáticas citas a las 
penurias que causaba la sequía: 
“¡No hay agua! ¡no hay agua! 
He aquí el grito desgarrador de 
todos los moradores de Lanza-
rote. ¡No hay agua! frase des-
consoladora que contrista el 
alma y arrastra en pos de sí la 
más cruel de las desgracias”.

Un poco más adelante, el mis-
mo periódico volvía a señalar la 
principal consecuencia de es-
ta situación: “Si el gobierno de 
S.M. impuesto en la miseria que 
amenaza esta isla no toma me-
didas eficaces y empieza por fa-
cilitar una cantidad tomada de 
los fondos de calamidades pú-
blicas para explotar las aguas 
que puedan existir en las entra-
ñas de esta isla nos atrevemos a 
asegurar, por más que nuestro 
vaticinio sea funesto, que la ma-
yoría de estos habitantes no tie-
nen otro recurso que emigrar a 
las Américas”.

Periodismo de la sed
Hablando de La Crónica (1852, 
Lanzarote), el periódico Lanza-
rote (1924-1928, Arrecife) con-
taba la anécdota de que la gen-
te de Gran Canaria afirmaba 
que “para leerlo se tenía que po-
ner un vaso de agua al alcance 
de la mano, porque sus artículos 
producían sed”. Efectivamen-
te, el periodismo de Lanzarote 
y Fuerteventura ha sido, en mu-
chos casos, el periodismo de la 
sed.

Además de reflejar la trágica 
realidad de las sequías y de re-
clamar insistentemente ayuda 

MARIO FERRER PEÑATE

El altavoz para 
difundir la idea 
de la plantación 
masiva fueron los 
periódicos localesPortada del periódico Lanzarote de 1926 dedicado al tema del arbolado.
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a autoridades regionales y na-
cionales, las cabeceras de am-
bas islas apelaron a implemen-
tar fórmulas como las de crear 
nuevas infraestructuras para 
un mejor aprovechamiento del 
agua (maretas, depósitos, alji-
bes, presas, etc.) o para explotar 
aguas subterráneas (pozos, per-
foraciones, galerías como las de 
Famara, etc.).

En todos los casos, la solución 
del problema del agua se pre-
sentaba como algo prioritario y 
tras cuyo éxito la situación de 
ambas islas mejoraría comple-
tamente. Un ejemplo lo tenemos 
en un texto de los años trein-
ta del siglo XX del majorero 
Juan Castañeyra Carballo: “La 
enunciación del problema ma-
ter de Fuerteventura, no puede 
ser más simple: agua. Resuel-
to éste, resultan secundarios to-
dos los demás que forzosamente 
se irán planteando y resolviendo 
al impulso de la resolución del 
primero”.

En determinadas ocasiones, 
la búsqueda de remedios lleva-
ba a apostar por soluciones es-
casamente creíbles, como hizo 
Lanzarote (1924-1928, Arreci-
fe), que apoyó insistentemen-

Se pensaba que 
con la creación de 
superficie forestal 
llegarían más 
lluvias

te la labor de la Sociedad de 
Irrigaciones Canarias y el aba-
te Bouly, quienes abogaban por 
explotar las aguas subterráneas 
de ambas islas mediante un eso-
térico sistema con “apariencias 
de una función de magia y que 
no obstante es algo serio, que 
por primera vez se nos presenta 
con una base científica”. 

También se publicaron críti-
cas a la pasividad de población 
local, como esta recogida en 
Las Canarias: “En Lanzarote 
se da la anomalía de que no se 

ve un árbol (...). Esto sucede en 
la isla que más necesita de ellos, 
pero acontece así por la mane-
ra de ser de aquellos habitantes 
que prefieren que emigren cinco 
a seis mil personas, a que cua-
renta o cincuenta pastores se 
vean obligados a abandonar su 
manera de vivir. Este es el sín-
toma de mayor decadencia que 
puede pesar sobre un pueblo”. 

“Virus arborista”
Del “virus arborista” ya habla-
ron periódicos del siglo XIX, 

aunque fue a principios del si-
glo XX cuando más se insis-
tió, con cabeceras como Lanza-
rote (1902-1903, Arrecife), otra 
que también se llamaba Lanza-
rote (1924-28, Arrecife) y, sobre 
todo, La Aurora, (1900-1905, 
Puerto de Cabras), el gran pe-
riódico majorero de la época. 
El investigador Rubén Naran-
jo Rodríguez estudió este fenó-
meno con un artículo publica-
do en 2009 en las Jornadas de 
Estudios sobre Fuerteventura y  
Lanzarote que se tituló La la-
bor ambientalista en las Cana-
rias Orientales en las primeras 
décadas del siglo XX: el fomen-
to del arbolado en Lanzarote y 
Fuerteventura. 

En La Aurora se publicaron 
numerosos artículos sobre la 
necesidad del arbolado por par-
te de Joaquín Costa y Francis-

Foto de la construcción de una galería en el Risco de Famara en 1982, con 
varios técnicos y políticos del Cabildo de Lanzarote. La explotación de las aguas 
subterráneas fue otra reclamación habitual de la prensa histórica de ambas islas. 
Foto cedida por Antonio Lorenzo. 

co González, dos de los gran-
des publicistas de las campañas 
de este tipo. El periodista cana-
rio Francisco González, conoci-
do como el “apóstol del árbol”, 
llegó a publicar un libro dedica-
do a Lanzarote y Fuerteventura 
titulado Tierras sedientas.

La idea central era que con la 
demostración de que los espa-
cios boscosos atraían las pre-
cipitaciones, la creación de su-
perficie forestal en ambas islas 
conllevaría más lluvias, gene-
rando un círculo productivo que 
se retroalimentaría y permiti-
ría a Fuerteventura y Lanzarote 
solucionar sus principales tra-
bas económicas y sociales. Si-
guiendo la tendencia nacional, 
La Aurora publicó numerosos 
editoriales y artículos de espe-
cialistas, al tiempo que dio eco 
a los eventos organizados pa-
ra promover la conciencia sobre 
la importancia del arbolado, co-
mo la Fiesta del árbol, donde los 
niños cantaban canciones espe-
cialmente compuestas para la 
isla: “Vamos contentos/ y en-
tusiasmados/ a hacer la fiesta/ 
del arbolado/ que de este mo-
do/ cosa segura,/ será dichosa/ 
Fuerteventura”.  
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Casi tres lustros después de su 
nombramiento como cronista 
oficial de Arrecife, en noviem-
bre de 2010, Antonio Loren-
zo Martín ha mostrado su in-
tención de renunciar a un título 
que inviste de la responsabili-
dad de investigar, conservar y 
divulgar el pasado histórico de 
la capital. Pero se acepte o no 
su propuesta, planteada por sus 
crecientes problemas de movi-
lidad, el autor de las tres His-
torias menudas de Arrecife y 

“Mi labor ha sido recopilar historias 
que se hubieran perdido para siempre”

Antonio Lorenzo Martín, cronista oficial de Arrecife, conserva 1.500 textos, 
entre artículos, conferencias, pregones y otras piezas aún inéditas

MYRIAM YBOT
Lanzarote tiene cuerda para ra-
to: 1.500 textos en su ordena-
dor -muchos de ellos inéditos- 
y un proyecto de investigación 
en curso sobre Maximiliano 
Martín, antepasado del escri-
tor, emigrante a Uruguay e hijo 
ilustre de San Bartolomé.

El sanctasanctórum de la vi-
vienda de Antonio Lorenzo, el 
despacho que ha sido telón de 
fondo de su producción litera-
ria y periodística a lo largo de 
seis décadas, es fiel reflejo de 
su capacidad de adaptación a 

los tiempos cambiantes. Frente 
a un escritorio de líneas clási-
cas y una vetusta biblioteca, se 
ubican una mesa de ordenador, 
una silla ergonómica y un mo-
derno equipo informático, cuyo 
disco duro almacena alrededor 
de 1.500 textos, entre artículos, 
conferencias, pregones y otras 
piezas aún inéditas. 

También el escrito que aca-
ba de remitir al Ayuntamiento 
de Arrecife, en el que expresa 
su voluntad de renunciar al car-
go de Cronista oficial del muni-

cipio, a causa de “limitaciones 
fundamentalmente de movili-
dad”, por sus 91 años cumpli-
dos el pasado 22 de noviembre. 
Las mismas que le obligaron a 
excusar su presencia en el acto 
de conmemoración de la fun-
dación de la ciudad, en diciem-
bre de 2023.

Aunque sin respuesta oficial 
por parte del Consistorio, reco-
noce no haber encontrado a na-
die que le anime a dar ese paso; 
más al contrario, él mismo re-
cuerda, en una suerte de com-

Antonio Lorenzo muestra una de sus colaboraciones gráficas para La Provincia. Fotos: Adriel Perdomo.

Hijo, nieto y 
bisnieto de 
maestras de San 
Bartolomé, donde 
pasó su infancia
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placida contradicción, que “se-
gún los estatutos, la de cronista 
oficial es una dedicación vita-
licia”. Y todo apunta a que el 
autor de Historia menuda de 
Arrecife, Más historia menuda 
y Lanzarote Historia Menuda 
III seguirá ostentando el título 
por mucho tiempo. 

De su quehacer desde su 
nombramiento, impulsado por 
el entonces concejal de Cultu-
ra, Lorenzo Lemaur, recono-
ce no dar el tipo del que acu-
de cada mañana a un despacho 
del Ayuntamiento y pasa ho-
ras investigando entre legajos: 
“Mi labor ha sido recopilar las 
historias que no cuenta la gran 
historia y que, de otra manera, 
se hubieran perdido para siem-
pre; mis archivos están en mi 
cabeza”.

Y nada puede objetarse a un 
valiosísimo legado de recuer-
dos de la capital y la isla reco-
gidos en sus tres volúmenes, 
junto a la colección de docu-
mentos y fotografías cedida al 
repositorio Memoria digital de 
Lanzarote, archivos sonoros de 
años de colaboraciones radio-
fónicas dedicadas a bucear en 
el pasado de lo cotidiano, e in-
numerables artículos de pren-
sa, una actividad que estrenó 
en La Voz de Lanzarote, perió-
dico del que diseñó su cabece-
ra original.

“En realidad, mis primeras 
colaboraciones, de la mano del 
periodista y excepcional maes-
tro Guillermo Topham, fueron 
unas viñetas de humor coneje-
ro, que publicaba La Provin-
cia. Luego llegaron las colum-
nas en el periódico de Agustín 
Acosta y después, para Diario 
de Lanzarote. Recuerdo bien 
la conversación con Rafa (Ra-
fael Fuentes, gerente de la em-
presa editora de Diario) senta-
dos en el muro de uno de los 
puentes del Castillo de San Ga-
briel, cuando me lo propuso”. 
Y asegura con rotundidad: “He 
tenido muchas aficiones, he 
expuesto mis pinturas, he cons-
truido maquetas de barcos, ac-
tividades que no puedo hacer 
ya, pero mientras interese a al-
guien, seguiré escribiendo”. 

Hijo, nieto y bisnieto de 
maestras de San Bartolomé, en 
sus calles pasó Antonio Loren-
zo su primera infancia, hasta 
que su padre, secretario acci-
dental del Cabildo, y su madre, 
profesora, se trasladaron a 
Arrecife. “De aquel entonces 
recuerdo el instituto, un edi-
ficio de categoría que estaba 
donde ahora se ubica el esque-
leto de la ballena; lo derriba-
ron para llevar el Charco has-
ta la calle Real”, rememora con 
cierta tristeza. También men-
ciona la pesca y las correrías 
por “un Arrecife familiar, en el 

que todos nos conocíamos, que 
ha mejorado en muchos aspec-
tos pero ha perdido parte de su 
esencia humana”. Y por encima 
de todo, una pasión irreductible 
por la lectura, que le llevó in-
cluso a repasar con atención de 
cirujano los tres tomos del dic-
cionario familiar Espasa Calpe.

Mirar aviones
Fotografía obliga, la entrevis-
ta se traslada del despacho a 

una terraza con impresionantes 
vistas al mar, que forma parte 
de una residencia que él mis-
mo diseñó, a su gusto, mano a 
mano con el arquitecto. Se aco-
moda y retoma la conversación 
con tono socarrón: “Recuerdo 
que, cuando Zapatero se retiró 
de la primera línea de la polí-
tica, dijo que se sentaría en su 
jardín a ver pasar las nubes; 
pues yo me instalo aquí a ver 
entrar los aviones”.

Le salvan su pasión literaria y 
su infatigable curiosidad, aun-
que sin duda, de desearlo, se 
habría ganado a pulso un reti-
ro dedicado a la contemplación, 
tras una trayectoria profesional 
de gran responsabilidad y am-
plitud. “Después de estudiar 
Derecho en La Laguna estuve 
trabajando en el despacho de 
Nicolás de Páiz, y él me reco-
mendó al registrador de la pro-
piedad, que necesitaba un auxi-
liar que lo ayudara y sustituyera 
cuando él no estuviera. La ofer-
ta me liberó de preocupaciones 
económicas para siempre y co-
mo no había límite de jubila-
ción, estuve en mi puesto hasta 
los 74 años”, explica.

Pero no contento con esa 
ocupación, que compaginaba 
con la redacción de artículos de 
prensa y su afición a la pintu-
ra, Antonio Lorenzo encabezó 
las listas de la UCD al Cabil-
do de Lanzarote en las prime-
ras elecciones democráticas, 
y fue elegido presidente de la 
Corporación insular, cargo que 
desempeñó entre abril de 1979 
y mayo de 1983.  También li-
deró la Agrupación Insular de 
Lanzarote (AIL), fuerza políti-
ca que acabaría confluyendo en 
Coalición Canaria. 

De aquellos tiempos evoca 
un Lanzarote “que estaba por 
hacer”. “No tuvimos mucho 
tiempo, pero al menos dejamos 
en marcha el proyecto del Hos-
pital General, que no fue fácil. 
Nos trasladamos al Ministerio 
a hablar con el director general, 
que decía que no veía la cons-
trucción de un nuevo centro 
hospitalario, ni por población 
ni por proyección a futuro; el 
doctor Carlos Henríquez, que 
nos acompañaba como asesor 
médico, casi se le tira al cuello. 
Pero al final lo conseguimos y 
ahí está”.

También recuerda un per-
fil de clase política “de la mis-
ma quinta y todos a una, cons-
cientes de la importancia del 
momento y de la necesidad de 
empujar en la misma dirección, 
la del progreso social”, apunta 
con un atisbo de nostalgia.

El último giro del caleidos-
copio de una trayectoria excep-
cional de compromiso perso-
nal con Lanzarote y sus gentes, 
ofrece la imagen de un joven 
Antonio Lorenzo investigan-
do sobre el terreno, junto al ca-
tedrático de Historia Elías Se-
rra Ràfols -delegados insular y 
regional de Excavaciones Ar-
queológicas respectivamente-, 
la localización del castillo de 
Jean de Bethencourt, en El Ru-
bicón. “¡Y lo encontramos! Re-
cuerdo al profesor que dijo: ‘Y 
ahora, volvemos a enterrarlo 
otra vez porque, si no, se llevan 
hasta las piedras’”.

La última tarea afrontada por Antonio Lorenzo 
Martín le ha llevado a bucear en los archivos 
históricos de San Bartolomé, Haría y Teguise, 
con resultados exitosos. “Mis primos de Uru-
guay trataron durante años de acceder a la 
doble nacionalidad, con el aval de sus antepa-
sados españoles, pero no lograban demostrar 
el linaje. Tras contactarme, he podido probar 
documentalmente que son descendientes de 
Maximiliano Martín, hermano de mi abuela, 
que emigró en torno a 1895 a ese país y se 
estableció con 20 años en El Tala, una pobla-
ción a cuyo progreso socioeconómico y cultu-
ral contribuyó enormemente y donde se le ho-
menajea y recuerda con admiración y afecto”. 
Fruto de su esfuerzo investigador es un expe-
diente con documentos oficiales, fotografías y 
una intensa correspondencia entre la abuela 
Margarita y su hermano Maximiliano, que ha 
trasladado al Ayuntamiento de San Bartolomé 
por si consideraran su reconocimiento como 
hijo ilustre del municipio. 

MAXIMILIANO MARTÍN, PRÓCER URUGUAYO

El escritor, en la terraza de su vivienda en Arrecife.

Lorenzo: 
“Mientras 
le interese a 
alguien, seguiré 
escribiendo”

Retrato de Maximiliano Martín, de la colección de Antonio 
Lorenzo (Memoria digital de Lanzarote).
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La novela histórica se es-
tá abriendo paso en la Isla. En 
los últimos meses se han publi-
cado varios títulos de este tipo 
en editoriales locales. La última 
novela es Ana Viciosa. La se-
ñora de Tinajo, de Ignacio Ro-
mero (Editorial Horizontes At-
lánticos), que se ha lanzado 
también al mundo editorial. Es 
su primera novela, después de 
haber publicado poesía y otros 
libros sobre senderismo y natu-
raleza, además de Isla de Lobos, 
naturaleza e historia. 

Este interés por la historia tie-
ne un valor añadido. “En los úl-
timos años existe un creciente 
interés por el estudio de los he-
chos históricos desde una pers-
pectiva de género, que incor-
pora a la mujer como sujeto y 
protagonista, restituyendo la 
invisibilidad a la que ha esta-
do sometida. Lamentablemen-
te Lanzarote ha quedado rele-
gada en este tipo de  estudios. 
El libro de Ignacio Romero cu-
bre una parte de ese vacío, con 
el regreso al presente de aque-
lla poderosa mujer, Ana Viciosa 
(...)”. Esto es lo que señala uno 
de los prologuistas del libro, Jo-
sé de León, sobre la novela. De 
León destaca el rigor científi-
co de la novela, con “una gran 
cantidad de fuentes históricas 
trabajadas”. 

La historia de Ana Viciosa 
es la del medio siglo más du-
ro que ha tenido que vivir la is-
la de Lanzarote. Que ya es mu-
cho decir. Ana Viciosa vivió en 
el tránsito entre el siglo XVI y 
XVII, en una época de sequías, 
hambrunas, una recaudación al-
ta de impuestos, ataques piratas 
y un creciente fenómeno de des-
población. El marco histórico se 
completa con las luchas heredi-
tarias por el territorio y la estre-
cha relación con Portugal.

Ana Viciosa fue una mujer 
que alcanzó gran poder en la is-
la y un control sobre buena par-
te del territorio. Su historia es-
tá rodeada de leyendas sobre su 
comportamiento, que han so-
brevivido al paso de los tiem-

pos. Romero la describe como 
una mujer poderosa y transver-
sal. Pertenecía al mundo de la 
nobleza porque era sobrina de 
Diego de Herrera, el Marqués 
de Herrera y Rojas, pero a la 
vez pertenecía al pueblo llano, 
porque era hija de una morisca. 
“Tuvo que tener un enorme con-
trol del territorio”, dice el autor. 
Poseía tierras de su familia, por 
herencia familiar y además ha-

bía recibido como donación del 
Conde el islote de Montaña Cla-
ra de donde “extraía orchilla, 
pardelas, marisco y pescado”, 
según señala la novela. 

No se conoce su descripción 
física, aunque en la novela se 
habla sobre su físico. “La ten-
go que hacer de carne y hueso, 
claro, que se emocione, que su-
fra...” La novela comienza en 
marzo de 1581, cuando Ana Vi-

ciosa se queda viuda y con cin-
co hijos por la muerte de su ma-
rido Juan de León Munguía, 
mayordomo del Marqués. Des-
pués hay casamientos, ataques, 
herencias y amores. El siguien-
te capítulo arranca en octubre 
de ese mismo año. Se cuenta la 
llegada de nuevos esclavos, los 
viajes a África o un juicio por 
brujería y aparecen otros per-
sonajes como Morato Arráez o 
Gonzalo de Argote. “Para so-
brevivir se tuvo que saber mo-
ver bien en ese ambiente”. Tenía 
milicianos a su cargo y “tiró pa-
ra adelante con todas las dificul-
tades”, añade Romero.  

Ana Viciosa, 
superviviente de su 

tiempo y de los tiempos
Ignacio Romero aborda en una novela la vida y las 
historias sobre Ana Viciosa, un personaje que ha 
permanecido en el imaginario popular hasta hoy 

SAÚL GARCÍA Uno de los motivos por los 
que ha llegado hasta nuestros 
días es la existencia de la cueva 
que lleva su nombre. Un graba-
do de la cueva aparece publica-
do por René Verneau. También 
atrajo a otros grandes investiga-
dores como Hernández Pache-
co. Es una cueva casi inexpug-
nable, una fortaleza de difícil 
acceso a unos 15 metros de al-
tura, mimetizada con la roca, 
un escondite para evitar los ata-
ques piratas y, según el saber 
popular, para sus encuentros 
carnales. En la novela se cuen-
tan algunos de esos posibles ro-
mances, entre otros con el pira-
ta Cabeza de perro. “La cueva 
inexpugnable es un icono y pro-
bablemente en aquella época 
tendría un acceso más sencillo”, 
dice el autor, para el que los sen-
deros de la Isla no tienen ningún 
secreto pero que nunca ha subi-
do hasta ese lugar. “Los que han 
subido lo han tenido que hacer 
con riesgo y a través de varias 
escaleras colocadas ahí”. 

Popular
La protagonista se llamaba Ana 
Vicioso de Saavedra y la tras-
lación al nombre popular es fá-
cil de desentrañar teniendo en 
cuenta su fama por esos en-
cuentros amorosos. Muchas de 
esas historias o leyendas por las 
que ha permanecido en el ima-
ginario popular de Tinajo tie-
nen que ver con sus amores. 
“Ana tuvo que tener una perso-
nalidad fuera de lo común, que 
impactó de tal manera en la so-
ciedad isleña que aún a día de 
hoy pervive entre nosotros”, se-
ñala el autor al final del libro. 
Romero, en la presentación en 
el instituto de Tinajo, pregun-
tó quién conocía el nombre de 
Ana Viciosa “y levantaron la 
mano cinco o seis” alumnos, 
que también habían oído hablar 
de la cueva. A lo largo del tiem-
po también permanecieron plei-
tos y disputas por las tierras en 
herencia. Dice Romero que una 
de esas disputas por unas tie-
rras que pertenecieron a la pro-
tagonista de la novela, llegó 
hasta el siglo XX y también se-
ñala que es probable que no so-
lo existiera una Ana Viciosa, 
sino varias, a partir de una de 
sus hijas. 

Cuenta el autor que estaba es-
cribiendo otro libro y que, en un 
momento de colapso, miró ha-
cia el “listado de libros por es-
cribir” y se paró en el persona-
je de Ana Viciosa. En dos meses 
estaba la historia sobre el pa-
pel. Su intención con la publica-
ción de esta novela es divulgar 
la historia para todos los públi-
cos, incluido el público juvenil, 
de una  forma más accesible que 
a través de la lectura de un libro 
de historia. 

Una disputa por 
unas tierras de 
Ana Viciosa se 
alargó hasta el 
siglo XX

Ignacio Romero, con la novela. Foto: Adriel Perdomo.
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Pequeños conciertos, de Ma-
yumaná o de la Academy of 
St. Martin in the Fields. Con-
ferencias con directores de fes-
tivales, ponencias con expertos 
sobre sostenibilidad y activis-
mo medioambiental, talleres de 
improvisación teatral, de arte-
terapia, de pilates, exposicio-
nes de arte, un club de lectura 
franco-árabe, un ciclo de cine 
y el comienzo de una serie de 
minipodcast con entrevistas a 
mujeres como la dibujante Fla-
vita Banana, la directora de ci-
ne sueca Theresa Traoré Dahl-
berg o la psicoanalista Juliet 
Mitchell. 

Todo esto forma parte de la 
programación cultural de la Es-
cuela Oficial de Idiomas (EOI) 
de Lanzarote, que se lanzó a 
organizar actividades al ini-
cio de este curso y que preten-
de seguir con la programación, 
igual que con las clases. “Es-
tamos intentando potenciar el 
lado cultural ligado a los idio-
mas, promocionarlos por la 
cultura y el arte, que son uno 
de los elementos primordiales 
de los idiomas y contribuir así 
a la comunidad en Lanzarote, 
que también es multicultural”, 
dice Erica Rendall, vicedirec-
tora responsable de la agenda 
cultural del centro, que además 
es pianista y fue mánager mu-
sical. Otro de los objetivos es 
que la Escuela se convierta en 
un “punto de encuentro” al que 
se pueda acudir porque se sabe 
que hay actos culturales. “La 
idea es que también venga gen-
te que no estudia en la Escuela, 
pero que se sepa que hay cosas 
interesantes por las que merece 
la pena venir”. 

Los minipodcast del mes de 
marzo están dedicados a la mu-
jer, pero cada mes las activida-

La cultura viaja a través de los idiomas
La Escuela Oficial de Idiomas despliega una oferta de actividades para convertirse 
en un punto de encuentro y de promoción del arte y la cultura de distintos países  

des estarán enfocadas a distin-
tos ámbitos. De momento, abril 
estará dedicado a los libros, y 
después habrá que esperar ya 
al curso siguiente, entre octu-
bre y noviembre. Hasta aho-
ra la agenda cultural se ha po-
dido programar gracias a poner 
empeño, trabajo, voluntad “y a 
poder contar con colaboracio-
nes·”, destaca Nacho Vilalta, 
director de la EOI. “Un idio-
ma va indisolublemente ligado 
a una cultura, que a su vez está 
muy ligada al arte y a una va-
riedad de aspectos sociales que 
podemos promover y ofertar 
en forma de actividades cultu-
rales. Por eso queremos cons-
truir un proyecto cultural que 
sea potente: fomentar la diver-
sidad cultural y acercarnos a 
otras culturas”, apunta la EOI 
en su promoción de la agen-
da cultural. “Ofertar activida-
des artísticas en una Escuela de 
Idiomas es imprescindible por-
que es de todas las integracio-
nes culturales, la primera, la 
más esencial, la más sensible, 
la que más emociona y la que la 

gente más a menudo utiliza pa-
ra acercarse a otras culturas”, 
añaden. 

En la programación hay acti-
vidades en varios idiomas para 
acercar la cultura de cada país 
“que está muy asociada al idio-
ma”, pero también hay activi-
dades en español, que es otro 
de los idiomas que se impar-
te en la Escuela, por los cursos 
de español para extranjeros. Y 
además intentan programar al-
guna actividad “para aliviar un 
poco el agobio de los exáme-
nes, que sabemos que para una 
persona adulta representan una 
presión añadida”, destaca Ren-
dall, “para apoyar al alumno”. 
Así, se van a programar activi-
dades como mindfulness, yo-
ga, estrategias para afrontar 
los exámenes con éxito o char-
las motivacionales, algunas de 
ellas impartidas por profesio-
nales de la Isla. 

Con esta programación, la 
EOI busca “potenciar el pa-
pel de la Escuela como vehícu-
lo de difusión cultural en Lan-
zarote y contribuir de manera 

efectiva a la promo-
ción de figuras artís-
ticas”. Entienden que 
el papel de la Escue-
la se debe extender 
más allá del apren-
dizaje de los idio-
mas. “Las Escuelas 
Oficiales de Idiomas 
somos un centro de 
carácter único y pio-
nero que sólo existe 
en España”, apuntan. 
“Queremos dotar a 
nuestra EOI de una 
personalidad propia, 
que bien promocio-
nada y apoyada pue-
de atraer y motivar 
a jóvenes y adultos 
de todos los ámbitos 
sociales a estudiar 

idiomas de manera voluntaria, 
abriendo puertas a todo tipo de 
oportunidades de estudios y de 
trabajo”. 

Los minipodcast o minien-
trevistas online están enfoca-
das hacia las artes. Las realiza 
un profesional de la comuni-
cación y el público asiste en la 
Escuela en un escenario deco-
rado como un plató televisivo, 
mientras que la entrevistada 
aparece en pantalla. Después 
de la entrevista se proyecta una 
actuación. Por otra parte, los 
conciertos de 10 minutos es-
tán inspirados en la serie Tiny 
Desk Concerts de la NPR, la 

radio pública americana, que 
alcanzan millones de visiona-
dos en Youtube. Con los con-
ciertos se pretende “fomentar 
la diversidad cultural a través 
de la música” gracias a una va-
riedad de músicos de distintas 
partes del mundo. Los artistas 
dan un concierto de máxima 
intensidad en solo 10 minutos 
y la promoción de los concier-
tos se acompaña de charlas, ta-
lleres y concursos que ponen a 
prueba al público y promocio-
nan a los artistas y sus culturas.

Matrícula
La Escuela Oficial de Idiomas 
de Arrecife prepara ya el curso 
que viene. En la EOI se impar-
te inglés, árabe, alemán, espa-
ñol y francés en diferentes ho-
rarios y niveles y en las sedes 
de Arrecife, Tías y Yaiza. Las 
inscripciones para nuevos es-
tudiantes estarán abiertas des-
de el 9 al 23 de abril y la ma-
trícula tiene un precio de 76,56 
euros. Aquellos alumnos que 
consideren que tienen ya unos 
conocimientos previos también 
pueden acceder a una prueba 
de clasificación para definir el 
curso que mejor se adapte a sus 
conocimientos. La prueba se 
celebrará el 29 de mayo. 

A la Escuela se puede acce-
der a partir de los 14 años en 
algunos idiomas y de 16 en 
otros. Los alumnos de 14 y 15 
años podrán matricularse del 
idioma que no sea su primera 
lengua en sus estudios de ESO. 
A su vez, el título de Bachiller 
acredita para acceder a los es-
tudios de nivel B1.1 o A2.2 de 
la primera lengua extranje-
ra cursada en el Bachillerato o 
equivalente. Para más informa-
ción sobre el proceso de admi-
sión se puede visitar la página 
web de la Consejería de Educa-
ción del Gobierno de Canarias. 

Minipodcast y uno de los conciertos de 10 minutos. Fotos: Cedidas / Tony Cantero.

SAÚL GARCÍA

“La idea es que 
también venga 
gente que no 
estudia en la 
Escuela”
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Santiago Medina Cáceres (Be-
rrugo-1937), expresidente de 
El Guincho y cabeza visible 
de la lucha contra la destruc-
ción de Berrugo se ha conver-
tido en creador de timples. Es 
su manera de mantenerse acti-
vo y productivo a los 87 años. 
Carpintero de profesión, este 
ecologista de corazón y lucha-
dor incansable se mantiene en 
forma gracias a su ingenio y ta-
lento innato para la talla de la 
madera. 

Los ha elaborado de todos 
los tamaños, hasta un mode-
lo a modo de llavero que bien 
podría venderse como souve-
nir. Parece como si esta nue-
va afición le rejuveneciese. En 
apariencia mantiene el mismo 
porte de hace una veintena de 
años. Es como si el tiempo se 
hubiera detenido en su taller, 
aunque curiosamente a este 
nuevo luthier aficionado le fa-
lla un poco el oído. 

Mantiene la misma labia que 
le permitió, durante décadas, 
luchar contra el expolio de la 
costa de Lanzarote. En Berru-
go se asentaba la casa de su 
familia, donde nació él y los 
tres hermanos más jóvenes de 
una familia de diez. Desde ha-
ce años, Santiago no ha queri-
do volver a la costa y compro-
bar en qué se ha convertido esa 
bahía donde se desarrollaba no 
sólo toda su vida, sino “toda 
la historia de los marineros de 
Playa Blanca, que se subían al 
Castillo, y en cuanto saltaban 
los delfines, que agrupaban el 
pescado, se echaban a los bo-
tes para pescar”. En esa bahía 
había de todo: pulpo, morena, 
vieja... “Si me acuesto en la no-
che y me da por soñar que voy 
con el barco con el mirafondo 
en la mano, veo todas las peñas 
que había debajo”, dice.

Ahora su vida se cierne, prin-
cipalmente, en torno al taller 
de su residencia en Titerroy, 
la antigua “casa de las pancar-
tas”, como le gusta recordar de 
su época de líder ecologista en 
la Isla. “No conseguimos mu-
cho, pero sí que la corrupción 
saliera a flote”, asegura Santia-
go Medina. Allí, pueden con-
templarse ahora otras crea-
ciones, un sinfín de sencillos 
timples con los que experimen-
ta nuevas formas y materiales. 
El objetivo es que este instru-
mento, que forma parte de la 
tradición folclórica lanzaroteña 
y canaria, llegue a los más pe-

La construcción de timples como terapia
Santiago Medina, referente de la lucha ecologista, afronta una nueva etapa a sus 87 años 
con la creación de los tradicionales instrumentos musicales en su carpintería de Titerroy

MARÍA JOSÉ LAHORA

queños de manera más econó-
mica. Con el mismo sonido que 
cualquier otro modelo, ha des-
cubierto que si el aro se confec-
ciona de fibra resulta menos la-
borioso y más económico. “Es 
lo ideal para que los chiqui-
llos puedan tocarlos en las es-
cuelas. Esto se cae y no se rom-
pe. No son para venderlos”. Su 
intención es donar sus creacio-
nes musicales de fibra a las es-
cuelas de timple. Aunque le 
han ofrecido comprárselos en 
una tienda musical de Arreci-
fe. Allí le garantizaron que so-
naban a la perfección. 

Comenzó con los timples en 
julio de 2023. “Cuando saqué 
el primero que afinaba”, dice. 
Lo importante es que la caja de 
resonancia siga siendo de ma-
dera para que suene como de-
be, después de probar a hacerla 
de fibra sin un óptimo resulta-
do. Ha descubierto, además, 
que es determinante para el so-
nido la elección de un tipo de 
madera u otro, así como la pro-
fundidad de la caja. “Lo hice 
más profundo y no sonaba más, 
sino menos”, aclara. Adquiere 
la fibra de la resina o de una te-
la específica.

Dice que ni siquiera sabe to-
car el timple, pero disfruta con-
feccionándolos, al igual que las 
tallas de madera que luce en las 
estanterías del taller, como las 
réplicas a pequeña escala del 
camello canario o las de bar-
cos. Asegura que por ahora tra-
baja con los timples, pero que 
cualquier día le da por otro ins-
trumento u otra creación, como 
una lámina a modo de aplique 
que ha probado en una radial 
y que reduce la vibración de 
la máquina. “Ya como no ten-
go que ir para Berrugo, me da 
igual”.

Santiago Medina muestra las creaciones musicales en su taller. Fotos: Adriel Perdomo.

“No conseguimos 
mucho, pero sí 
que la corrupción 
saliera a flote”, 
dice Medina

Santiago recuerda que su 
padre empezó a vivir en esa 
casa, que ya estaba construi-
da, antes de que existieran 
las salinas, en 1905. Berrugo 
era puerto de embarque de 
productos agrícolas y de “pie-
dra cal y piedra barrilla”. “Mi 
padre fue de ‘listero’ en 1905, 
luego fue a hacer las salinas 
de Janubio y después volvió, 
con Ginés Díaz, en 1921, para 
hacer las de Berrugo y se que-
dó como encargado, pero la 
casa nunca estuvo en las sali-

BERRUGO EN EL RECUERDO
nas”, cuenta. Su padre murió allí 
y él se mudó a Arrecife en 1978. 
Después de unos años de aban-
dono, volvieron a la casa. “Era 
el punto de encuentro de toda 
la familia, toda la familia se co-
noció allí, había una vinculación 
muy grande”. “A mí, hoy, me dan 
a elegir entre la casa o limpiar 
el mar y prefiero que desocupen 
el mar, que lo limpien, antes que 
la casa”, decía hace años en una 
entrevista con Diario de Lanza-
rote. Porque en esa bahía, dice, 
estaba toda su vida.
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Carmelo Pérez Cejudo aún re-
cuerda cómo se inició en el de-
porte de las 64 casillas: gracias 
a su padre. “Le encantaba el aje-
drez y jugaba en un equipo”, se-
ñala al mismo tiempo que re-
cuerda que fue aquella “vieja 
generación” la que “inició el aje-
drez en la Sociedad Democra-
cia” cuando se encontraba en la 
calle León y Castillo. Se apasio-
nó por el juego y comenzó a dis-
putar los diferentes campeonatos 
de la época hasta que, de mane-
ra inevitable, su generación ter-
minó ganándole a sus viejos. Ya 
eran, definitivamente, “mejores 
jugadores”. En la actualidad, ya 
jubilado tras casi 40 años en las 
aulas, Carmelo es el delegado 
insular de un deporte que cuen-
ta con casi 200 fichas federativas 
en Lanzarote y una hornada de 
jóvenes con talento.

Carmelo se presentó a la 
asamblea de la Federación Cana-
ria como representante de los ju-
gadores y ganó. Por lo tanto, es 
miembro activo de la asamblea, 
que es la encargada de nombrar 
al presidente. En el caso de la 
Canaria, Alexis Alonso Valien-
te venció en las últimas eleccio-
nes y le ofreció el puesto de dele-
gado insular, cargo que ya había 
ostentado en el pasado duran-

El ajedrez en la Isla, más vivo que nunca
Hay casi 200 fichas federativas  y este año se aspira a que los más jóvenes logren algún campeonato

RUBÉN MONTELONGO te una década. “Fui un poco re-
miso, pero insistió y al final me 
convenció”, reconoce. 

La labor principal de un dele-
gado insular es ayudar a todos 
los equipos “en todo lo que se 
pueda” pues, al final, “la Fede-
ración la forman los clubes y no 
existiría sin ellos”, apunta. Ade-
más, es el encargado de organi-
zar los campeonatos oficiales, 
lo que conlleva unos 15 torneos 
oficiales, de todas las catego-
rías, empezando por los menores 
de ocho años, que son clasifica-
torios para los diferentes cam-
peonatos de Canarias. Para ello, 
Carmelo cuenta con ayuda: “Mi 
mano derecha y mi mano iz-
quierda”, ironiza. Abimael Gar-
cía le ayuda con todo lo relacio-
nado con la informática mientras 
que Antonio Martín se ocupa 
de las cuentas, aunque en gene-
ral “es un todoterreno”, resume. 
“No recibimos quejas graves, 
que es lo importante. De mo-
mento nos han felicitado siem-
pre”, explica.

Por otra parte, la captación de 
nuevos jugadores es otro de los 
aspectos importantes de su la-
bor. “En los colegios se dan cla-
ses, se promociona el ajedrez y la 
demanda cada vez es mayor”, re-
lata Pérez. Es precisamente esa 
tarea de aprendizaje en los más 
pequeños la que interesa poten-

ciar, para que continúen con el 
deporte, aunque también cuen-
tan con una escuela para aque-
llos adultos que quieran “for-
marse como ajedrecistas”. En 
definitiva, Pérez reconoce que 
la captación es “fundamental”. 
“¿Que quisiéramos tener más ju-
gadores? Pues sí, pero hay que ir 
pasito a pasito”, indica.

Buena salud
Lanzarote cuenta actualmen-
te con casi 200 jugadores fede-
rados. “Sobre todo son jóvenes, 
la cantera es impresionante, al-
go que faltaba anteriormente”, 
presume el delegado insular. Y 
es que, en un campeonato juve-
nil, mientras que años atrás se 
presentaban tan solo dos jugado-
res de esa categoría, en la actua-
lidad participan unos 40 ajedre-
cistas. “La diferencia es bastante 
importante”, insiste. Entre los úl-
timos torneos organizados en 
la Isla, que abarcaban desde el 
sub-12 hasta el sub-16, se ins-
cribieron 77 jóvenes, aunque fi-
nalmente se presentaron 58, una 
cifra que sigue siendo “relevan-
te”, señala Pérez.

En las primeras semanas de 
marzo tuvo lugar el campeona-
to absoluto de ajedrez clásico en 
Lanzarote, en el que se podía ju-
gar “desde los cero hasta los 99 
años, y si hubiera alguno de 100 

también podía participar”, bro-
mea Pérez. Para esta competi-
ción hubo más de 45 jugadores 
inscritos. Por otra parte, el día 8 
de ese mismo mes también tuvo 
lugar el campeonato de ajedrez 
rápido -blitz- en el que comptie-
ron casi 50 jugadores. “Tenemos 
una cantera y una salud del aje-
drez en la Isla bastante buena”, 
presume Carmelo Pérez.

Cinco son los clubes que se 
encuentran en activo en Lanza-
rote tras la desaparición del his-
tórico equipo de la Sociedad 
Democracia. Así, continúan el 
Tablero de Guanapay, el CIAL 
CD, Nayses, Lanzaloe 1Chess y 
el Tinajo, único club que no es-
tá radicado en la capital. “Los 
que tienen más alumnos, debido 
a que llevan más tiempo, son el 
CD CIAL y el Tablero de Gua-
napay. Luego les sigue Tinajo, 
que tiene una gran escuela, con 
muchos niños, y también Lanza-
loe 1Chess. Nayses está empe-

zando, pero también tiene juga-
dores”, relata Pérez. 

Sin embargo, pese a la gran 
hornada de jóvenes talentos con 
que cuenta la Isla, no hay moni-
tores suficientes. “Tenemos, pero 
debería haber más. A veces nos 
sentimos agobiados por la falta 
de personas”, explica. Precisa-
mente en el relevo generacional 
se encuentra la clave para la con-
tinuidad del ajedrez pues, gra-
cias a los jóvenes que practican 
el deporte de las 64 casillas apa-
recerán nuevos monitores y árbi-
tros, que son necesarios para la 
organización de torneos. “Los 
jóvenes nos tomarán el relevo se-
guramente y seguirán la batalla”, 
afirma el delegado insular.

Instituciones
Para que este relevo exista y el 
ajedrez de Lanzarote prosiga es 
necesario un buen entendimien-
to con las instituciones insulares 
y, por ahora, lo hay. “El Ayunta-
miento de Arrecife nos ha ayu-
dado mucho, sobre todo a la hora 
de dejarnos salones para jugar”, 
explica Pérez. Una de las parti-
cularidades de este juego, con-
siderado un deporte y a la vez 
una ciencia, es que no puede ser 
practicado al aire libre. Ante la 
gran cantidad de jugadores que 
participan, se necesita un espa-
cio donde predomine el silencio. 

Carmelo Pérez Cejudo. Fotos: Adriel Perdomo.

Lanzarote cuenta 
con cinco clubes 
de ajedrez, 
cuatro de ellos en 
Arrecife
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El delegado insular mencio-
na también el Centro Insular de 
Ajedrez ubicado en la calle Mé-
xico de Arrecife, con el que se 
cuenta gracias al apoyo del Ca-
bildo. “Nos han hecho un club 
maravilloso, de los mejores de 
Canarias, sin duda. Ahí daban 
las clases los clubes, con un ho-
rario para cada equipo. También 
cuenta con una biblioteca de aje-
drez”, indica. Este espacio rea-
brió sus puertas en octubre del 
pasado año, pero se volvieron a 
cerrar debido a una avería. “Re-
ventó una tubería y se inundó to-
do”, lamenta el delegado insular. 
Ahora, los clubes se han visto 
obligados a buscar diferentes al-
ternativas. Algunos han optado 
por el salón de actos de la Ciu-
dad Deportiva. “Allí no se pue-
de jugar porque hay mucho rui-
do, pero para dar clases el ruido 
es soportable. Es distinto reali-
zar ejercicios, repaso o activida-
des que jugar, pues tiene que ha-
ber un silencio absoluto, si no, el 
jugador se distrae”.

Nivel
Lanzarote cuenta con todos los 
títulos a los que se puede optar 
en Canarias. “Desde el título por 
equipos hasta el juvenil, sub-12, 

sub-14, sénior...”, enumera Car-
melo, quien presume de tener 
“buenos jugadores” en la Isla. 
Lanzarote cuenta con jugadores 
de más de 2.000 puntos de Elo, 
el sistema de medida que tiene la 
Federación internacional de aje-
drez para medir la fuerza de los 
jugadores. También cuenta la Is-
la con un Maestro FIDE, Julián 
Morales. Se trata de un título 
que concede la Federación Inter-
nacional de Ajedrez. De los ju-
gadores que destacan en la Isla 
sobresalen Rubén Martín o Pe-
dro Tomás Pérez, mientras que 
entre los jóvenes destaca Julius 
Pleschke, quien con apenas 14 
años está cerca de los 2.000 pun-

tos. “Es un jugador que prome-
te mucho”, asegura el delegado.

En comparación al resto de 
Islas, “el nivel es medio”, aun-
que equipos como el Lanzaloe 
1Chess ha sido subcampeón y 
campeón de Canarias. “Se com-
pite bien con los jugadores que 
tenemos, pero para ser campeo-
nes habría que fichar a gente de 
fuera”, reconoce Carmelo. El 
ejemplo más cercano se encuen-
tra en el subcampeonato logra-
do hace dos años por el Lanza-
loe 1Chess, que estuvo a punto 
de asaltar la corona regional con 
el Gran Maestro Bojan Kuraji-
ca jugando en el primer table-
ro, donde se ubica a los mejo-

res jugadores de cada equipo. Le 
acompañaron Rubén Martín, Ju-
lián Morales y José María Sa-
lazar. Un torneo en el que la lu-
cha fue “titánica hasta la última 
ronda”.

Otro de los grandes logros 
conseguidos por algún ajedrecis-

El hasta ahora presidente de la Federación 
Canaria, Alexis Alonso Valiente, dimitió recien-
temente. Ante esta situación, tanto la junta di-
rectiva como los diferentes delegados insulares 
ostentan sus cargos en funciones hasta la cele-
bración de unas nuevas elecciones. “Creo que 
en unos meses tendremos nuevo presidente. 
Cuando sea nombrado, toda la junta directiva 
cesa de inmediato, los delegados también y se 
elegirá a los nuevos”, explica Carmelo Pérez. Es 
por eso por lo que, en estos meses, la delega-

ción insular en funciones espera terminar las 
diferentes competiciones del calendario aje-
drecístico. En abril tendrá lugar el campeonato 
de Lanzarote por tramos y, por último, el cam-
peonato insular por equipos. “A partir de mayo 
comienzan automáticamente los campeonatos 
de Canarias”, señala Pérez. Los campeones de 
cada Isla se concentrarán para competir y ha-
cerse con el título regional y el derecho a repre-
sentar a la comunidad autónoma en el Campeo-
nato de España.

ELECCIONES Y CARGOS EN FUNCIONES

El Centro Insular 
de Ajedrez reabrió 
en octubre, pero se 
volvió a cerrar por 
una avería

ta de Lanzarote fue el Campeo-
nato de España de Helena Joa-
na Li Chen. Una joven a la que el 
propio Carmelo Pérez dio clase 
y que, en categoría sub-12, don-
de se enfrentan todos contra to-
dos y la primera fémina es consi-
derada campeona femenina de la 
categoría, logró vencer en el tor-
neo tanto en Lanzarote como en 
Canarias, algo “inédito”, asegura 
su exentrenador. Posteriormen-
te fue al Campeonato de España, 
donde finalizó quinta del general 
y primera niña que le dio el títu-
lo de campeona. Luego se mudó 
a Fuerteventura y repitió título. 

Más allá de los éxitos pasa-
dos, Lanzarote cuenta para esta 
temporada con un equipo cade-
te “muy bueno”, donde el delega-
do insular de ajedrez tiene pues-
tas muchas esperanzas. “En total 
son seis, tres niños y tres niñas”. 
El objetivo es, como mínimo, el 
podio. Por otra parte, también 
hay buenos pronósticos para la 
categoría sub-16. “Siempre, en 
los campeonatos de Canarias, 
nuestro objetivo es quedar bien 
clasificados. Normalmente so-
mos terceros o cuartos... a Gran 
Canaria es muy difícil ganarle, 
porque tienen un gran nivel, pero 
tiempo al tiempo”, concluye. 

DEPORTES
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Lanzarote ha sido testigo de un 
acontecimiento histórico en el 
mundo del balonmano femeni-
no. La selección española, diri-
gida por Ambros Martín, eligió 
la Isla, no solo para enfrentar-
se a Macedonia del Norte, sino 
también para, semanas después, 
fomentar el desarrollo del balon-
mano femenino a nivel juvenil y 
regional. 

“En Lanzarote siempre se ha 
hablado de balonmano, es una 
isla un poco peculiar en ese sen-
tido,” comenta Ambros Martín, 
reflejando la importancia del ba-
lonmano en su tierra natal. La 
visita de la selección a Lanza-
rote ha marcado un antes y un 
después en la percepción del ba-
lonmano femenino en la Isla. 
Por primera vez, el equipo na-
cional ha jugado en este territo-
rio, generando una expectación 
sin precedentes. “Sabíamos que, 
desde que se pusieron las entra-
das a la venta, el pabellón iba a 
estar lleno... incluso hubo mucha 
gente que se quedó fuera por no 
poder asistir”, señala. “Por un 
lado, fue un evento muy impor-
tante y muy emotivo, y por otro 
es una pena que haya gente que 
no lo haya podido disfrutar”, se-
ñala el seleccionador, quien re-
marca que “la actuación del pú-
blico fue de lo mejor”. 

Ambros explica que le habían 
traslado “la posibilidad inclu-
so de haber ido antes” a Lanza-
rote con el equipo nacional. Pa-
ra el preparador, “es especial” 
competir en Lanzarote, si bien 
es cierto que cada vez que se en-
cuentra en la Isla tiene actividad 
con la “gente del balonmano” 
y trata “de colaborar en lo que 
pueda”. “Esta vez fue una opor-
tunidad especial para que mi fa-

Ambros Martín: “En Lanzarote siempre 
se ha hablado de balonmano” 

La Isla se convirtió en el epicentro del balonmano nacional durante el mes de marzo 

RUBÉN BETANCORT

milia y amigos toda la vida me 
vieran en persona, sin tener que 
desplazarse, ejerciendo mi labor 
de entrenador”, destaca. 

Las promesas 
El seleccionador regresó a Lan-
zarote para desarrollar unas jor-
nadas de tecnificación realiza-
das en Tías, San Bartolomé y 
Arrecife con las juveniles y ca-
detes de la selección canaria, 
así como charlas con entrena-
dores y aficionados, que han si-
do esenciales para establecer un 
diálogo constructivo y unificar 
criterios. 

De las jornadas de tecnifica-
ción confiesa que, “siendo sin-
ceros y honestos”, hay que decir 
que la situación es “bastante me-
jorable”. “Ya no solamente la ca-
lidad de las jugadoras en sí sino, 
sobre todo, cuestiones actitudi-
nales con respecto a lo que es el 
entrenamiento y la idea que se 
debe tener” ante la preparación. 

Ambros destaca que se debe me-
jorar, tanto en unas jornadas de 
tecnificación como en el “entre-
namiento diario con sus entre-
nadores y compañeras”. “Tam-
bién es cierto que hay algunas 
jugadoras que mostraron muy 
buena predisposición, pero en lí-
neas generales no estoy conten-
to con lo que he visto”, admite. 

La idea de la Real Federación 
Española de Balonmano es des-
plazarse por todas las federacio-
nes territoriales “para conocer 
de primera mano a nuestras ju-
gadoras más jóvenes y talento-
sas”, cuenta acerca de unas jor-
nadas que ya han pasado por 
Murcia, Cataluña o Navarra. 
Uno de los objetivos es “hablar 
con sus entrenadores, porque sin 
ellos está claro que no podemos 
hacer gran cosa desde la Federa-
ción”. El objetivo es “conocer-
nos” e incidir en “un trabajo que 
nos permita que estas jugadoras 
mejoren a nivel individual, por-

que esa mejora individual va a 
hacer mejorar también al colec-
tivo, sea su club o el equipo na-
cional absoluto”. 

Con la cantera 
Ambros enfatiza la necesidad 
de motivar a la cantera canaria y 
conejera, y destaca la importan-
cia de proporcionar oportunida-
des para que los jóvenes talentos 
no se pierdan en el camino hacia 
el balonmano profesional. “La 
idea es que a esas jóvenes valo-

res se les pueda dar una oportu-
nidad”, expresa el seleccionador, 
quien subraya el potencial de las 
Islas.

La estancia de Ambros Mar-
tín en Lanzarote ha sido un éxito 
rotundo. Más allá de los eventos 
deportivos, se convirtió en una 
oportunidad para reafirmar el 
compromiso con la cantera y es-
tablecer Lanzarote como un pi-
lar en el desarrollo del balonma-
no femenino canario y nacional. 
“La misión fundamental era la 
de la tecnificación y ha sido pro-
vechoso porque hemos conoci-
do de primera mano toda la can-
tera de Canarias, hemos podido 
hablar también con alguno de 
sus preparadores y hemos tenido 
una charla de los entrenadores 
conejeros, donde hemos puesto 
en valor todas estas ideas y tra-
taremos de responsabilizarnos”, 
comenta el seleccionador, quien 
deja claro que el trabajo realiza-
do en Lanzarote es solo una pie-
za más de un proyecto más am-
plio y ambicioso que desemboca 
en Las Guerreras. 

A pesar de su corta trayecto-
ria como seleccionador nacio-
nal, Ambros ya vislumbra un ca-
mino de mejora y desarrollo, no 
solo para el equipo absoluto si-
no también para las categorías 
inferiores. “Es poco tiempo, pe-
ro el conocimiento que tengo del 
equipo nacional y de la liga es-
pañola es mayor que el que tenía 
al principio”, ref lexiona Mar-
tín, consciente de los desafíos 
y oportunidades que se presen-
tan en el horizonte, donde “a la 
vuelta de la esquina está la cla-
sificación de los Juegos Olímpi-
cos”, uno de los retos “más im-
portantes” que tienen sobre la 
mesa. Seguro que en París 2024 
toda Lanzarote irá, un poco 
más, con Las Guerreras. 

Ambros Martín durante un entrenamiento. 

“La idea es que 
a las jóvenes 
valores se les 
pueda dar una 
oportunidad”
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-¿Qué servicios ofrece el área de 
ginecología y obstetricia de Cen-
tro Médico Parque?

-Desde el área de ginecolo-
gía abarcamos todas las etapas 
de la mujer de manera integral. 
Vemos a las pacientes desde el 
inicio de su desarrollo, pasan-
do por la adolescencia, hasta la 
edad adulta y menopausia. En 
la parte de obstetricia, compro-
bamos la evolución óptima del 
embarazo.

-¿En cada una de estas eta-
pas de la mujer qué valoraciones 
pueden realizarse y cuáles son los 
problemas más frecuentes?

-En la primera etapa, en ple-
no desarrollo de los órganos ge-
nitales es habitual que haya una 
irregularidad en el periodo que 
afecta también a los hábitos ali-
mentarios y al metabolismo, por 
lo que se realiza una valoración 
integral con derivación al endo-
crino. En cuanto a las adoles-
centes, son frecuentes las con-
sultas sobre Enfermedades de 
Transmisión Sexual (ETS), por 
ello trasladamos el mensaje de 
que es necesario protegerse an-
te las mismas con consultas per-
sonalizadas. Se les enseña tam-
bién a cuidar de su cuerpo, a 
realizar las primeras exploracio-
nes mamarias para que puedan 
detectar los cambios en la ma-
ma y cuándo deben preocuparse. 
En la etapa adulta, llega todo lo 
relacionado con una vida sexual 
activa, con controles periódicos 
y revisiones anuales y se reco-
mienda incorporar la citología 
vaginal a los mismos, que habi-
tualmente es cada tres años, así 
como la realización de las pri-
meras mamografías a partir de 
los 30 años, a no ser que tenga 
antecedentes familiares o algún 
problema previo. Es frecuente 
en las mujeres de entre los 25 y 
35 años que se desarrollen fibro-
adenomas mamarios, patologías 
benignas de la mama. 

-¿Qué datos relevantes hay que 
tener en cuenta para una mejor 
detección precoz de las enferme-
dades que afectan a la mujer, co-
mo el cáncer de mama?

-Siempre tenemos que tener 
en cuenta sus antecedentes fa-
miliares y su historia clínica 
por si padece alguna patología 
previa o toma medicamentos. 
Hay muchas patologías cróni-
cas hereditarias. Recopilamos 
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información sobre su primera 
menstruación, los métodos an-
ticonceptivos que pueda usar y 
cómo, le aconsejamos de for-
ma personalizada cuál es el más 
apropiado para cada paciente. 
Por ello es importante realizar 
analíticas previas y comprobar 
en qué condiciones se encuentra 
la paciente. Para un mejor diag-
nóstico son necesarias las eco-
grafías. También realizamos el 
seguimiento del método anti-
conceptivo designado.

-¿Qué patologías ginecológicas 
pueden verse con más frecuen-
cia entre las pacientes de edad 
adulta?

-Atendemos todas las pato-
logías ginecológicas, lo que in-
cluye ETS, Virus del Papiloma 
Humano (VPH), que es más fre-
cuente de lo que se piensa, así 
como a pacientes que han da-
do a luz y tienen un descenso en 
la pared vaginal anterior o pos-
terior que se llama prolapso o 
debilidad vaginal. Dependien-
do del grado decidimos la con-
ducta a seguir: fortalecimiento 
del suelo pélvico, medicación o 
el tratamiento definitivo, que es 
la corrección de la pared vagi-
nal con cirugía que realizamos 
en Hospital Parque Fuerteven-

tura. Otras patologías frecuen-
tes son los quistes ováricos, el 
síndrome de ovarios poliquísti-
cos donde intervenimos de ma-
nera integral junto al endocri-
no, miomas uterinos o pólipos 
que suelen ser benignos. Depen-
diendo de la situación de cada 
paciente y sus antecedentes op-
tamos por un método u otro pa-
ra el tratamiento, suelen apli-
carse métodos anticonceptivos 
intrauterinos (DIU) y tratamien-
tos hormonales. Valoramos mu-
cho en estos casos el riesgo-be-
neficio y tratamos de hacer una 
detección precoz de todas estas 
patologías para evitar que haya 
una consecuencia. 

-¿Cuáles son las principales pre-
ocupaciones de la mujer en edad 
menopáusica o premenopáusica?

-En la menopausia, las pa-
cientes dejan de producir hor-
monas y por tanto sangrado. En 
esta nueva etapa se producen 
cambios corporales y anímicos: 
cambios en la piel, temperatu-
ra, vello, carácter, huesos... Tra-
tamos de ayudarla con la tera-
pia de reemplazo hormonal para 
que pueda mejorar esos sínto-
mas. No quiere decir que a todas 
las pacientes se le den hormonas 
porque podemos causarles un 

daño mayor. Hay que tener en 
cuenta otras aportaciones como 
la que procede de la alimenta-
ción, los suplementos vitamíni-
cos incluyendo el calcio, el des-
canso y el deporte. Por eso es 
tan importante valorar a la pa-
ciente de forma integral.

-¿En cuanto a la parte obstétri-
ca cómo se aborda el embarazo 
y desde cuándo es conveniente la 
primera consulta?

-Nos gusta realizar contro-
les muy tempranos. A partir de 
las ocho a doce semanas de em-
barazo se indican las primeras 
analíticas; el segundo control se 
realiza entre las once y cator-
ce semanas, donde ya se ven los 
resultados de las analíticas; y el 
tercero es el denominado criba-
do del primer trimestre que in-
cluye una ecografía y exámenes 
que permiten conocer en detalle 
las medidas del feto y nos infor-

El doctor José Ramón Cutie en su consulta de Centro Médico Parque Lanzarote. Foto: Adriel Perdomo.

ma si la paciente tiene bajo o al-
to riesgo a fin detectar una posi-
ble malformación congénita del 
bebé. En este caso, se practica la 
amniocentesis para comprobar-
lo u otros tests menos invasivos. 
De ser positivos, la paciente de-
cidirá si quiere o no interrumpir 
su embarazo. Si todo se desarro-
lla correctamente continuamos 
con los controles habituales en 
las posteriores semanas (20, 34 y 
37) para hacer el seguimiento del 
embarazo. Incluye ecografía del 
diagnóstico prenatal. Con esta 
prueba se verán todas las partes 
del feto en detalle, incluyendo el 
corazón. Es aquí donde se puede 
garantizar el sexo del bebé. Hoy, 
con la tecnología de la que dis-
ponemos, se puede conocer la 
probabilidad de que sea niño o 
niña antes, pero no deja de ser 
una probabilidad. Otros datos a 
tener en cuenta durante el segui-
miento del embarazo es que, a 
las 34 semanas, el feto tiene que 
tener una madurez pulmonar que 
le permitiría vivir fuera del úte-
ro en un parto pretérmino, pero 
lo habitual es que el parto no se 
produzca antes de las 37 sema-
nas. En el caso de que el emba-
razo se alargue, los médicos en-
tendemos que hay que practicar 
una cesárea. Hay que estar aten-
tos también a la alimentación, lo 
recomendable es que la pacien-
te gane un kilo de peso al mes. 
También estar alerta ante pato-
logías propias del embarazo co-
mo la diabetes gestacional, la hi-
pertensión o la placenta previa. 
Por eso son tan importantes es-
tos controles.

-¿Qué incidencia existe en la ac-
tualidad en cánceres que afectan 
de forma particular a la mujer, co-
mo el de útero o mama?

-La incidencia va aparejada a 
la ausencia de controles gineco-
lógicos, por eso es tan importan-
te el diagnóstico precoz de estas 
enfermedades. Tenemos en mar-
cha un programa para la detec-
ción precoz del cáncer cérvico-
uterino, que incluye la revisión 
ginecológica habitual con cito-
logía vaginal, que va a permitir 
adelantarnos y determinar la po-
sibilidad de lesiones precancero-
sas, de bajo o alto grado. En caso 
positivo se realiza una segun-
da citología, que de confirmar el 
diagnóstico de la lesión supon-
dría la realización de una colpos-
copia y posterior biopsia del cue-
llo del útero. 

“La incidencia 
del cáncer va 
aparejada a la 
ausencia de 
controles”

“Tenemos un programa para la detección 
precoz del cáncer cérvico-uterino”

 SALUD 




